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Fonte: Marinha do Brasil
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22o  Mín.
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23 Mín.

DÓLAR    R$ 3,342 (compra) R$ 3,343  (venda)
DÓLAR TURISMO  R$ 3,180  (compra) R$ 3,520  (venda)
EURO   R$ 3,481  (compra) R$ 3,484   (venda)

l Janot libera investigação de pedofilia na Arquidiocese da PB. Página 4

l Quadrilha suspeita de assaltos no Litoral Norte é desarticulada. Página 6

l Justiça condena faculdades a pagarem R$ 100 mil em indenizações. Página 7

l Europa reforça segurança após ataque que matou 12 em Berlim. Página 15
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Programa vai oferecer 
formação profissional

O Governo Federal anunciou ontem a criação do Médiotec, programa que antecipa as mudanças estabelecidas na 
reforma do Ensino Médio e vai oferecer 82 mil vagas em cursos de dupla certificação: Médio e Técnico. PÁGInA 14

ALuNOs dE ENsINO MédIO

operação Festas de Fim 
de Ano busca prevenir aciden-
tes e diminuir a violência nas 
rodovias federais.  PÁGInA 5

Crise nacional levou os 
lojistas a reduzirem estoques. 
Em 2015, alta nas vendas 
havia sido de 6%. PÁGInA 5

PRF intensifica a 
fiscalização a partir 
de sexta-feira

Vendas do varejo 
devem crescer apenas 
1% neste fim de ano

Ação da Polícia Rodoviária
segue até o dia 2 de janeiro

Câmara de Dirigentes Lojistas  e 
Fecomércio estão pessimistas

Estradas Comércio
FOTO: Evandro PereiraFOTO: Astran

RENEgOCIAçãO
Câmara dos Deputados 
aprova projeto de lei que 
prevê o alongamento da 
dívida dos estados por 
20 anos. PÁGINA 13

Opinião

gonzaga Rodrigues - jornalista

Mobilidade urbana

ALTA

ALTA

16h28

04h02

0.9m

0.8m

baixa

baixa

10h11

22h41

1.8m

1.9m

Nublado com 
chuvas ocasionais

Nublado com 
chuvas ocasionais

Nublado com 
chuvas ocasionais

Ricardo Coutinho voltou a destacar que o Viaduto Eduardo Campos colocará fim aos problemas de engarrafamento e aos transtornos que existiam na área

Festa marca a 
inauguração do 
Viaduto do geisel

 

Estado fecha o 
ano com obras 
e superávit

 

A cerimônia teve show 
do cantor Chico César. O 
Governador Ricardo Couti-
nho destacou o apoio e o 
empenho de toda a equi-
pe de trabalho. PÁGInA 8

Balanço foi apresentado 
ontem pelo governador. 
Para 2017, projeção é de 
novos investimentos e 
fortalecimento do Prima e 
do Gira Mundo. PÁGInA 3

Políticas
O colunista 

avalia a situação 
social e econômica da 

Paraíba, que se
mantém forte  

mesmo em meio à 
crise nacional

PÁGInA 2
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mElAncIA mAIs méDIcOspROtEstOs Em cg

RIcARDO cOutInhO nÃO AbRE mÃO DO cOmAnDO Em 2018

Brasileiros interessados em 
participar do Mais Médicos 
podem se inscrever até 4 
de janeiro, por meio do site 
do sistema do programa. 
Os profissionais concorre-
rão a cerca de 1.200 vagas 
do novo edital, lançado em 
novembro, distribuídas em 
563 municípios e dois distri-
tos indígenas (DSEIs). Nesta 
fase, os médicos devem ape-
nas realizar a inscrição.

Um projeto desenvolvido por 
alunos do curso de Licencia-
tura em Ciências Agrárias do 
Campus IV da Universidade Es-
tadual da Paraíba, em Catolé do 
Rocha, e por discentes do Pro-
grama de Pós-Graduação em 
Agronomia da Universidade 
Federal da Paraíba  em Areia, 
está transformando o poten-
cial da agricultura familiar no 
semiárido paraibano com o 
cultivo da melancia.

O presidente da Câmara Munici-
pal de Campina Grande, Antonio 
Pimentel Filho, PSD,  não tem 
mais sossego. Ontem, durante 
a sessão para apreciação da Lei 
Orçamentária Anual (LOA), ele 
e os seus colegas vereadores 
foram surpreendidos por um 
novo protesto contra o reajuste 
salarial aprovado por eles para a 
próxima legislatura. Um presen-
te pra ninguém botar defeito, só 
para eles, claro.

gOvERnO REcuA E pAgA REpAtRIAÇÃO AOs munIcípIOs Em 2016
O Governo Federal recuou e vai  antecipar para este ano o repasse aos municípios do montante re-
ferente a uma parte da arrecadação da União com a multa do programa de repatriação. Inicialmente 
a previsão do repasse era para janeiro de 2017, mas, diante da reclamação de prefeitos, publicou 
uma edição extraordinária ontem antecipando a data do pagamento para 30 de dezembro. 

cOmbAtE à sífIlIs

Aos que imaginavam que o barco da 
administração estadual ficaria à de-
riva em 2018 é bom prestar atenção 
nas palavras do governador Ricardo 
Coutinho (PSB) ditas ontem em entre-
vista à imprensa. Anotem aí: Se (ele) 
for candidato a algum cargo eletivo 
em 2018, não pretende de jeito al-
gum terceirizar o comando do Estado. 
“Esse comando será meu em qualquer 
hipótese. Saindo ou eu ficando”, dis-
se Ricardo Coutinho, acrescentando 
ainda que prevê uma grande vitória 
nas próximas eleições devido ao seu 
trabalho e forma “diferente de fazer 
política”. O governador assegurou 
que só deixa o Governo a partir de 
condições pré-estabelecidas seja para 
concorrer à Prefeitura de João Pessoa 
ou ao Senado, por exemplo. “Eu só saio 
numa única hipótese. Primeiro para que seja melhor para o projeto político que eu represento. Segundo que 
eu, enquanto governador, tenha o comando do processo. Eu não terceirizo esse comando. Esse comando 
pertence, por uma questão óbvia, e reconhecimento da população, a quem governa o Estado”,  dizendo-se 
satisfeito com sua trajetória política e todos os projetos que conseguiu executar na Paraíba. E disse mais 
a quem tinha alguma dúvida sobre este processo. “Todo mundo sabe da forma esquisita e pouco conven-
cional com que eu faço política”, ressaltou. ”A minha trajetória política é marcada por disputas que passam 
pela consciência crítica da população e não pelo fato de fazer um “governo bonzinho para todo mundo,  
reforçando que o seu trabalho e a forma de fazer política já o levou aonde ele sequer poderia imaginar há 
10, 15 anos, a exemplo do Governo do Estado; e que é muito grato por tudo isso. “Tenho uma gratidão ao 
que eu tive, que pouca gente pode imagina”, finalizou.

Redação
opiniao.auniao@gmail.com

H
um

or
D

om
in

go
s 

sá
vi

o 
- 

sa
vi

o_
fe

l@
ho

tm
ai

l.c
om

FO
TO

: R
ep

ro
du

çã
o/

In
te

rn
et

O mecanismo de ajuste de preços será 
permitido em situações excepcionais, 
como potencial risco de desabasteci-
mento no Brasil; falta de alternativa 
terapêutica que supra o mercado na-
cional e nos casos de medicamentos 
que integrem as listas de dispensação 
ou de procedimento do SUS.

 Crônica gonzaga Rodrigues - gonzagarodrigues33@gmail.com
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O presidente Michel Temer publicou ontem uma MP 
que permite à Câmara de Regulação do Mercado de 
Medicamentos ajustar o preço de medicamentos. A 
ação foi a falta de penicilina utilizada  no tratamento 
da sífilis, no mercado nacional e internacional. A mu-
dança no preço será permitida após decisão unânime 
do Conselho de Ministros da Câmara de Regulação.

Estamos aqui

Estamos a dez dias do final do ano – ano 
sem igual em prognósticos pavorosos – e não 
podemos dizer que a Paraíba, com seu povo, 
tenha sofrido maiores danos além dos regis-
trados no gráfico de sua qualidade histórica 
de vida. 

Pelo anúncio das elites de comunicação, 
era para estarmos sem feira e sem fregueses, 
as ruas do comércio assistindo, de portas 
fechadas, a antiga demanda de classes em 
ascensão transformada em levas e levas de 
pedintes e flagelados. 

“Você vai ver a que a incompetência da 
Dilma nos levou”- falou-me um ás do empre-
sariado de comunicação. “Muita casa vai fe-
char, gerando desemprego nunca visto”.

Cantava o jogo, afinal, uma das cotovias 
da classe alta.

Outra coisa: se os estados ricos lidera-
vam e lideram o clamor da crise (clamor ra-
diofônico, televisivo), o que esperar de um 
estado semiárido, mergulhado na pobreza 
desde que saiu do regime de economia natu-
ral? (No regime indígena, fosse qual fosse a 
tribo, o pouco era dividido entre si. Caçavam, 
pescavam e coletavam juntos, e juntos divi-
diam. Não acumulando isoladamente, dava. 
Brigavam por espaço coletivo. Os registros 
arqueológicos e históricos mostram isso: 
esperteza para explorar a natureza, nunca o 
irmão de sangue ou de raça.) Mas deixemos 
isso para trás. 

Ocorre que, ou porque a crise é mais de 

elite em busca raivosa de poder ou porque, 
no Nordeste, nunca fez  grande diferença a 
crise epidêmica da endêmica, estamos atra-
vessando o ano com mais óbito do trânsito 
e de outros cânceres do que os da miséria 
anunciada e tensamente esperada. A fome 
invisível, a que sobra do regime ideal cre-
ditado ao capitalismo, “é corriqueira, sem o 
menor efeito sísmico e se manifesta sob mil 
disfarces (...) veste, vai à missa, às escolas, 
vagueia entre uma calçada e outra, e algu-
mas vezes até responde que vai bem”.

Na verdade, pouquíssimos puderam se 
preparar para o sinistro anunciado. Não 
consta que a poupança da Caixa, a que 
entra pelo guichê popularíssimo das lo-
téricas, tenha registrado algum aumento 
desde que se pressagia o flagelo. A minha, 
como sempre, não dá para garantir o sus-
tento de um mês. Mas o estado, meu patrão 
de sempre, desta vez o fez por mim. Não 
houve um mês que fosse levado a anunciar 
ou justificar qualquer atraso, mesmo que 
o governador se recuse reiteradamente 
a privilegiar o funcionalismo. Para quem 
não é funcionário, não parou uma só obra, 
atenuando o desemprego com um progra-
ma que repercute em vários raios de ação, 
desde o Viaduto do Geisel ao Aeroporto de 
Cajazeiras. Árido de aparência, o dr. Ricar-
do soube tirar sustento das mesmas fontes 
xerófilas do xique-xique ou do juazeiro. Es-
tamos aqui.

não parou uma só obra, atenuando o desemprego com um programa que repercute 
em vários raios de ação, desde o viaduto do geisel ao Aeroporto de cajazeiras.”

O ataque terrorista de segunda-fei-
ra, em Berlim, na Alemanha, cuja autoria 
já foi oficialmente assumida pelo Estado 
Islâmico, mostra que, apesar de todos os 
investimentos em inteligência, além dos 
esforços de guerra, mantidos contra os 
extremistas muçulmanos, a Europa con-
tinua um território fragilizado.

Trata-se de uma luta até certo pon-
to no escuro. Uma missão difícil, para os 
serviços secretos, identificar potenciais 
terroristas entre os milhões de muçul-
manos – e seus descendentes – que mi-
graram para a Europa ao longo dos últi-
mos 30 anos, por exemplo, sem falar nos 
refugiados da guerra na Síria.

O caminhão, dirigido por um sol-
dado-suicida do Estado Islâmico - que 
atropelou e matou pelo menos uma dú-
zia de pessoas, além de lesionar mais de 
cinquenta, algumas, inclusive, em esta-
do gravíssimo -, atingiu em cheio a po-
pularidade da conservadora chanceler 
alemã, Angela Merkel.

Merkel vinha sendo alvo de fortes 
críticas de setores da sociedade alemã 
insatisfeitos com a sua política de defe-
sa dos refugiados, posicionamento que 
fez a Alemanha abrir suas fronteiras 
para abrigar centenas de milhares de 
imigrantes, além de forçar países euro-
peus a seguir o exemplo.

Em setembro deste ano, a União 
Democrata Cristã (CDU), partido de 
Merkel, amargou uma derrota históri-
ca nas eleições regionais de Berlim, em 
virtude da contraofensiva midiática da 

direita populista, que está sabendo ex-
plorar o medo crescente da sociedade 
alemã, no que diz respeito ao Estado 
Islâmico.

Com o ataque de segunda-feira, a 
direita populista, representada pelo 
movimento Alternativa para Alema-
nha (AfD), deverá recrudescer nas 
críticas à Merkel, conquistando ainda 
mais apoio entre os alemães de outros 
campos ideológicos que se opõem à po-
lítica de imigração da chanceler.

A crise migratória é um dos mais 
graves problemas humanitários já en-
frentados pela sociedade global con-
temporânea. Estudos indicam que 
cerca de 65 milhões de pessoas estão 
deslocadas de suas regiões de origem, 
entre elas, milhões de crianças órfãs, 
cujo fardo, pelas circunstâncias etárias, 
é muito mais pesado.

O sistema europeu de amparo aos 
refugiados já vinha dando sinais de es-
gotamento. Agora, com o novo ataque 
terrorista na Alemanha, as vozes que 
se levantaram contra essa política de-
verão retornar ainda mais fortes, com-
prometendo os esforços de líderes soli-
dários com a causa.

Com isso, o Estado Islâmico torna-se 
o responsável indireto também pela mor-
te de milhares de pessoas que tentam 
fugir da guerra e da fome, buscando 
refúgio – legal ou ilegal – na Europa. A 
crise não tem solução à vista. Até por-
que, a maioria dos países ricos faz vista 
grossa para a crise migratória.

Terror na Alemanha

AJustE DOs pREÇOs
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PB fecha ano com superávit 
e pode ampliar investimentos
Em entrevista coletiva,
Ricardo destacou as obras 
concluídas em seu governo

Felipe Gesteira
reporter@felipegesteira.com

Um ano de resistên-
cia. Assim Ricardo Coutinho 
classificou 2016, ontem, em 
entrevista coletiva concedi-
da aos jornalistas na Granja 
Santana, residência oficial 
do governador do Estado. E 
a Paraíba resiste muito bem, 
conforme balanço apresenta-
do. Mesmo no cenário de cri-
se econômica por todo o País, 
queda na receita, redução nos 
repasses, na arrecadação, o 
Estado fecha o ano com supe-
rávit primário, uma série de 
obras concluídas e projeção 
de mais investimentos. Pro-
jetos que têm a identidade do 
governo, como Gira Mundo e 
Prima, por exemplo, devem 
ser ampliados. 

“A Paraíba não é uma 
ilha. É um Estado que não é 
rico, historicamente e estru-
turalmente com muitas difi-
culdades, ainda, e não pode-
ria passar incólume por isso 
[crise]”. O governador Ricar-
do Coutinho abriu seu discur-
so falando sobre as dificulda-
des enfrentadas pelo Brasil 
em 2016, que refletiram no 
Estado, e lembrou que, nos 
últimos dois meses, a crise 
financeira “descambou” para 
uma crise institucional. Ricar-
do lamentou que a crise polí-
tica e institucional que o País 
enfrenta influencie a confian-
ça do mercado, o que respin-
ga na Paraíba, e reclamou de 
drástica redução no Fundo de 
Participação dos Estados em 
relação a 2015.

Apesar das dificuldades, 
o governador Ricardo Cou-
tinho entra no ano de 2017 
com certa satisfação. “O Es-
tado do Paraíba tem, indiscu-
tivelmente, o maior leque de 
obras inauguradas dentro da 
sua própria história, e tam-
bém mantendo seus serviços 
funcionando”, ressaltou. 

Ricardo valorizou a me-
lhora gradual de todos os 
indicadores da Paraíba em 
seu governo. No balanço 
apresentado ontem, foram 
mais de R$ 212 milhões in-
vestidos em 22 obras de pa-
vimentação e restauração de 
estradas; redução no índice 
de homicídios; investimento 
de R$ 21,7 milhões para in-
fraestrutura e equipamentos 
na saúde; R$ 135 milhões na 
área de recursos hídricos, 
entregues neste ano, além de 
outras grandes obras, como 
R$ 1 bilhão para o Canal 
Acauã-Araçagi, a maior obra 
hídrica dos últimos 30 anos. 

O governador ressaltou 
também o fim do isolamento 
asfáltico entre cidades na Pa-
raíba, com investimento total 
de R$ 1,2 bilhão em estradas, 
restando apenas sete a serem 
entregues, e o pagamento do 
Abono Natalino aos cadastra-
dos no Bolsa Família. Desde 
2012, a Paraíba é o único Es-
tado a pagar o benefício. 

Comparativo
O chefe do Executivo pa-

raibano apontou a situação 
dos outros estados em meio 
à crise, com hospitais sendo 
fechados e o serviço público 
encolhendo, de modo geral. 
“Pelo Brasil afora você não 

vê inauguração de escolas. 
Aqui na Paraíba, modéstia à 
parte, eu sou o governador 
na história que mais cons-
truiu salas de aula dentro 
desse Estado. Concluímos 
agora 2.344 novas salas de 
aula. Isso é algo que enche de 
satisfação”, comemora. 

O governador Ricardo 
Coutinho fez questão de res-
saltar que, apesar da diminui-
ção de recursos, o Estado con-
seguiu gerar governabilidade. 
“Terminamos o ano inaugu-
rando a maior obra de mobi-
lidade urbana deste Estado 
[Viaduto Eduardo Campos], 
uma obra em uma rodovia 
federal, que mostra a deter-
minação do governo”, disse, 
lembrando, ainda, que a obra 
foi concluída com 58,5% dos 
recursos do Estado da Paraí-
ba, um total de R$ 25 milhões 
somente do Tesouro Estadual.

Participaram da en-
trevista coletiva a vice-go-
vernadora Lígia Feliciano, 
os secretários Luís Tôrres 
(Comunicação Institucio-
nal), Waldson de Souza 
(Planejamento, Orçamen-
to e Gestão), João Azevedo 
(Infraestrutura, Recursos 
Hídricos, Meio Ambien-
te, Ciência e Tecnologia), 
o diretor de Operações do 
Departamento de Estradas 
de Rodagem (DER), Hélio 
Cunha Lima, a diretora-su-
perintendente de Obras do 
Plano de Desenvolvimento 
do Estado (Suplan), Simone 
Guimarães, além de outros 
auxiliares do Governo e de-
putados estaduais.

A Secretaria de Estado do 
Desenvolvimento da Agrope-
cuária e da Pesca (Sedap) segue 
até a próxima sexta-feira (23) 
com a implantação do sistema 
de monitoramento de todas as 
ações da secretaria, da Gestão 
Unificada (GU), além do Procase 
e da Empasa. O Sistema de Inte-
gração Agropecuária (Siapec) já 
existe com êxito em dez estados. 
A Sedap está implantando o mó-
dulo Políticas Públicas, que é um 
sistema pioneiro entre todos os 
estados. 

Com o objetivo de acom-
panhar as ações e todas as suas 
funcionalidades, a Sedap está 
implantando um sistema de in-
formação que utiliza um banco 
de dados no qual todas as ativi-
dades serão analisadas e avalia-
das por cada profissional respon-
sável dentro da sua gerência de 
atuação.   

O secretário do Desenvol-
vimento da Agropecuária e da 
Pesca, Rômulo Montenegro, es-
clarece sobre a importância des-
se acompanhamento: "Desde 

que assumi a Sedap percebia a 
necessidade de um sistema que 
unisse as informações dentro da 
secretaria. Implantamos o Plane-
jamento Estratégico, definimos 
o grau de importância de cada 
cadeia produtiva e procurei uma 
alternativa para que nenhum 
dado pudesse se perder. A solu-
ção é essa que estamos fazendo, 
um grande banco de dados in-
formatizado acompanhado por 
mim e que engloba as informa-
ções da Sedap, vinculadas, Proca-
se e Empasa”, ressaltou.

Sedap implanta sistema no Estado
MONITORAMENTO DE AÇÕES

O governador Ricardo Couti-
nho comentou com satisfação a 
declaração do ex-ministro da Edu-
cação do governo Dilma Rousseff, 
Renato Janine Ribeiro. O professor 
de Ética e Filosofia Política da Uni-
versidade de São Paulo apontou 
a ação do Governo da Paraíba no 
Programa Gira Mundo, ao enviar 
professores da Rede Estadual de 
Ensino para a Finlândia, como “o 
futuro da educação”.

“O nosso compromisso é exa-
tamente mexer com a rede, criar 
focos. Penso na teoria de focos re-
volucionários, você cria aqui e ali, e 
vai espalhando. Eu disse a eles [pro-
fessores], ‘ninguém aqui foi porque 
o Governo do Estado fez um favor, 
não. Vocês foram para poder trazer 
um objeto, que é o olhar diferencia-

do sobre a educação, e buscar espa-
lhar’, ‘contaminar’ positivamente”, 
pontuou o governador.

Ricardo também valorizou o in-
tercâmbio com estudantes. “A fun-
ção das crianças do Gira Mundo, que 
estão no Canadá e só voltam no pró-
ximo ano, é da mesma forma. Criar 
aquele impacto de que ‘eu também 
posso’. Nós precisamos dessa lógica 
nas escolas. Estamos mexendo com 
a alma”, disse, e garantiu ampliar o 
programa em 2017, seja qual for o 
cenário econômico.

“No próximo ano pode ter a 
crise que for, será ampliado”. O 
governador Ricardo Coutinho afir-
mou que haverá convênio com um 
país de língua inglesa, que deve ser 
o Canadá, porque tem um sistema 
educacional excelente; um país de 

língua espanhola, ou Chile ou Espa-
nha, duas experiências distintas, po-
rém importantes, segundo Ricardo; 
e, provavelmente, Portugal. 

“Vamos continuar com a Finlân-
dia, trazendo também professores 
de lá para cá, tornando a experiên-
cia do intercâmbio mais efetiva”, e 
assegurou ampliação também para 
o Programa de Inclusão Social atra-
vés da Música e das Artes (Prima).

“Eu vejo a potência do que é 
tirar uma criança de uma realidade 
completamente adversa e dar a ela, 
através da música, da disciplina, das 
responsabilidades, outra perspecti-
va. Eu quero o Prima dentro do Pe-
dregal [Campina Grande], no Alto 
das Populares [Santa Rita], nesses lu-
gares onde a vulnerabilidade social 
seja maior”, completou Ricardo. 

Programas Gira Mundo e Prima serão ampliados

PRóxiMaS EntREGaS (PacotE natalino)

• 21/12 (hoje) – Pa-
vimentação da av. João 
Suassuna, em campina 
Grande (R$ 2,2 milhões) 

• 21/12 (hoje) – adu-
tora de Serra Redonda 

• 22/12 (amanhã) – 
Reforma do teatro Santa 
Roza (R$ 4,4 milhões)

Pavimentação da 
Avenida João Suassuna 
em Campina Grande 

• Investimento: R$ 2,2 
milhões 

• Pavimentação asfál-
tica: 4.639,00m2 • Foram 
realizados serviços de 
terraplenagem, pavimenta-

ção, drenagem, sinalização e 
iluminação. 

Reforma do Teatro 
Santa Roza 

• Investimento: R$ 4,4 
milhões • Área de recupera-
ção: 2.243,22m² 

• Principais serviços: 
recuperação da coberta, 

polimento no piso, recupe-
ração nos lambris, substi-
tuição de janelas e portas, 
restauração da fonte 
lateral, troca do sistema 
de climatização, novo pro-
jeto de iluminação, pintura 
interna e externa e recu-
peração dos banheiros.

Ricardo 
valorizou a 
melhora gradual 
de todos os 
indicadores 
da Paraíba em 
seu governo

FOTO: Edson Matos

O governador Ricardo Coutinho ressaltou que a Paraíba tem o maior leque de obras inauguradas dentro da sua própria história e os serviços funcionando
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Políticas

Janot autoriza MPT a investigar
pedofilia na Arquidiocese da PB
Procedimento havia
sido suspenso em
outubro deste ano

O procurador-geral da 
República, Rodrigo Janot – em 
pedido de retratação propos-
to pelo Ministério Público do 
Trabalho (MPT) – autorizou 
a Procuradoria do Trabalho a 
prosseguir a investigação dos 
casos de pedofilia envolvendo 
a Arquidiocese da Paraíba. O 
procedimento investigatório 
havia sido suspenso, em outu-
bro passado, pelo vice-procu-
rador-geral da República, José 
Bonifácio Borges de Andrada.

O chefe do MPU enten-
deu que não havia conflito de 
atribuições entre o MPT e o 
Ministério Público Estadual, 
haja vista que este apura o as-
pecto criminal da pedofilia. Já 
o MPT, averigua a exploração 
sexual de meninos para fins 
comerciais como uma das pio-
res formas de trabalho infanto-
-juvenil.

Da mesma forma, o Con-
selho Nacional do Ministério 
Público arquivou denúncia que 
questionava a atuação do MPT. 
O Tribunal Superior do Traba-
lho (TST) já havia consolidado 
jurisprudência em favor da le-
gitimidade do MPT para apu-
rar esses casos.

“Vamos prosseguir as in-
vestigações com imparcialida-
de, tranquilidade e eficiência, 
agora contando com a valo-
rosa parceria da Promotoria”, 
concluiu o procurador do Tra-
balho, Eduardo Varandas, que 
preside o inquérito civil.

O vereador Renato 
Martins (PSB) sugeriu, na 
manhã de ontem, durante 
sessão ordinária da Câma-
ra Municipal de João Pes-
soa (CMJP), medidas em 
benefício do servidor pú-
blico da capital. Segundo 
o parlamentar, o objetivo é 
proporcionar melhor qua-
lidade de vida para o fun-
cionário municipal.

Dentre as medidas ci-
tadas pelo vereador estão: 
capacitação permanente 
do servidor de maneira 
integrada, a fim de otimi-
zar recursos; retorno das 
Olimpíadas do Servidor; 
implantação de uma polí-
tica de habitação para ser-
vidores mais necessitados, 
como agentes de limpeza; 
planejamento estratégico 
setorial e intersetorial de 
medição de dados entre 
secretarias; e regulamen-
tação de prestadores de 
serviços.

Na ocasião, o parla-
mentar destacou a impor-
tância de fornecer uma 
atenção especial aos agen-
tes de limpeza da capital. 
“A política de habitação aos 
agentes de limpeza pode-
ria ser uma política públi-
ca permanente. A categoria 
não sai ilesa da atividade, 
é um trabalho que merece 
atenção especial. É justo 
uma política de habitação 
especial. Devemos reco-
nhecer as condições psico-
lógicas e bacteriológicas a 

que esses profissionais são 
submetidos” justificou.

Regulamentação
Renato Martins tam-

bém propôs uma modifi-
cação nas contratações de 
prestadores de serviços 
que são requisitados em 
caráter de emergência. 
Para ele, se não houver 
uma regulamentação, a 
contratação e a dispensa 
desses funcionários podem 
ser usadas como manobra 
política.

“É preciso que o pres-
tador de serviço que for 
contratado em caráter de 
emergência só saia de seu 
cargo ou por processo ad-
ministrativo, ocasionado 
por falha no trabalho, ou 
quando um concursado ve-
nha a ocupar a vaga. Não se 
pode colocar e tirar o pres-
tador de serviço ao bel pra-
zer do gestor, caso contrá-
rio facilita o uso político”, 
declarou Renato Martins.

Vereador quer mais 
benefícios para servidor

renato martins Câmaras têm até 
sexta para receber 
os balancetes das 
Prefeituras na PB 

Os presidentes das Câ-
maras de Vereadores dos 67 
municípios que sofreram o blo-
queio de contas bancárias têm 
prazo até sexta-feira (23) para 
a remessa ao Tribunal de Con-
tas do Estado do comprovante 
(digitalizado) de recebimento 
do balancete de outubro de 
2016 exigido dos prefeitos.

Esses balancetes devem 
conter todas as despesas de 
cada Prefeitura, bem como dos 
Fundos Municipais e Institutos 
de Previdência, onde existirem.

“Tal documentação é im-
prescindível para análise e 
confrontação das informações 
fornecidas pelo atual prefeito 
ao TCE, fato que poderá ensejar 
o desbloqueio total das demais 
disponibilidades financeiras das 
contas bancárias da Prefeitura”, 
diz o ofício circular nº 30/2016 
expedido às Câmaras Municipais 
pelo presidente em exercício da 
Corte, André  Torres.

Prossegue o ofício: “Ade-
mais, visando garantir, exclusi-
vamente, o pagamento da folha 
de pessoal do Poder Legislati-
vo, e no intuito de preservar a 
manutenção dos serviços es-
senciais, solicitamos de Vossa 
Excelência, com a máxima ur-
gência, enviar à instituição ban-
cária responsável pelo paga-
mento dos servidores efetivos, 
comissionados e contratados 
listagem contendo a individu-
alização de todos os salários, 
com os respectivos dados ban-
cários para que seja efetuado o 
crédito na conta-salário corres-
pondente”.

A atual legislatura da As-
sembleia Legislativa da Paraíba 
está chegando ao fim, regis-
trando um salto na produção 
legislativa. Nos últimos dois 
anos, sob o comando do presi-
dente Adriano Galdino foram 
produzidas 8.436 matérias, um 
número 129% maior do que o 
registrado na legislatura ante-
rior, quando 3.687 matérias tra-
mitaram na Casa.

Somente no último biênio, 
os deputados da Paraíba pro-
duziram 1.146 projetos de lei 
ordinária; 140 projetos de re-
solução; 190 requerimentos de 
sessão especial; 6.322 requeri-
mentos; 27 projetos de lei com-
plementar; 20 medidas provisó-
rias; 17 propostas de emenda 
constitucional; 19 recursos; 196 
pedidos de informação; 23 pro-
cessos; e 336 requerimentos de 
indicação.

Para o presidente do Le-
gislativo paraibano, deputado 
Adriano Galdino, a alta pro-
dução legislativa é fruto do 
trabalho dos deputados e dos 
servidores da Casa. “Só tenho 
a agradecer que durante estes 
dois anos, pois conseguimos 
imprimir um ritmo de trabalho 
bastante satisfatório e que-
brando recordes de atividade 

do Poder Legislativo. Estamos 
realmente conscientes de que 
cumprimos com a nossa missão, 
focados na busca de uma Para-
íba mais justa e digna para to-
dos”, avaliou o presidente. 

Adriano Galdino ressaltou 
ainda a participação da popula-
ção nas sessões e 27 audiências 
públicas que foram realizadas 
para debater os mais diversos 
assuntos com a sociedade.

Na gestão do deputado 
Adriano Galdino na presidência 
da Casa, os deputados produzi-
ram 1.146 projetos de lei ordiná-

ria. No biênio passado foram 844 
projetos. O número de projetos 
de lei complementar na atual ges-
tão soma 27, enquanto na ges-
tão anterior foram 14 projetos. 
Os requerimentos foram 6.322. 
No biênio passado os deputados 
produziram apenas 2.341. Os pro-
jetos de resolução somam 140, 
enquanto a gestão passada gerou 
74. Os requerimentos de indica-
ção são 336, já no biênio 2013-
2014 foram apenas 45.

O secretário legislativo Wa-
shington Aquino avalia que os 
números da produção no bi-

ênio 2015-2016 fortalecem a 
participação do Poder Legisla-
tivo junto à sociedade. “É uma 
produção legislativa buscando 
aprimorar as normas existen-
tes e responder ao reclame da 
sociedade. É esse o papel do 
Parlamento, ser referência na 
sua produção legislativa, seja 
na produção de leis ordinárias, 
seja na produção de lei com-
plementar ou requerimentos”, 
pontuou. 

Comissões 
Durante a atual legislatura, 

as Comissões Permanentes da 
Casa de Epitácio Pessoa e a Co-
missão Parlamentar de Inquéri-
to da Telefonia Móvel realiza-
ram um total de 211 reuniões, 
sendo 60 reuniões da CPI da Te-
lefonia e 151 encontros das 10 
Comissões Permanentes. 

A Comissão de Constitui-
ção, Justiça e Redação (CCJR) re-
alizou 47 reuniões, sendo uma 
audiência pública.  Enquanto a 
Comissão de Acompanhamento 
e Controle da Execução Orça-
mentária promoveu nove reu-
niões ordinárias e duas audiên-
cia públicas. Já a Comissão de 
Educação, Cultura e Desportos 
gerou oito reuniões e três audi-
ências públicas.

Assembleia tem salto de produtividade
nos últimos dois anos

“A política de 
habitação aos 
agentes de 
limpeza poderia 
ser uma política 
pública 
permanente”

Projeto aprovado ontem prevê reajuste salarial médio de 7% para os servidores públicos municipais

Presidente Adriano Galdino (C) ressaltou a participação da população nas sessões 

Fotos: Ascom ALPB

A Câmara Municipal de 
Campina Grande, após aná-
lise dos vereadores e apre-
sentação de 267 emendas, 
votou e aprovou por unani-
midade em três votações e 
redação final a Lei Orçamen-
tária para 2017, Projeto de 
Lei Nº 287/2016 (Origem 
028/2016) do Poder Executi-
vo que estima a receita e fixa 
as despesas do município 
para o próximo ano.

Depois dos trabalhos or-
ganizados pela Comissão de 
Finanças, Orçamento, Fisca-
lização Financeira e Controle 
através das audiências públi-
cas realizadas no mês de no-
vembro junto à comunidade 
campinense, secretários, co-
ordenadores, superintenden-
tes e vereadores, com pre-

visão orçamentária de mais 
de R$ 968 milhões, foram 
aprovadas 194 emendas, 46 
prejudicadas e 19 retiradas 
pelos autores, constando que 
outras seis estavam em du-
plicidade.

Para o presidente da Co-
missão de Finanças e Orça-
mento, vereador Marinaldo 
Cardoso, o projeto aprovado 
tem notória relevância para o 
futuro da cidade. “É um pro-
jeto de grande importância 
colocado para votação nessa 
Casa, pois decide onde o Exe-
cutivo poderá investir no pró-
ximo ano aqui no município. 
Lembrando que esse valor de 
R$ 968 milhões é apenas uma 
previsão e não dinheiro em 
caixa, é só o que presumimos 
arrecadar”, lembrou.

Em relação ao orçamen-
to passado, na ordem de R$ 
923 milhões, o atual repre-
senta um aumento de R$ 45 
milhões (4,8%). O projeto 
também prevê reajuste sa-
larial médio de 7% para os 
servidores públicos muni-
cipais. O volume total será 
dividido em R$ 569 milhões 
para o Poder Legislativo e 
Executivo e R$ 399 milhões 
para órgãos da administra-
ção indireta.

A Secretaria de Saúde 
terá maior parte do orça-
mento com 27% do total, 
em segundo lugar a de edu-
cação com 19%, seguidas 
da Secretaria de Obras e 
Secretaria de Serviços Ur-
banos e Meio Ambiente 
(SESUMA).

Câmara de Campina aprova 
a Lei Orçamentária de 2017



Justiça condena faculdades 
que atuam na PB a pagar 
R$ 100 mil em indenizações 
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Ação visa prevenir acidentes 
e diminuir a violência no 
trânsito nas estradas

PRF monta operação nas rodovias
SEGURANÇA No NAtAl E RÉVEIlloN

A Polícia Rodoviária Fe-
deral (PRF) vai deflagrar a 
Operação Festas de Fim de 
Ano a partir de zero hora 
desta sexta-feira. A ação tem 
por objetivo prevenir aciden-
tes e diminuir a violência no 
trânsito nas rodovias federais 
durante o Natal e o réveillon. 
A operação se estenderá até a 
meia-noite do dia 2 de janeiro 
de 2017.

Nas rodovias federais 
que cortam a Paraíba, as fis-
calizações serão intensifica-
das principalmente nas BRs 
230, 101 e 104 nos períodos, 
locais e horários com maior 
concentração de veículos. A 
PRF conta com apoio de ór-
gãos vinculados aos Minis-
térios das Cidades, Saúde e 
Transportes. 

Nos estados, ações inte-
gradas com órgãos estaduais 
e municipais serão desenca-
deadas durante toda a ope-
ração. Estão participando 
das ações do Rodovida na 
Paraíba, a Polícia Militar, Se-
cretarias Municipais de Trân-
sito, Detran e DER. O trabalho 
conjunto e sincronizado trará 
benefícios em áreas que vão 
muito além das rodovias fe-
derais.

Como o período já é de 
férias e festejos de fim de ano, 
há , por tudo isso, um aumento 
do fluxo de veículos circulan-
do nas estradas brasileiras. A 
intensificação da fiscalização 
visa, principalmente, prevenir 
acidentes provocados pelo 
excesso de velocidade, em-
briaguez alcoólica, ultrapassa-
gem indevida e, em destaque, 
aqueles envolvendo motoci-
cletas e ciclomotores.

Dicas de prevenção
A PRF tem uma série de 

sugestões para quem vai pe-
gar a estrada para comemo-
rar o Natal com os familiares 
em outras cidades ou esta-
dos. As dicas fazem parte da 
Operação Rodovia, que tem 
intenção de reduzir as mortes 
no trânsito durante o período 
de maior movimentação nas 
rodovias federais, na semana 
prolongada entre o Natal e o 
Ano Novo. 

O condutor do veículo 
deve sempre procurar se in-
formar sobre as distâncias 
que vai percorrer, postos de 
combustíveis, restaurantes à 
beira da estrada e documen-
tos do carro e do motorista, 
para evitar multas. Observar 
pneus, faróis, motor e freios 
naquela básica revisão geral, 
mesmo que o veículo esteja 
dentro do prazo de validade, 
nunca é demais. Além disso, 
o planejamento na viagem é 
de extrema importância, por-
que a pessoa deve saber onde 
exatamente vai parar para 
descansar durante o percur-
so. Esse planejamento prévio 
é uma das maneiras de evitar 
um acidente fatal .

Outra preocupação é que 
o condutor deve programar 
paradas a cada três horas, 
pois quem se expõe a muitas 
horas na direção fica sujeito 
ao fenômeno da hipnose ro-
doviária. A pessoa se mantém 
com os olhos abertos, mas 
sem percepção da realidade à 
volta. Ela vem acompanhada 
de sonolência, perda de refle-
xos e de força motora.

A PRF reforça ainda que 
deve-se sempre evitar circu-
lar à noite, pois além da re-
dução da visibilidade muitos 
criminosos aproveitam para 
praticar roubos. E sempre é 
mais difícil conseguir socorro 
médico e mecânico nesse pe-
ríodo.

FotoS: Evandro Pereira

Foto: Secom-PB
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Cerca de 32 mil pessoas deixa-
rão a capital para passar o Natal 
em cidades do interior do estado 
e outras 30 mil chegarão a João 
Pessoa para comemorar o aniver-
sário de Jesus Cristo com seus fa-
miliares e amigos. Ou seja, mais 
de 60 mil pessoas passarão pelo 
Terminal Rodoviário da cidade até 
o dia 26 deste mês. em compara-
ção com o ano passado, a previsão 
é de um aumento de 3,5% no flu-
xo de passageiros. 

Segundo informações do ad-
ministrador do terminal, Reinaldo 
Brasil, o fluxo de passageiros no 
local vem crescendo desde segun-
da-feira passada e por este mo-

tivo não será necessário colocar 
ônibus extras para o próximo fim 
de semana, quando se comemora 
o Natal. 

A administração do Termi-
nal também divulgou as cidades 
e estados mais procurados pelas 
pessoas que moram na capital 
para comemorar o Natal. Fora do 
estado, os destinos mais procura-
dos são Natal (RN) e Recife (Pe). 
As duas cidades se destacam entre 
os estados com o maior número 
de embarques. Com relação à Pa-
raíba, as cidades mais procuradas 
são: Campina Grande, Patos, Sou-
za, Cajazeiras, Guarabira, Solânea 
e Areia.

Dicas
As principais orientações aos 

usuários que vão passar o Natal 
em outros municípios é que to-
dos comprem as passagens de ida 
e volta com antecedência, que 
cheguem ao terminal com uma 
hora de antecedência, identifi-
quem as bagagens e tenham to-
tal atenção com as crianças

Achados e perdidos
O setor de achados e perdi-

dos, segundo a administração do 
terminal de João Pessoa, funciona 
de segunda a sexta-feira, em ho-
rário comercial, em uma sala do 
próprio prédio da Rodoviária (JA).

Mais de 60 mil devem passar pelo terminal Rodoviário

Na Paraíba, as fiscalizações serão intensificadas a partir de zero hora desta sexta-feira, principalmente nas BRs 230, 101 e 104

Os 18 novos aspirantes 
a oficial do Corpo de Bom-
beiros Militar da Paraíba 
(CBMPB) tiveram ontem o 
primeiro dia de trabalho 
na corporação. Eles foram 
apresentados oficialmente 
ao comando do CBMPB, bem 
como diretores e chefes de 
seção do Quartel do Coman-
do Geral (QCG), seguindo 
depois para as unidades ao 
qual foram designados para 
assumir as funções.

Após três anos do Cur-
so de Formação de Oficiais 
(CFO) em período integral, 
os aspirantes estão prepa-
rados para atuar tanto na 
parte administrativa quan-
to operacional, nas áreas de 
combate a incêndio, busca e 
salvamento e atendimento 
pré-hospitalar. Entre as uni-
dades que recebem os aspi-
rantes recém-formados es-
tão o 4º Batalhão em Patos, o 
5º Batalhão em Cajazeiras, o 
6º Batalhão em Sousa e o Ba-
talhão de Atendimento Pré
-Hospitalar em João Pessoa.

Segundo o comandante 
geral do Corpo de Bombei-
ros Militar da Paraíba (CBM-
PB), coronel Jair Carneiro 
de Barros, a vinda dos as-
pirantes vai ‘oxigenar’, dar 
mais fôlego à corporação. 
“São pessoas jovens que es-

Aspirantes iniciam trabalho 
e reforçam ação do CBMPB

NoVoS BoMBEIRoS

colheram a atividade militar, 
que tem essa credibilidade 
junto à opinião pública. Eles 
vão agregar os conhecimen-
tos adquiridos na academia 
com as experiências que 
vão vivenciar do dia a dia 
na atividade profissional, de 
forma integrada aos oficiais 
e praças pertencentes à cor-
poração”, comentou.

Durante a apresenta-
ção dos recém-formados, o 
comandante também repas-
sou algumas orientações, 
sobretudo no sentido da 
responsabilidade e o com-
prometimento para com a 
atividade profissional e a 
sociedade como um todo. 
“Bombeiro não trabalha so-
zinho, bombeiro trabalha 
em equipe. Para que possa-

mos ter sucesso na execução 
da atividade, é preciso que 
todos possam unir a equi-
pe de trabalho para o bom 
desempenho das missões”, 
concluiu, ao parabenizar os 
aspirantes pela conquista.

Apresentação
Os aspirantes foram re-

cebidos pelo Comando Ge-
ral do CBMPB, em encontro 
no Salão Nobre do Quartel 
do Comando Geral, em Ma-
rés, na capital. Na ocasião, 
além do comandante geral, 
o subcomandante geral da 
corporação, coronel Dênis 
Nery, e o chefe do Núcleo 
Seccional de Informática, 
coronel Júlio Figueiredo, 
também deram orientações 
aos recém-formados.

Os 18 aspirantes foram recebidos no Quartel do Comando Geral 

Mesmo o Natal 
sendo uma época que 
abrange todos os seg-
mentos, já que neste pe-
ríodo as pessoas se con-
fraternizam e desejam 
presentear pais, mães, 
irmãos, filhos e amigos, 
o presidente da Câmara 
dos Dirigentes Lojistas 
de João Pessoa, eronaldo 
Maia e o presidente da 
Federação do Comércio 
da Paraíba (Fecomércio), 
Marconi Medeiros, pre-
veem que as vendas este 
ano ultrapassem 1% em 
relação ao Natal de 2015.

No Natal de 2015, as 
vendas no comércio tive-
ram um crescimento de 
6%. “Teremos, este ano, 
um final de ano menos 
expressivo em vendas, se 
compararmos o mesmo 
período do ano passado, 
por causa da insegurança 
da economia do Brasil. 
Até os lojistas fizeram 
redução na compra do 
estoque para o Natal por 
conta da crise, mesmo o 
período sendo de empol-
gação em dar e receber 
presentes”, afirmou o 
presidente da CDL-JP.

A previsão do Insti-

Previsão é de baixas vendas 
no comércio de João Pessoa

CoMPRAS DE FIM DE ANo

tuto Fecomércio não é 
diferente da esboçada 
pela CDL. Mas para a 
Fecomércio, existe ain-
da uma expectativa que 
o consumidor paraiba-
no ultrapasse em 1% as 
vendas do ano passado. 
“Isso pode acontecer em 
virtude do pagamento 
do salário de dezembro e 
do 13º salário que serão 
realizados pelos serviços 
públicos e empresas pri-
vadas”, disse Marcone 
Medeiros.

Pesquisa
Realizada por eco-

nomistas, pesquisa re-
vela que mesmo com a 
crise econômica as ven-

das devem ser atraentes. 
De acordo com o levan-
tamento, 35% dos con-
sumidores vão comprar 
vestuário, como blusas 
e calças. e para 33% dos 
participantes da pesqui-
sa, os acessórios como 
relógios, celulares e per-
fumes serão os escolhi-
dos para presentear. O 
estudo também prevê 
que mesmo com a crise 
as pessoas não vão deixar 
de comprar, mas não vão 
querer dar presentes ca-
ros ou gastar mais do que 
podem. A pesquisa tam-
bém revelou que o valor 
do presente a ser dado  
neste Natal deve ficar em 
torno dos R$ 100. (JA)

Vestuário é o item mais procurado, de acordo com pesquisa
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Quadrilha suspeita de assaltos 
no Litoral Norte é desarticulada
Presos estariam agindo há 
mais de um mês em sítios 
de Jacaraú e Pedro Régis

As Polícias Militar e Civil 
desarticularam, na manhã 
de ontem, uma quadrilha 
suspeita de realizar vários 
assaltos na zona rural das ci-
dades de Jacaraú e Pedro Ré-
gis, no Litoral Norte da Pa-
raíba. Quatro integrantes do 
bando foram detidos e duas 
armas de fogo apreendidas 
durante a operação. Os po-
liciais da 7ª Área Integrada 
de Segurança Pública (Aisp) 
cumpriram um mandado de 
busca e apreensão contra 
um adolescente, de 17 anos, 
em Jacaraú, e, por meio dele, 
as polícias chegaram aos ou-
tros três suspeitos.

De acordo com o co-
mandante da 2ª Companhia 
Independente, capitão Al-
berto Filho, com um deles 
foi encontrada uma arma 
que teria sido utilizada du-
rante confronto com poli-
ciais militares, na noite da 
última sexta-feira (16), na 
cidade de Jacaraú. “Houve o 
assalto em um sítio da zona 
rural do município, inclusive 
com moradores sendo feitos 
de reféns, e quando a PM 
chegou teve início um con-
fronto, no qual os suspei-
tos conseguiram fugir, mas 
deixaram cair uma peça de 
uma das armas, conhecida 

Três acusados dos assaltos foram localizados a partir do cumprimento de mandado de busca e apreensão contra um adolescente de 17 anos no município de Jacaraú

como telha. Uma das armas 
apreendidas na operação 
desta terça-feira estava sem 
a mesma peça, ou seja, tudo 
leva a crer que é a arma uti-
lizada na ação criminosa, já 
que recebemos várias infor-

mações sobre a participação 
deles no roubo”, destacou.

O delegado Wender 
Borges, da 7ª Delegacia Sec-
cional de Polícia Civil, disse 
que os suspeitos estavam 
agindo há mais de um mês 

na zona rural de Jacaraú e 
Pedro Régis. “Eles sempre 
buscavam atuar nos sítios, 
usando como meio de trans-
porte as motos para facilitar 
a fuga após os roubos. Eram 
bastante violentos nas ações, 

batendo nas vítimas, atiran-
do para amedrontar os mora-
dores se não entregasse logo 
o que eles queriam, mas atra-
vés do trabalho integrado de 
troca de informações, conse-
guimos nesta terça-feira tirar 

de circulação esses quatro 
suspeitos”, detalhou.

Os presos foram leva-
dos para a Delegacia de Po-
lícia Civil, em Jacaraú, onde 
vão aguardar pela decisão 
da Justiça.

FOTOS: Secom-PB

A Polícia Militar 
apreendeu, na noite de 
segunda-feira (19), dois 
adolescentes suspeitos 
de atuar no tráfico de 
drogas, no bairro do 
Bessa, na orla da ca-
pital. Os jovens, de 17 
anos cada, foram abor-
dados em uma moto e 
com eles foram encon-
trados um simulacro de 
pistola, cocaína, uma 
balança de precisão, 
além de objetos que 
podem ter sido troca-
dos por entorpecentes.

De acordo com os 
policiais do 1º Bata-
lhão, quando a viatura 
foi buscar a documen-
tação dos envolvidos, 
encontrou na casa de 

um deles vários table-
tes de maconha, pedras 
de crack e outras por-
ções de cocaína. Os dois 
foram levados para a 
Central de Polícia Civil, 
no bairro do Geisel.

Em Santa Rita
Ainda na noite da 

segunda-feira (19), po-
liciais do 7º Batalhão 
apreenderam um pa-
cote de maconha após 
abordar um carro, no 
bairro de Tibiri II. O mo-
torista do carro fugiu 
quando percebeu que 
a viatura se aproxima-
va. A droga e o carro 
foram levados para a 6ª 
Delegacia Distrital, em 
Santa Rita.

Acusados de tráfico 
na orla são detidos

NO BESSA

Foram encontrados cocaína, balança, dinheiro e vários objetos

Policiais da 3ª Compa-
nhia do 7º Batalhão localiza-
ram um desmanche de mo-
tos roubadas que funcionava 
dentro de um canavial, na 
cidade de Sapé. No local, fo-
ram recuperadas várias mo-
tocicletas, bem como placas 
e peças dos veículos.

Conforme informações 
do comandante da 3ª Compa-
nhia do 7º Batalhão, capitão 
Melquisec Lima, a Polícia Mi-
litar chegou até o local após 
uma denúncia. “Foi montando 

um cerco no local indicado, 
mas os suspeitos conseguiram 
fugir quando perceberam a 
presença das guarnições, já 
que era uma área extensa e 
isso facilitou a fuga dos crimi-
nosos. Na ação, que foi coor-
denada pela tenente Taysla-
ne, foram apreendidas várias 
motos, peças e placas de veí-
culos que ali mesmo eram 
desmanchados”, contou.

Os veículos apreendidos 
foram levados para a Delega-
cia de Polícia Civil, em Sapé.

Polícia localiza desmanche 
de motos roubadas em Sapé 

VEÍCULOS RECUPERADOS

Policiais 
montaram um 
cerco no local, 
que funcionava 
dentro de um 
canavial, mas 
os criminosos 
conseguiram fugir

A polícia recuperou várias motocicletas, bem como placas e peças dos veículos roubados

PM frustra 
arrombamento 
a residência 
em Itabaiana

Três suspeitos foram pre-
sos em flagrante, na segunda-
feira (19), em Itabaiana, no 
momento em que furtavam 
objetos de uma casa, no Con-
junto José Saraiva. Os homens, 
de 27, 28 e 33 anos, são da ci-
dade de Santa Rita.

De acordo com os poli-
ciais do 8º Batalhão da Polícia 
Militar, a viatura abordou um 
carro que estava parado na 
frente da residência com obje-
tos já furtados da casa. Dentro 
do veículo, a PM apreendeu 
um dos suspeitos e recuperou 
um home theater, uma TV, cal-
çados, brinquedos, celulares, 
joias e objetos usados para ar-
rombar a casa. Os outros ainda 
tentaram fugir, mas foram pre-
sos após um cerco montado no 
local. O trio foi levado para a 
Delegacia de Itabaiana.  

Violência sexual
A PM prendeu um homem 

suspeito de ameaçar a esposa 
com um revólver calibre 38, na 
cidade de Solânea. O motivo da 
ameaça, segundo a vítima, se-
ria porque ele queria esconder 
que vinha mantendo relações 
sexuais com o próprio filho, 
um adolescente de 17 anos.

Com o suspeito, de 40 
anos, os policiais da 7ª Com-
panhia Independente apreen-
deram a arma e 19 munições, 
sendo seis delas deflagradas 
(disparadas). Ele foi preso em 
casa. A esposa contou aos poli-
ciais que as ameaças de morte 
começaram quando ela des-
cobriu a prática sexual, com 
o objetivo de impedir que ela 
levasse o caso às autoridades. 
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Justiça condena faculdades na PB 
a pagar R$ 100 mil em indenizações
Estudantes prejudicados  
devem pedir devolução 
dos valores pagos 

Click.pb

Duas faculdades ins-
taladas na Paraíba foram 
condenadas pela Justiça 
por atuar de forma irregu-
lar, sem autorização e reco-
nhecimento do Ministério 
da Educação (MEC). A ins-
tituição de Ensino superior 
Centro de Ensino, Pesquisa 
e Inovação (CENPI/FITEC), 
que atuava com cursos não 
reconhecidos e autorizados 
pelo MEC, firmou convênio 
irregular com a Faculdade 
são Francisco da Paraíba 
(FAsP/IsEC) para o fim de 
diplomar seus alunos.

Os estudantes prejudi-
cados que tiveram mensa-
lidade cobrada de cursos 
ministrados de forma ir-
regular devem pedir de-
volução dos valores pagos 
através de requerimento 
no processo, por meio de 
advogado particular ou de-

fensor público.
Na sentença, o juiz João 

Pereira de Andrade Filho 
decidiu que as instituições 
de Ensino superior terão 
de pagar indenização por 
danos morais coletivos no 
valor de R$ 100 mil, a ser 
revertido ao fundo previs-
to. Terão, ainda, de pagar 
indenização pelos danos 
materiais, que deverá cor-
responder aos valores des-
pendidos pelos alunos ma-
triculados nos cursos sem 
autorização e reconheci-
mento ofertados pelo CEN-
PI/FITEC (mensalidades, 
matrículas e outras taxas 
eventualmente cobradas 
pela IEs), a serem quanti-
ficados em liquidação de 
sentença.

Ainda de acordo com 
a sentença, o CENPI/FI-
TEC não poderá publicar 
qualquer anúncio no qual 
apareça como instituição 
de Ensino superior, ou ofe-
reça cursos de graduação e 
pós-graduação sem antes 
realizar o credenciamen-
to, autorização e reconhe-

cimento junto ao MEC; 
deverá encerrar todas as 
atividades do CENPI/FI-
TEC no Estado da Paraíba, 
no que se refere ao ofere-
cimento de curso de gra-
duação e pós-graduação 
sem que haja ato de cre-
denciamento, autorização 
e reconhecimento junto ao 
MEC; abster-se de firmar 
qualquer tipo de convênio 
com a FAsP/IsEC e/ou ins-
tituições credenciadas pelo 
MEC para o fim de diplo-
mar seus alunos. Deverá, 
ainda, a FAsP/IsEC, abster-
-se de firmar qualquer tipo 
de contrato/convênio com 
instituições não credencia-
das pelo MEC com o obje-
tivo de diplomar os alunos 
dessas instituições.

De acordo com a sen-
tença, “a gravidade dessa 
conduta decorre do fato de 
que, além de ela (CENPI) 
ter provocado gastos de re-
levantes recursos financei-
ros pelos ofendidos, ela foi 
apta a gerar expectativas 
de crescimento acadêmico 
e profissional que não po-

Duas instituições de ensino superior terão de pagar indenização por danos morais coletivos 

deriam ser concretizadas, 
gerando para os ofendidos 
(alunos das instituições 
rés) apenas a frustração de 
ter investido dinheiro, tem-
po e energia em um projeto 
que não poderia ser con-
cluído, comprometendo, 

inclusive, os planos futuros 
traçados por esses alunos”.

Ainda segundo a sen-
tença, “além das IEs rés, 
também deve ser respon-
sabilizado pelo dano moral 
coletivo o réu Nico Antônio 
Bolama, tendo em vista que 

ele, na qualidade de repre-
sentante do CENPI, era o 
responsável pela celebra-
ção do convênio com a FAsP, 
bem como pela divulgação 
da publicidade enganosa, 
capaz de induzir em erro o 
consumidor (alunos)”.

Foto: Walla Santos

Foto: Divulgação

Um público esti-
mado em mais de um 
milhão de passageiros 
da Gol Linhas Aéreas 
tem a oportunidade 
de ler uma ampla re-
portagem sobre um 
dos mais novos rotei-
ros turísticos do Des-
tino Paraíba. Com o 
título "Siga a Trilha", 
a edição de dezembro 
da revista de bordo da 
companhia aérea na-
cional traz uma ampla 
reportagem de sete 
páginas sobre as be-
lezas ainda desconhe-
cidas do Litoral Norte 
paraibano. A equipe 
de reportagem da edi-
tora Trip, que publica 
a revista, esteve na Pa-
raíba no início de no-
vembro e durante cin-
co dias visitou Barra 
de Camaratuba, suas 
praias e vilas de pesca-
dores. 

A presidente da 
Empresa Paraibana de 
Turismo (PBTur), Ruth 
Avelino, explicou que 
os jornalistas vieram 
conhecer o novo rotei-
ro turístico desenvol-
vido pelo Governo do 
Estado, atendendo a 
um convite. 

A equipe teve 
amplo apoio do se-
cretário executivo de 
Turismo do Estado, 
Ivan Burity, durante a 
permanência em solo 
paraibano. Para ler 
a reportagem basta 
acessar: https://www.
voegol.com.br/pt/ser-
vicos-site/Magazine/
Revista_GOL_177.pdf.

Ruth Avelino ex-
plica que a publicação 
vai ser distribuída no 
início da Alta Estação, 
quando os voos estão 
lotados, permitindo 
uma maior repercus-

são junto ao público 
ávido por conhecer 
lugares paradisíacos 
para as próximas fé-
rias. “É uma matéria 
espontânea. Suge-
rimos ao pessoal da 
companhia aérea du-
rante uma de nossas 
reuniões para solici-
tar ampliação de voos 
para a Paraíba”, expli-
cou. 

Roteiro turístico 
Nas Trilhas dos 

Potiguaras compreen-
de as imediações do 
município de Baía da 
Traição. O projeto foi 
lançado em 2015 pelo 
governador Ricardo 
Coutinho com o ob-
jetivo de valorizar a 
cultura indígena e in-
centivar a economia 
e o fortalecimento do 
turismo sustentável 
na área. 

O secretário exe-
cutivo de Turismo do 
Estado, Ivan Burity, 
que disponibilizou 
todo apoio aos jorna-
listas da revista da Gol, 
ressaltou que a cultu-
ra Potiguara dominou 
todo o Litoral Norte 
da Paraíba durante 
séculos. “Aqui foram 
escritos os primeiros 
capítulos da História 
do Brasil”, disse.

Os jornalistas da 
editora Trip conhece-
ram o Parque Ecológi-
co do Caranguejo-Uçá, 
a foz do Rio Camara-
tuba, a Área de Preser-
vação Ambiental (APA 
do Rio Mamangua-
pe) e a cidade de Rio 
Tinto. Eles tiveram a 
oportunidade de fazer 
passeios de buggys, 
mergulhos e visitas às 
vilas operárias instala-
das na região. 

Revista da Gol destaca 
a Trilha dos Potiguaras

LItoRAL NoRtE
Pesquisadores 
podem cursar 
mestrado no 
Reino Unido 

Até 19 de fevereiro, estão 
abertas inscrições para mes-
trado de bolsas de estudos no 
Reino Unido para grupos sub-
-representados na ciência no 
Brasil, como minorias étnicas 
e pesquisadoras, por meio do 
British Council. são elegíveis 
candidatos graduados em ins-
tituições dos estados de Goiás, 
Paraíba e Bahia, com planos de 
continuar seus estudos ou car-
reira acadêmica por meio de 
um mestrado na área de ciên-
cia, inovação ou tecnologia. 

são particularmente en-
corajadas candidaturas de 
minorias étnicas comprome-
tidas com objetivos de igual-
dade, diversidade e inclusão 
dentro de seu contexto local. 
A iniciativa é uma parceria 
com a Fundação de Apoio à 
Pesquisa do Estado da Paraí-
ba (Fapesq/PB), Fundação de 
Amparo à Pesquisa do Estado 
de Goiás (Fapeg) e Fundação 
de Amparo à Pesquisa do Es-
tado da Bahia (Fapesb).

O valor da bolsa é de 40 
mil Libras Esterlinas, o que 
custeará curso de Inglês, taxa 
de exame IELTs, tradução ju-
ramentada de documentos, 
taxa de vistos, vôo interna-
cional, ajuda de custo, curso 
de inglês de verão no Reino 
Unido e taxa de matrícula. O 
processo de seleção para a 
bolsa correrá em paralelo ao 
processo de candidatura para 
a universidade britânica.

O processo de avaliação 
será coliderado por avaliado-
res externos, assim como pelo 
British Council. Os critérios in-
cluem qualidade da proposta, 
motivação, perspectiva futura 
de empregabilidade no setor 
de ciência, inovação ou tecno-
logia, relevância do programa 
em relação aos planos de car-
reira do candidato e expansão 
do impacto e potencial de con-
tribuição para outros grupos 
sub-representados na ciência.

Mais informações podem 
ser obtidas no edital do pro-
jeto, disponível em www.bri-
tishcouncil.org.br. 

A Praça do Jubileu, lo-
calizada na entrada do Cam-
pus I da Universidade Es-
tadual da Paraíba (UEPB), 
no bairro de Bodocongó, 
em Campina Grande, será 
inaugurada amanhã, às 8h. 
A praça representa o mar-
co histórico da Instituição, 
fundada em 1966, e que 
completou meio século de 
existência este ano. O espa-
ço também denota um rito 
de passagem para o ano se-
guinte, quando começam as 
comemorações dos 30 anos 
de estadualização. 

Inserido na praça há um 
monumento representado 
por uma rocha granítica ex-
traída do Agreste da Borbo-
rema, sede da UEPB, erguida 
como um monolito, desa-
fiando a gravidade. A face 
lisa da rocha é voltada para 
o Nordeste brasileiro, região 
para a qual se destina a atu-
ação da instituição, tal como 
idealizada pelos fundadores 
da antiga URNe (Universida-
de Regional do Nordeste), 

Praça do Jubileu da UEPB é 
inaugurada amanhã em CG

MARCo HIStÓRICo

Um projeto desenvolvido 
por alunos do curso de Licen-
ciatura em Ciências Agrárias 
do Campus IV da Universi-
dade Estadual da Paraíba 
(UEPB), em Catolé do Rocha, 
e por discentes do Programa 
de Pós-Graduação em Agro-
nomia da Universidade Fe-
deral da Paraíba (UFPB), em 
Areia, está transformando o 
potencial da agricultura fami-
liar no semiárido paraibano 
com o cultivo da melancia.

A iniciativa parte da oti-
mização de recursos hídricos 
e utiliza a técnica da irrigação 
através do método localizado 
com sistema de gotejamento, 
com vazão de 1,7 litros por 
hora. O experimento está con-
tribuindo no desenvolvimen-
to da cultura da melancia, 
além de possibilitar o con-
vívio com o clima semiárido 

adotando técnicas agronô-
micas que economizam água 
sem causar déficit hídrico às 
plantas. Ao mesmo tempo, a 
técnica oferece novas alterna-
tivas para o desenvolvimento 
da agricultura familiar.

Conforme explicou o 
professor Evandro Franklin 
de Mesquita, coordenador da 
iniciativa na UEPB, este é o se-
gundo ciclo de melancia que 
está sendo cultivado com este 
experimento. são quinhentas 
plantas cultivadas na área do 
Campus IV e, até agora, os 
resultados obtidos têm sido 
bastante positivos, uma vez 
que as frutas de melancia re-
sultantes deste cultivo apre-
sentam a mesma qualidade 
comercial das frutas que são 
cultivadas com sistemas de 
irrigação convencional que 
consomem mais água.

“A grande vantagem des-
te sistema é que o cultivo da 
cultura se adequa à realidade 
local, que requer o máximo 
aproveitamento da água, sem 
desperdício. Com o método 
localizado adotando o siste-
ma por gotejamento, a água é 
aplicada diretamente no colo 
da planta, sem haver perda 
de água como ocorre com ou-
tros sistemas de irrigação. A 
melancia tem a mesma qua-
lidade, mas é cultivada com 
um menor volume de água, 
essencial para a sustentabili-
dade do semiárido”, frisou o 
professor Evandro. 

O cultivo também está 
servindo para estudar cinco 
níveis de adubação nitroge-
nada (9, 54, 90, 126 e 171kg 
ha-1) e cinco níveis de Ethe-
phon (30, 180, 300, 420 e 570 
grama/litro).

Projeto fortalece cultura da melancia

Monumento em rocha granítica do Agreste foi instalado na praça

William de souza Arruda e 
Edvaldo de souza do Ó. 

O monumento localiza-
-se numa área formada por 
vegetação resistente à seca, 
simbolizando o sertão nor-
destino, sendo composto 
também por blocos de pe-
dras vindos das regiões de 
cada um dos campus que 
formam o conjunto de ex-
pansão da UEPB. 

Na placa que integra 
o monumento, lê-se: "Este 
monumento une obra da 

natureza, da tecnologia e do 
acaso. simboliza ação huma-
na criativa, tenaz e empreen-
dedora dos homens e mulhe-
res que idealizaram a UEPB 
e que até aqui a edificaram. 
Sejam firmes como pedras as 
nossas utopias para a cons-
trução de um mundo melhor. 
Pela educação, ciência, téc-
nica e cultura!". Nesse con-
texto, a UEPB também agra-
dece a Granfuji Mármores e 
Granitos Ltda pela doação do 
monumento. 
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Pessoenses ganham a maior obra 
de mobilidade urbana da capital
Governador Ricardo 
Coutinho entrega Viaduto 
do Geisel à população  

O governador Ricardo 
Coutinho inaugurou ontem, 
o Viaduto Eduardo Campos, 
mais conhecido como Viadu-
to do Geisel,  localizado na BR 
230, na capital paraibana. O 
equipamento é considerado 
uma das mais importantes 
intervenções em mobilidade 
urbana da Paraíba e faz parte 
do “pacote natalino” de obras 
neste final de ano. Para abri-
lhantar ainda mais o evento, 
o cantor e compositor parai-
bano, Chico César, realizou 
o show “Estado de Poesia”, o 
oitavo álbum do artista com 
novas músicas e sucessos que 
marcam a carreira do ex-se-
cretário da Cultura do Estado. 

Estiveram presentes, a 
vice-governadora, Lígia Feli-
ciano, os representantes do 
prefeito de Recife e do gover-
nador de Pernambuco, Sileno 
Guedes e Felipe Carreiras, 
respectivamente, a mãe do 
ex-governador de Pernam-
buco, Eduardo Campos (in-
memoriam), Ana Arraes, de-
putados estaduais, federais, 
secretários, superintenden-
tes, deputados estaduais, au-
toridades e o povo em geral 
que prestigiou o evento. 

O investimento soma R$ 
38,9 milhões, com 60% dos 
recursos do Governo do Es-

Wellington Sérgio
wsergionobre@yahoo.com.br

Seis bairros
ficam sem água

A Companhia de Água e Es-
gotos da Paraíba (Cagepa) realiza, 
hoje, limpeza no reservatório que 
abastece seis bairros de João Pes-
soa. Em consequência, o abasteci-
mento de água será interrompido 
nessas localidades. Os trabalhos 
vão suspender o abastecimento 
d’água, das 8h às 22h, nos bair-
ros: Distrito Industrial, Bairro das 
Indústrias, Jardim Veneza, Vieira 
Diniz, Conjunto Costa e Silva e Erna-
ni Sátiro. Mais informações sobre os 
serviços executados pela Cagepa 
podem ser obtidas gratuitamente 
pelo telefone 115.

Preso suspeito
de vender drogas

A Polícia Civil, por meio da De-
legacia de Repressão a Entorpecentes 
(DRE) de Campina Grande, prendeu 
ontem, em cumprimento de mandado 
de prisão preventiva expedido pelo 
Juízo da 3ª Vara Criminal de Campina, 
Antônio Joselito de Almeida, 49. Ele 
é suspeito de praticar vários roubos. 
Antônio estava sendo investigado pe-
los agentes da Delegacia de Repressão 
a Entorpecentes de Campina Grande. O 
trabalho começou há 30 dias, quando 
os policiais receberam uma ligação do 
número 197 Disque Denúncia da Seds 
informando que um homem estava 
vendendo drogas no centro da cidade.

Polícia intensifica 
combate ao tráfico

A Força Tática do 1º Batalhão 
apreendeu mais de 2kg de drogas, 
ontem, durante uma incursão na Rua 
do Cano, no bairro do Padre Zé, em 
João Pessoa. No total, foram retirados 
de circulação dois tabletes grandes 
de maconha e mais de 200 papelotes 
da droga, já prontos para a venda. A 
apreensão acontece um dia depois da 
mesma companhia retirar de circulação 
mais de 12kg de drogas (entre crack 
e maconha) no bairro do Varadouro. O 
comandante da Força Tática do 1º Ba-
talhão, tenente Márcio Alcântara, disse 
que um grupo chegou a trocar tiros 
com a polícia durante a ação.

Presídios do Rio 
sem alimentos

Representantes das empresas 
que fornecem diariamente alimenta-
ção ao sistema prisional do Estado do 
Rio de Janeiro anunciaram ontem, a 
possibilidade de interrupção do servi-
ço para os presídios fluminense, caso 
o governo não quite as dívidas com o 
setor. “Por força do atraso de mais de 
oito meses nos pagamentos, já não 
conseguimos mais suportar o peso da 
inadimplência que se avoluma mês a 
mês”, diz carta pública endereçada ao 
governador do Estado do Rio de Janei-
ro, Fernando Pezão, e o secretário de 
Estado de Administração Penitenciá-
ria, coronel Erir Ribeiro Costa Filho.

Doença preocupa 
médicos da Bahia

Uma doença que causa fortes 
dores musculares preocupa as au-
toridades de Saúde da Bahia, sobre-
tudo, em Salvador e no Litoral Nor-
te. A Secretaria de Saúde (Sesab) 
divulgou um alerta epidemiológico 
às unidades de atendimento em 
saúde e aos profissionais da área.

Segundo o documento, a 
doença é uma “possível variação 
de mialgia epidêmica”, que causa 
“fortes dores na região cervical, re-
gião do trapézio, seguidas de dores 
musculares intensas nos braços, 
dorso, coxas e panturrilhas”.

tado. A obra possui 1,75km 
de extensão, com quase 6km, 
contando com as extensões 
das alças e os desvios. O go-
vernador frisou que trata-se 
de um dia especial para o 
povo paraibano que deve ce-
lebrar uma obra que chegou 
para acabar com os engarra-
famentos e transtornos que 
existiam. Ele destacou o apoio 
e empenho de toda a equipe 
de trabalho que, apesar das 
dificuldades financeiras e po-

líticas, finalmente entrega à 
população um presente de 
Natal. “Fomos guerreiros em 
todos os momentos para fes-
tejar um viaduto que ficará na 
história da mobilidade urba-
na do Estado’, observou. 

Ricardo destacou a ho-
menagem a Eduardo Campos, 
um grande brasileiro que foi 
importante no processo de 
construção da obra. “Será 
sempre lembrado pela coe-
rência e sinceridade, com 

uma homenagem dos parai-
banos”, disse. De acordo com 
a mãe de Eduardo Campos, 
Ana Arraes, a iniciativa re-
presenta emoção, amor e 
carinho dos paraibanos por 
um homem que deixou uma 
marca na política brasileira. 
“Quero agradecer de coração 
por tudo que foi feito e pa-
rabenizar o governador pela 
grande obra para o povo da 
terra”, avaliou. 

A superintendente de 

Obras do Plano de Desenvol-
vimento da Paraíba (Suplan), 
Simone Guimarães, estava 
eufórica e realizada em ver 
um trabalho que vai benefi-
ciar milhares de pessoas que 
passam diariamente pelo lo-
cal. “Temos que agradecer 
a confiança do governador 
Ricardo Coutinho que pro-
meteu e cumpriu a palavra. O 
viaduto é uma realidade que 
estará presente sempre entre 
os paraibanos”, frisou.

O governador Ricardo Coutinho inaugurou uma das mais importantes obras de mobilidade urbana da Paraíba e que faz parte do “pacote natalino”

FOTO: Marcos Russo

Os proprietários de 
transportes turísticos da 
Paraíba têm até o pró-
ximo dia 30 para fazer 
o requerimento solici-
tando a isenção do IPVA 
(Imposto sobre a Pro-
priedade de Veículos Au-
tomotores) para o ano 
de 2017. Ontem, o Sin-
dicato das Empresas de 
Transportes Turísticos da 
Paraíba (Sindetrans) se 
reuniu com representan-
tes da Receita Estadual, 
Departamento Estadual 
de Trânsito (Detran) e 
Empresa Paraibana de 
Turismo (PBTur) para es-

clarecimentos sobre a 
solicitação da isenção do 
referido imposto. 

De acordo com o 
presidente do Sinde-
trans-PB, Napoleão Cris-
pim Terceiro, os pro-
prietários de veículos 
de transportes turísticos 
devem solicitar a isenção 
fiscal ao Detran (setor de 
IPVA) e apresentar a do-
cumentação que atenda 
as exigências previstas 
na legislação. 

Napoleão Crispim 
destacou que a medida 
vai beneficiar cerca de 
600 proprietários.

Isenção do IPVA para 
transportes turísticos

Sedap implanta 
o seu sistema de 
monitoramento 
de ações

A Secretaria de Estado do 
Desenvolvimento da Agrope-
cuária e da Pesca (Sedap) se-
gue até a sexta feira (23) com 
a implantação do sistema de 
monitoramento de todas as 
ações da Secretaria, da Gestão 
Unificada (GU), além do Proca-
se e da Empasa. O Sistema de 
Integração Agropecuária (Sia-
pec) já existe com êxito em dez 
estados. A Sedap está implan-
tando o módulo Políticas Públi-
cas, que é um sistema pioneiro 
entre todos os estados. 

Com o objetivo de acom-
panhar as ações e todas as 
suas funcionalidades, a Sedap 
está implantando um sistema 
de informação que utiliza um 
banco de dados no qual todas 
as atividades serão analisadas 
e avaliadas por cada profissio-
nal responsável dentro da sua 
gerência de atuação.   

O secretário do Desenvol-
vimento da Agropecuária e da 
Pesca, Rômulo Montenegro, 
esclarece sobre a importân-
cia desse acompanhamento: 
“Desde que assumi a Sedap 
percebia a necessidade de um 
sistema que unisse as infor-
mações dentro da secretaria. 
Implantamos o Planejamento 
Estratégico, definimos o grau 
de importância de cada cadeia 
produtiva e procurei uma alter-
nativa para que nenhum dado 
pudesse se perder. A solução é 
essa que estamos fazendo, um 
grande banco de dados infor-
matizado acompanhado por 
mim e que engloba as infor-
mações da Sedap, vinculadas, 
Procase e Empasa, ou seja, um 
histórico dos controles realiza-
dos na secretaria num sistema 
moderno”.

Uma delegação da Secre-
taria de Estado da Educação 
do Rio Grande do Norte veio 
a João Pessoa ontem para co-
nhecer o modelo de escolas 
cidadãs integrais e cidadãs in-
tegrais técnicas, existentes na 
Rede Estadual de Ensino da 
Paraíba. A escola escolhida foi 
a Escola Cidadã Integral Téc-
nica (ECIT) Erenice Cavalcan-
te Fidelis, de Bayeux. O obje-
tivo foi buscar informações 
para reforçar a implantação 
do sistema integral técnico no 
Rio Grande do Norte a partir 
do próximo ano.

“Viemos conhecer a expe-
riência da Paraíba na educação 
integral, que nos serve de ins-
piração para que possamos im-

plantar dois grandes desafios 
no nosso Estado: as escolas em 
tempo integral e as escolas do 
Brasil Profissionalizado. En-
tão, devido aos resultados que 
a Paraíba vem apresentando, 
nós decidimos vir visitar o Es-
tado vizinho numa perspectiva 
de observar o modelo e tentar 
adaptar à nossa realidade”, ex-
plicou Mônica Guimarães, se-
cretária adjunta de Educação 
do Rio Grande do Norte. 

O assessor de gestão esco-
lar da equipe de implantação 
do Ensino Médio da Secretaria 
de Educação do RN, Edmilson 
Simplício, que também estava 
na delegação, disse ser satis-
fatório conhecer o modelo de 
educação integral da Paraíba.

Delegação do RN vê 
o modelo paraibano

eDucaçãO inTegRal

A solenidade da premia-
ção do concurso Arte Cidadã 
foi marcada por apresentações 
dos trabalhos em paródias, 
poesias e de desenhos dos 
alunos vencedores, que abor-
daram com criatividade a te-
mática da cidadania fiscal, no 
auditório da Escola Estadual 
Liceu Paraibano, em João Pes-
soa. A solenidade de entrega 
de notebooks e dos certifica-
dos aos estudantes vencedores 
contou com a participação do 
secretário de Estado da Recei-
ta Estadual, Marconi Frazão, 
do delegado da Receita Fede-
ral em João Pessoa, Marialvo 
Laureano, e da gerente execu-
tiva do Ensino Fundamental da 
Secretaria de Estado da Edu-

cação, Marta Medeiros, que 
representou o secretário da 
pasta, Aléssio Trindade, além 
de professores e familiares.  

O estudante da Escola Es-
tadual Gonçalves Dias, Pedro 
de Oliveira Santos Filho, fez a 
apresentação de sua paródia, 
que tomou como base a mú-
sica ‘Vida de viajante’, de Luiz 
Gonzaga e de Gonzaguinha, 
enfocando a importância da 
cidadania fiscal, da nota fiscal e 
do combate à corrupção. A pa-
ródia de Pedro Filho provocou 
aplausos de pé dos presentes 
no auditório. Outra paródia 
apresentada durante a cerimô-
nia foi a do aluno vencedor Fe-
lipe Wendel Barboza Medeiros, 
do Liceu Paraibano.

Sete alunos vencem o 
concurso Arte Cidadã 

A Secretaria de Estado da 
Educação (SEE) recebeu inte-
grantes do Conselho Nacional 
de Secretários de Educação 
(Consed), do Instituto Natura 
e do Itaú BBA, com o objetivo 
de discutir ações e parcerias 
para o Ensino Médio em 2017. 
O presidente do Consed, Fred 
Amâncio, que é secretário de 
Educação de Pernambuco, 
destacou as ações desenvolvi-
das pelo Governo da Paraíba 
na área de educação ao longo 
do ano, tornando o Estado re-
ferência para outros gestores 
do País. O debate aconteceu na 
Escola Cidadã Integral Técnica 
Erenice Cavalcanti Fideles, em 
Bayeux.

Na ocasião, ocorreu tam-

bém outro encontro, para dis-
cutir as propostas curriculares 
da Educação Profissional para 
as escolas cidadãs integrais 
envolvendo professores e a 
comissão técnica do Estado, 
sob a coordenação da secretá-
ria executiva de Gestão Peda-
gógica da Educação, Roziane 
Marinho.

De acordo com o secre-
tário de Educação, Aléssio 
Trindade, a reunião do Con-
sed reforça a confiança que os 
membros do Conselho depo-
sitam no modelo de gestão do 
Estado. “Discutimos uma série 
de ações para 2017, pincipal-
mente no que diz respeito à 
implantação do Ensino Inte-
gral em todo o País”, revelou.

Consed destaca ações da 
PB na área de Educação
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Intitulado de “Cantando o Fogo”, 
Cacá Ribeiro lança novo disco na capital

Música & sensibilidade

Rodolfo Amorim
Especial para A união

Artista paraibano iniciou a sua trajetória artística ainda criança, quando passou a morar na Bahia

Numa tentativa de 
se aproximar mais 
das pessoas e com 
a mesma força para 
compor, o cantor 
Cacá Ribeiro volta aos 
palcos para lançar o 
seu mais novo disco. 

Intitulado “Cantando o Fogo”, o se-
gundo CD do artista revela aspectos 
de um dos quatro elementos da na-
tureza, além de estar relacionado ao 
fogo do sexo, da paixão e da relação 
afetiva entre dois seres. O show de 
lançamento acontece hoje, no Café 
da Usina Cultural, às 20h30.

A produção efetiva desse novo 
trabalho começou ainda em 2014, 
ano em que as composições começa-
ram a ser escritas e pensadas. No ano 
seguinte, a obra começa a ser grava-
da em estúdio, mas agora em 2016, 
os discos físicos se concretizaram. 
Diante da dificuldade que há em ser 
produzido, Cacá conta com ajuda de 
grandes amigos, em destaque Adeildo 
Vieira, que contribuem muito para a 
disseminação do seu trabalho. 

Sobre o evento de lançamen-
to, o cantor aposta na intimidade 
entre ele e o público: “Dessa vez, 
eu desejo estar mais perto de 
quem me assiste, preciso sentir 
a energia, pois quando fazemos 
shows em grandes teatros, a gente 

fica distante. Na Usina, por ser um 
lugar intimista, acho que isso será 
possível”, contou, com expectativa.

Obras
Ao lançar o seu primeiro vinil 

“Rotação e Movimento”, em 1991, 
ele já trazia ao público referências 
do elemento terra, o álbum apre-
senta, com moldes profissionais, le-
tras irreverentes ao lado de canções 
sutis e delicadas. Nesse trabalho, 
Cacá Ribeiro esteve ao lado de artis-
tas como Paulo Ró e Jorge Negão. O 
disco conta com arranjos criativos 
e ousados, o que resultou num mo-
mento crucial da história da música 
produzida na Paraíba.

O seu primeiro registro pro-
duzido na era digital aconteceu no 
final de 2003, quando Cacá Ribei-
ro lança o CD “Todo Azul”, que se 
remete a outro elemento: água. 
O disco foi lançado no dia 10 de 
dezembro do mesmo ano, em João 
Pessoa – PB. Após rever as obras, e 
ao pensar no nome do novo álbum, 
foi que Cacá percebeu a ligação en-
tre água, terra, fogo e ar. Sob risos, 
ele brinca dizendo que o próximo só 
pode ser ar.

História do artista
Cacá Ribeiro nasceu na Paraíba, 

é natural da cidade de Pedra Lavra-
da, ainda criança, ele saiu para viver 
suas primeiras experiências musi-

cais no interior da Bahia, imergindo 
nas manifestações culturais daquele 
Estado durante onze anos. Quando 
Cacá apresentou algumas músicas 
deste novo disco na Bahia, a acei-
tação do público e dos amigos foi 
imediata, maior, inclusive que o seu 
último trabalho. 

Em 1978 decidiu morar em 
João Pessoa, terra em que conheceu 
artistas que o introduziu na agitada 
cena cultural paraibana. Neste mes-
mo ano participou de uma coletiva 
musical ao lado de Pedro Osmar, 
Paulo Ró, Fuba e vários outros 
músicos e compositores que já se 
movimentavam naquele momen-
to o que mais tarde viria a ser o 
Musiclube da Paraíba, um dos mais 
importantes cenários de agitação 
cultural que surgiram na atividade 
paraibana. 

Em 1979 montou o show “Por 
Dentro e Por Fora”, sua primeira 
empreitada musical com banda 
em terras paraibanas. Já em 1981 
integrou o LP coletivo “Música da 
Paraíba Hoje”. Ainda na empreita-
da musical e artística, Entre 1982 
e 1988, Cacá Ribeiro participou 
como militante do movimento 
estudantil, quando fazia o curso 
de História na Universidade Fe-
deral da Paraíba, o que contribuiu 
para criar um senso crítico como 
cidadão e conhecer várias pessoas. 
Hoje, com seu segundo disco, Cacá 
Ribeiro volta aos palcos.
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O Rio São Francisco, é um dos 
maiores do Mundo, em extensão, e 
só perde o primeiro lugar, no Brasil, 
para o Amazonas. Em face de suas 
águas beneficiarem os Estados de 
Minas Gerais, Bahia, Pernambuco, 
Sergipe e Alagoas é considerado o 
Rio da Unidade Nacional. 

Sua descoberta foi feita por 
Américo Vespúcio, em 4 de outubro, 
em 1501, data do nascimento de 
São Francisco, daí originando-se seu 
nome. Essa conquista foi atribuída, 
também, ao navegador André Gon-
çalves.  O nome dado pelos Índios 
Caetés e Potiguaras, em Tupi, foi 
Operá, ou seja, Rio-Mar.

Que ironia do destino: nem o 
São Francisco é Rio-Mar, nem tam-
pouco, Rio da Unidade Nacional, em-
bora se complementado pela ação 
do homem, poderá ser o Rio da Uni-
dade Nordestina. Agora, suas águas 
têm servido somente para atender 
às demandas da Bahia, Sergipe, Ala-
goas e Pernambuco. Tal expectativa 
vem do Império, ao tempo de Dom 
Pedro II. A Paraíba, Rio Grande do 
Norte e o Ceará sofrem, deste então, 

Bem antes das mídias sociais, da internet e dos 
filmes e programas de televisão, os livros com rotei-
ros turísticos eram os mais procurados para quem 
desejava viajar sem sair de casa.  

Muitos nomes famosos da literatura escreveram 
verdadeiros guias de viagem e que ainda hoje são 
consultados como o “Ulisses”, de James Joyce, am-
bientada em Dublin, e “Budapeste”, de Chico Buar-
que, que descreve bem a capital húngara e suas ruas 
com nomes impronunciáveis. Outra autora é Isabel 
Allende que escreveu “O caderno de Maya”, no dis-
tante arquipélago chileno de Chiloé. 

O vencedor do Prêmio Nobel de Literatura de 
2014, Patrick Modiano escre-
veu “Para você não se per-
der no bairro”.  Considerado 
o “Marcel Proust de nosso 
tempo”, o autor escreveu este 
romance policial de frases 
curtas. Na obra muitos endere-
ços conhecidos de Paris como 
a Praça de La Madeleine, o 
Boulevard Haussmann e a Rua 
de Charonne.  Todos percor-
ridos pelo protagonista Jean 
Daragane, que procura em seu 
passado resposta para ações 
misteriosas que o tiraram da 
confortável rotina do presente.  

Um dos maiores best-
sellers de não ficção na seção 
de viagens é “1.000 lugares 
para conhecer antes de mor-
rer”.  Editado no Brasil pela 
Sextante, o livro de Patrícia 
Schultz faz uma viagem pelo 
mundo e inclui lugares que a 
gente nunca ouviu falar como os bosques do Vale do 
Gauja, na Letônia, “que parecem saídos de um conto 
de fadas”, ou as paradisíacas areias brancas do arqui-
pélago de Vanuatu, na Oceania. 

Outro título com história nas prateleiras das 
seções de turismo das livrarias que está com cara 
nova é o guia da Editora O Viajante, “O Viajante 
Europa”, primeiro guia pensado para turistas inde-
pendentes brasileiros. Diferentemente das versões 
anteriores, a 10ª edição, que chegou ao mercado 
em setembro, agora vem dividida em três tomos, 
cada um dedicado a uma região do continente. O 
volume 1 tem informações sobre a Europa banha-
da pelo Mediterrâneo. O volume 2 abrange o Norte 

do continente, com Grã-Bretanha e Escandinávia. 
No terceiro livro, a chamada Europa Oriental, com 
os países que estiveram sob regimes comunistas. 
A divisão em três volumes separados facilita o 
transporte do guia por quem vai viajar por regiões 
determinadas ou apenas um País. No final, são 
2.022 páginas com informações e mapas de 50 
países europeus.

O apresentador de televisão Amaury Jr apresenta 
os principais pontos turísticos da Alemanha, após 
percorrer quatro mil quilômetros de cidades como 
Berlim, Frankfurt e Munique. “Alemanha: 100 dicas 
de Amaury Jr” é o nome da obra em que o apresenta-

dor mostra, de forma concisa, 
100 curiosidades e destinos do 
País de Ângela Merkel.

Já o apresentador Zeca 
Camargo é autor de “100 
destinos fantásticos no Brasil” 
(Globo Editora, 415 páginas) e 
“A Fantástica volta ao mundo” 
(Globo Editora, 408 páginas), 
sobre os bastidores da viagem 
do jornalista durante qua-
tro meses e por mais de 100 
mil quilômetros ao redor do 
planeta. Ambas as obras foram 
concebidas a partir de suges-
tões de internautas para o site 
do Fantástico, da Rede Globo.  

O apresentador Luciano 
Huck também escreveu um 
livro sobre suas viagens, em 
parceria com Rodrigo Cebrian. 
“Na terra no céu no mar-Via-
gens de aventura do Caldeirão 
Huck” é o título da obra da 

Globo Editora, 248 páginas. O livro conduz o leitor a 
destinos como o Pantanal e a África, com fotos obti-
das pelo próprio Huck.

Já o Amyr Klink escreveu “Parati” (Cia das Letras, 
264 páginas). Lançado em 1992, o livro já ultrapas-
sou a 30ª edição e conta em detalhes a aventura do 
navegador, que passou um ano na Antártida e, de-
pois, seguiu para o Polo Norte. Destaque para as difi-
culdades enfrentadas como a de viver por um tempo 
só com pinguins. 

Todos os livros também podem ser encontrados 
em edição digital. E agora viajar sem sair de casa está 
cada vez mais fácil com os e-books e com isso cresce 
o filão de obras voltadas para o turismo.

Rio da Unidade Nacional?

Roteiros turísticos em livros

Crônica Evaldo Gonçalves - Membro da APL e do IHG
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Livros, para
que lê-los?

Há livros que 
você lê e pronto! Até 
esquece que um dia os 
leu. Mas há outros que 
ficam na sua memória, 
rondando seus pen-
samentos, ajudando-
nos na formulação de 
ideias, teorias. Tenho 
alguns desses na mi-
nha vida. 

Sou uma leitora 
de ficção e poesia, 
primordialmente. 
Mas há algumas obras 
teóricas que leio como 
se estivesse lendo um romance. Falo aqui, especifi-
camente de um livro que li há mais de dez anos mas 
que permanece vivo na minha memória: “Enigmas da 
Modernidade-Mundo” (Civilização Brasileira, 2000), 
do sociólogo uspiano Octavio Ianni (1926-2004), 
discípulo de Florestan Fernandes (1920-1995). Mais 
especificamente, falo do primeiro capítulo desse 
livro, “A metáfora da viagem”, que tem me ajudado a 
ler outros livros, principalmente os de ficção. A certa 
altura, Ianni diz que “Na literatura, a viagem parece 
ser a metáfora mais frequente e diferenciada. Aí ela 
adquire significados e muitas conotações. Talvez 
todas nasçam de uma viagem primordial e emble-
mática, mas são muitas as que realizem e sonham ao 
longo das narrativas, das poéticas que constituem a 
literatura universal.” (op cit. p. 28).

E ainda:
“Mas os caminhos do mundo não estão traçados. 

Ainda que haja muitos desenhados nas cartografias, 
emaranhados nos atlas, todo viajante busca abrir 
caminho novo, desvendar o desconhecido, alcançar a 
surpresa e o deslumbramento. A rigor, cada viajante 
abre seu caminho, não só quando desbrava o desco-
nhecido, mas inclusive quando redesenha o conheci-
do.” A esta altura, Ianni cita a famosa frase de Antonio 
Machado: “Caminhante, no hay caminho, se hace 
caminho al andar” (op cit. p 29).

E encerra o capítulo de forma brilhante, afirman-
do que “A medida que viaja, o viajante se desenraiza, 
solta, liberta. Pode lançar-se pelos caminhos e pela 
imaginação, atravessar fronteiras e dissolver barreiras, 
inventar diferenças e imaginar similaridades. A sua 
imaginação voa longe, defronta-se com o desconheci-
do, que pode ser exótico, surpreendente, maravilhoso, 
ou insólito, absurdo, terrificante. Tanto se perde como 
se encontra, ao mesmo tempo que se reafirma e modi-
fica. No curso da viagem há sempre alguma transfigu-
ração, de tal modo que aquele que parte não é nunca o 
mesmo que regressa.” (op cit. p 31).

Lendo essas inspiradas palavras veem-me à men-
te, inevitavelmente, grandes viajantes da literatura 
como Ulisses (James Joyce) e Gulliver (Jonathan Swift) 
Noé, (da bíblia), só para citar dois deles. E há aqueles 
personagens dos contos de fada, como Alice e Hansel 
e Gretel, cujas viagens são indubitavelmente transfor-
madoras e insólitas.

Todas as vezes que vou viajar, antes de partir, 
gosto de tentar adivinhar o que me espera. Ao voltar, 
recordo os caminhos percorridos e o aprendizado ad-
quirido. Não foram poucos os poetas que se debruça-
ram sobre esse tema e dele extraíram os mais variados 
significados: e lembro aqui dos navegantes portugue-
ses, ancestrais de Pessoa, que o inspiraram a formular 
os inesquecíveis versos, tão ambíguos e polissêmicos 
quanto a própria poesia: 

“Navegar é preciso viver não é preciso”
Aliás, esta citação vem de longe, longe mes-

mo, pois foi usada pela primeira vez em latim, pelo 
general romano Pompeu,106-48 a. C. cf Plutarco in 
“Vida de Pompeu”.

No cinema, o tema da viagem tem dado pano 
para muitas mangas... Só assim de supetão lembro 
de dois filmes memoráveis e recentes que explo-
ram o tema, dentro desta perspectiva do desenrai-
zamento, das descobertas do mundo e do próprio 
indivíduo. Falo de “Diários de motocicleta”, de 
Walter Salles, que acompanha a trajetória daquele 
que se tornaria o “Che”, Ernesto Guevara e “Thelma 
e Louise”, de Ridley Scott, uma viagem sem retorno 
de duas jovens mulheres que se lançam no desco-
nhecido, pouco a pouco, sem que tenham delibe-
radamente traçado um plano ou uma rota de fuga. 
São muitos os exemplos, inclusive na literatura 
infantil, mas aqui não há mais espaço para viajar... 
parar é preciso.

sem as aguas do Velho Chico. 
Viana Moog, em seu livro, 

Pioneiros e Bandeirantes, atribui 
o desenvolvimento dos EUA à pre-
sença, ali, de dois Rios, o Mississi-
pe e o Missuri, ambos se encarre-
gando, através de suas águas, de 
construírem a Unidade Nacional, 
naquele País. 

Se, por um lado, a natureza 
não nos protegeu, e o Poder Públi-
co não nos redimiu, falharam eles, 
e nós, ao nos omitirmos em não 

cobrar o direito que nos assiste, no 
sentido de não morrermos de sede 
na Terra de Canaã.

E agora? São Francisco haverá de 
inspirar nossos homens públicos a 
honrar os imperativos da Cidadania, 
a quem cabe, por destinação superior, 
complementar a obra da Criação, dan-
do condições a que possamos usufruir 
das bênçãos das águas do Rio São 
Francisco, quando se tornará, efetiva-
mente, no Rio da Unidade Nordestina. 
Tenhamos Fé! 
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Em cartaz

 Funesc [3211-6280]  Mag Shopping [3246-9200]  Shopping Tambiá [3214-4000]  Shopping Iguatemi [3337-6000]  Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) [3246-3188]  Sesc - Campina Grande [3337-1942] 
 Sesc - João Pessoa [3208-3158]  Teatro Lima Penante [3221-5835 ]  Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449]  Teatro Severino Cabral [3341-6538]  Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224]  Casa 
do Cantador  [3337-4646]

SERVIÇO

FM
0h - Madrugada na Tabajara
4h - Aquarela Nordestina
6h - Jornal Estadual
7h - Reserva Especial MPB
8h - Programação Musical
12h - Fala, Paraíba!
14h - Programação Musical
16h - Menu 105
18h - Tabajara Esporte
19h - Voz do Brasil
20h - Futebol
22h - Programação Musical

AM
0h - Madrugada na Tabajara
4h - Aquarela Nordestina
6h - Jornal Estadual
7h - Primeira Bola
8h - Big Show do Bolinha
11h - Bola na Rede
12h - Fala, Paraíba!
14h - A tarde é nossa
17h - Ponto de Equilíbrio
19h - Voz do Brasil
20h - Futebol
22h - E por falar em saudade

PROGRAMAÇÃO DE HOJE

Rádio Tabajara

As  iniciadoras, os debutantes 
e a delação premiada

Crônica em destaque

A Secretaria de Estado da Cultu-
ra (Secult) realiza hoje, na Escola de 
Música Anthenor Navarro (Eman), às 
17h, o lançamento da segunda edição 
da Revista Piriah. Especializada em 
conteúdo artistístico-cultural, a revista 
é uma propositura da Secult e surge 
como uma ação do Governo da Paraíba. 
No lançamento, haverá uma roda de 
diálogos com os colabores que escreve-
ram textos da revista. O evento é aberto 
ao público. 

De caráter institucional, ela foge do 
simples marketing de ações governa-
mentais e se apresenta, através da arte 
e cultura, enquanto reflexo da realidade 
paraibana. Nesta segunda edição, a Piriah 
percorre caminhos da experimentação, 
seja na forma, seja no conteúdo, ou na 
estética, entretanto, se apresenta como 
vetor e veículo do pensamento crítico con-
temporâneo da cultura na Paraíba.

Seus textos repercutiram na UFPB, 
UFCG, muito especialmente na UEPB 
Campus V. Chegou ainda nas salas de 
aula do IFRN em pleno Sertão Poti-
guara. Foi plenamente compreendida 

a nossa proposta de não reproduzir 
textos acadêmicos. No entanto também 
foi compreendido o desejo de buscar 
as inquietações e investigações da área 
acadêmica. A relação interinstitucional 
transparente, entendemos, afirmou a 
revista como órgão da Secult-PB. 

No entanto vai além. O papel da revis-
ta é ressaltar palcos e cenários fotográficos 
de performance, de representação estética 
e de valor artístico, cuja participação da 
sociedade passa a representar o território e 
a cidade. Propor uma representação histó-
rica de uma memória seletiva da produção 
artística e cultural do Estado da Paraíba.
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Luiz Augusto de Paiva
guthov@gmail.com

Gregório Medeiros
Especial para A União

Folheando novamente o excelente “Ambientes e Criaturas” 
(Editora Ideia – 2016 - na página 38) do meritíssimo magistrado 
Hermance Gomes Pereira, não pude deixar de dedicar uma atenção 
especial à sua crônica “Preito de Gratidão” onde refere-se à iniciação 
nas práticas amorosas daqueles seus confrades de adolescência, 
provavelmente com a participação dele também, nesse rito de passa-
gem, que no seu texto houve por bem omitir. Diz ele de Maria (nome 
obviamente fictício), uma sacerdotisa de Afrodite que gravitou no 
entorno do Liceu Paraibano naqueles idos tempos...” Maria inspirou 
uma geração inteira de adolescentes, cujos hormônios pululavam de 
ansiedade pela introdução nas artes do amor...” Hormônios pulu-
lando! Quem nos tempos de frangote não os teve? E quantas Marias 
mundo afora não receberam em seus leitos os gentis mancebos para 
que eles fossem enfrentar a tão esperada e angustiante “primeira 
vez”! Depois viriam outras vezes e outras Marias. Coisa que a maio-
ria dos adolescentes de hoje dispensa; pois agora os meninotes têm 
outras alternativas. 

Noites atrás, eu e esposa e casais amigos, estávamos lá na palho-
ça do Zé ali na beira-mar de Tambaú, Mesas reunidas, maridos numa 
banda, mulheres noutra com conversas e assuntos que não se mistu-
ravam, até que na banda dos varões o assunto da “primeira vez” veio 
discretamente à baila e houve a concordância de que todos ali tiveram 
sua iniciação num lupanar. Cada um em contingências diferentes mas 
todos com a ajuda providencial daquelas mocinhas de vida airosa.

Lembrei-me de Dona Diana que tinha uma casa dessas na Vila 
Ema em São José dos Campos nos distantes anos 60. Comigo foi lá 
que aconteceu. Primeiro a pesquisa de preços até que constatamos 
que pela manhã havia uma generosa promoção graças à poderosa lei 
da oferta e da procura, à tarde um pequeno acréscimo e à noite valo-
res impraticáveis para o que eu secretamente vinha poupando para 
esse fim.  Então, com mais três amigos, cabulamos aula e chegamos 
apoteoticamente de bicicleta na casa de Dona Diana tão cedo que 
a neblina de agosto ainda não se dissipara. A cortesã  espantou-se  
com nossas presenças àquela hora da manhã e perguntou ironi-
camente se estávamos querendo “comprar” algo. Como foi difícil 
explicar nossas ousadas intensões! 

Um  amigo, executivo de uma empresa ali no distrito industrial, 
teve uma iniciação parecida na casa de Dona Olga, em plena Avenida 
da Consolação em São Paulo, estabelecimento muito conhecido pela 
molecada paulistana. Matava-se aula no Colégio Mackenzie para 
namorar as meninas de Dona Olga.   

Um outro, empresário de múltiplas atividades, teve seu início 
lá na distante Concórdia pertinho, da hoje conhecidíssima Chapecó, 
levado pelas mãos de um familiar, mas não quis revelar o parentes-
co e o último, com atividades no ramo naval também não quis dar 
outros pormenores a cerca de sua iniciação, apenas relatou ter sido 
também em condições parecidas. Coincidências da vida, Zé nosso 
anfitrião, também frequentara Dona Olga com alguma regularidade 
quando morava na capital paulista em seus tempos de juventude.

Não tardou que as “donas onças” quisessem saber o motivo de 
tanta euforia e gargalhadas na banda dos consortes (sem trocadi-
lhos, por favor). Nada dissemos e juramos que nem sobre tortura 
revelaríamos o teor daquele colóquio. Não sei das outras onças, 
mas a minha em represália, nos dias seguintes, promoveu aquela 
secular greve com que as esposas castigam seus parceiros quando 
contrariadas. Depois de alguns interrogatórios prometi, em troca 
da tal de delação premiada, revelar neste poderoso rotativo, o teor 
daquela palestra. Assim, acabo de fazê-lo. Minha situação parece-me 
resolvida, já no que diz respeito aos meus amigos... Deviam antes de 
mim, ter feito uso deste preceito jurídico. Agora, creio, como se diz: 
Inês é morta.

Lançamento da 2a Edição da Revista Piriah 
vai ocorrer na Sala de Concertos da Eman

FOTO: Divulgação

Publicação da Secretaria de Estado da Cultura vai apresentar nesta edição a experimentação na forma e no conteúdo

 

O “Jazz no Porto” realiza mais uma 
edição com repertório instrumental

Hoje tem  Jazz no Porto às 20h30 com a banda paraibana 
4Jazz. Será no Restaurante Porto Madero, na Praia do Cabo Branco. 
A banda é muito boa formada por Lula Nicácio na bateria, o guitar-
rista Zé Filho, Costinha no sax, Adriano Ismael no baixo acústico e 
Valber Amorim nos teclados. O repertório é instrumental e baseado 
em clássicos do Jazz, bossa-nova, versões de clássicos da MPB, com 
nossos arranjos, jazz Fusion e também chorinhos e regionais. O 
show terá a duração de duas horas. Para reservas e informações 
ligue para 3024 0100.

Música

ANJOS DA NOITE – GUERRA DE SANGUE (EUA 2016). 
Gênero: Ação. Duração: 58 min. Classificação: 14 
anos. Direção: Anna Foerster. Com Kate Beckin-
sale, Theo James, Tobias Menzies. 
Sinopse: Selene é uma guerreira vampira que 
luta para acabar com a guerra eterna entre o clã 
Lycan de lobisomens sanguinários e a facção de 
vampiros que a traiu. Quando um novo levante 
parece tomar forma, ela irá utilizar sua influência 
e relacionamento com ambas as partes para 
negociar um cessar fogo.  Manaíra7/3D: 16h40, 
21h50 (LEG). Mangabeira3: 22h35 (DUB). Tam-
biá3: 16h40, 18h40 e 20h55 (DUB).

ANIMAIS FANTÁSTICOS E ONDE HABITAM (EUA 
2016). Gênero: Aventura. Duração: 135 min. 
Classificação: 12 anos. Direção:  David Yates. 
Com Eddie Redmayne, Katherine Waterston, 
Dan Fogler. Sinopse: O excêntrico magizoo-
logista Newt Scamander chega à cidade de 
Nova York com sua maleta, mas Newt mal 
sabe que precisará usar suas habilidades e 
conhecimentos para capturar uma variedade 
de criaturas que acabam saindo da sua maleta. 
CinEspaço1: 17h, 21h30 (LEG). Manaíra7/

3D:13h30, 18h45.  Mangabeira4/3D: 13h30, 
18h45 (DUB). Tambiá3: 14h10 (DUB).

CINEMA DE ARTE - ELLE (FRA 2016). Gênero: 
Suspense. Duração: 130 min. Classificação: 
14 anos. Direção: Paul Verhoeven. Com  Isa-
belle Huppert, Laurent Lafitte e Anne Consigny. 
Sinopse: Michèle (Isabelle Huppert) é a execu-
tiva-chefe de uma empresa de videogames, a 
qual administra do mesmo jeito que administra 
sua vida amorosa e sentimental. Sua rotina é 
quebrada quando ela é atacada por um desco-
nhecido, dentro de sua própria casa. Manaíra1: 
14h, 19h30 (LEG). 

CINE BANGÜÊ: LUA EM SAGITÁRIO (BRA 2016). 
Gênero: Romance. Duração: 100 min. Classi-
ficação: 14 anos. Direção: Marcia Paraiso. Com 
Manuela Campagna, Jean Pierre Noher, Fagun-
des Emanuel, Andrea Buzato, Ana Cecília Costa, 
Serguei, Elke Maravilha. Sinopse: Ana vive em 
uma pequena cidade na fronteira do Brasil com 
a Argentina, um lugar sem internet banda larga 
e sem opções de lazer. Seu refúgio é “A Caver-
na”, um misto de lanhouse e sebo de livros e 

discos, tocada pelo misterioso argentino LP. E 
é lá que ela conhece e se apaixona por Murilo. 
Cine Bangüê: 16h,18h30, 19h30, 20h30.
  
CINE BANGÜÊ: SANGUE DO MEU SANGUE (FRA 
2016). Gênero: Drama. Duração:  106 min. Clas-
sificação: 14 anos. Direção: Marco Bellocchio. 
Com Roberto Herlitzka, Pier Giorgio Bellocchio, 
Alba Rohrwacher, Lidiya Liberman. Sinopse: 
No século 17, Federico Mai, um jovem padre, é 
chamado até um convento na cidade de Bobbio. 
Seu irmão cometeu suicídio e não pode ser 
enterrado em terreno sagrado, a não ser que 
sua amante, a freira Benedetta, confesse seus 
pecados, e salve assim a alma do morto.  Cine 
Bangüê: 16h, 18h30, 19h30, 20h30.

CINE BANGUÊ: O TESOURO (FRA 2015). Gênero: 
Comédia. Duração: 89 min. Classificação: 10 
anos. Direção: Frank Mora. Cuzin Toma, Adrian 
Purcarescu, Corneliu Cozmei, Cristina Toma, 
Nicodin Toma. Sinopse: Costi é um jovem pai de 
família. À noite, gosta de fazer o seu filho de 
seis anos dormir lendo as aventuras de Robin 
Hood. Cine Bangüê:  17h30, 18h, 20h30.
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esistimos e seguimos 
resistindo com arte, 
literatura e poesia. 
E por conta desta 
terceira edição, a 
Malembe agora 
resiste há um ano”. 
Essa foi a descrição 

que continha no Facebook da página da revista 
paraibana Malembe que hoje lança mais uma 
edição na capital. Sendo essa a sua edição de 
número três, a publicação paraibana come-
mora um ano durante a noite de evento e têm 
como foco poetas, escritores e artistas visuais 
que tem o desejo de promover o diálogo e 
experimentação entre autores. Os interessados 
em prestigiar o evento podem comparecer até 
a Budega Arte Café a partir das 19h. A entrada 
é aberta ao público.

Como dito anteriormente, nessa 3ª edi-
ção, a revista mantém o seu olhar nas escritas 
poéticas que fazem o leitor desfrutar das 
expressões artísticas pertencentes ao meio 
cultural, entretanto, novidades reservadas 
como a seção de contos é uma das grandes 
revelações da publicação. 

Devido a isso, o escritor Ícaro Medeiros 
de França (PB) com o conto intitulado “Eu 
quero só morrer logo e deixar isso pra trás” é o 

A Cooperativa Cultural Universitária da Pa-
raíba (Codisma) está com inscrições abertas para 
dois cursos de extensão, um de fotografia básica 
e outro de francês nas férias: littérature-cinéma-
gastronomie. Os cursos serão ministrados na 
própria Codisma e terão início no dia 9 de janeiro 
de 2017. As inscrições estão sendo feitas na sede 
da Cooperativa, localizada no Campus I da UFPB, 
ao lado do restaurante Universitário.

O curso de fotografia básica terá duas turmas 
e tem carga horária de 20 horas/aulas. A turma 
da segunda-feira terá aulas das 8h às 11h e a da 
terça-feira, das 14h às 17h. Para participar do 
curso é exigido que o aluno possua câmera foto-
gráfica com controle manual e tenha idade míni-
ma de 18 anos. De acordo com a professora Karla 
rossana Noronha, o curso terá aulas teóricas e 
práticas, com saídas fotográficas para o interior 
do Estado. “O objetivo é conhecer os conceitos 
básicos da fotografia, a sua história e estudar as 
regras básicas de composição”.

Em relação ao curso de francês nas férias: 
littérature-cinéma-gastronomie, as aulas serão 
realizadas todas as segundas, quartas e sextas-
feiras, das 14h às 17h. O curso será dividido em 
três etapas, onde serão explorados temas dife-
renciados, porém convergentes, abordando au-
tores e correntes contemporâneas da literatura 
francófona, através da leitura e análise de obras 
de arte, e da influência do cinema francês para o 
mundo. Além da requintada e saborosa gastrono-
mia Francesa. O curso será finalizado com uma 
tarde gastronômica, onde serão servidos alguns 
dos mais variados pratos franceses.

Quem desejar mais informações sobre os 
cursos ligar para sede da Codisma, nos números 
3244-2161/ 99933-2246, enviar e-mail para: co-
dismapb@gmail.com . Acessar o nosso site: www.
portalcodisma.com.br , curtir nossa fanpage no 
facebook: Cooperativa Codisma ou no twitter: @
codismapb.

Lembramos também que a Codisma está com 
inscrições abertas para turmas iniciantes dos 
cursos de idiomas, em sete línguas: inglês, es-
panhol, francês, italiano, alemão, russo, japonês 
e mandarim. E para os cursos preparatórios de 
proficiência (inglês, espanhol e francês), con-
versação, português para concurso, português 
redação, raciocínio lógico/matemática e matemá-
tica básica.

Destacando-se no meio cultural com visão poética e 
artística, revista paraibana Malembe lança sua 3a edição hoje

Codisma inscreve para 
curso de fotografia 
e de francês nas férias

Quartas Acústicas apresenta 
o cantor Renan Barbosa com 
show “Do Desejo” 

Quem gosta de saber curiosidades sobre aristas, assuntos 
que muitas vezes não estão nas biografias vai apreciar o novo 
livro de Ismael Caneppele “A vida louca da MPB”, que reúne 
17 biografias de cantores e compositores brasileiros, de Carmen 
Miranda a Cássia Eller passando,  por Cazuza, o mais autêntico 
“vida louca”. O selo da Leya Editora.

Com selo da Editora Leya, o escritor Ismael Caneppele 
lançou seu novo livro “A vida louca da MPB”, que reúne 17 
biografias de cantores e compositores brasileiros, de Carmen 
Miranda a Cássia Eller passando por Cazuza entre outros.

A ideia de garimpar detalhes não conhecidos ou revelados 
em biografias de artistas famosos é algo inusitado no trabalho 
de Caneppele, mas sempre ligado a música ele também gostar 
de fazer listas imaginárias. “Como roteirista, me interessa 
encontrar similaridades de comportamentos, hábitos e humo-
res entre diferentes pessoas. Nessas listas, sempre tinha lugar 
para uma especial: os loucos da música. Por coincidência, a Leya 
estava interessada em realizar mais um volume da série “A vida 
louca”, e me convidou a escrevê-lo. Não tive como negar. E 
mergulhei de cabeça”, argumenta ele   

Vamos começar por Noel, que aos 25 anos contraiu tuber-
culose e teve que parar de beber e fumar e aí veio uma decep-
ção amorosa. O autor esmiúça os detalhes:  “Essa passagem é 
praticamente toda a vida dele. É o ápice do poeta, do popstar, 
do punk. Fatos importantes acontecem nesse curto intervalo de 
tempo. Noel vive a efervescência pessoal ao mesmo tempo em 
que é obrigado a continuar casado. Noel casou por imposição 
da Lei. Passou a noite com uma garota, e a família da menina, 
para proteger a honra da filha, acusou o sambista de corrupção 
de menores. Noel ficou entre a cadeia e o altar. Preferiu o altar”

Segundo Caneppele  foi Noel quem inaugurou o temido 
Clube dos 27, que já levou Janis, Hendrix, e mais recente, Amy 
Winehouse, todos na mesma idade. “Ousaria dizer que Noel 
Rosa morreu de tristeza”,

O livro de Ismael Caneppele vai além das descobertas, 
como o exemplo de Cássia Eller, que atacava no politicamente 
incorreto e fazia isso muito bem e depois da sua morte veio 
à vitória de sua companheira Eugênia ganhou a guarda  de 
Chicão,  que hoje é músico e montou a banda “Chico, Chico” O 
autor traz esse fato à tona com jurisprudência.

“Artistas são estandartes de costumes. Muito do que vivem 
é exposto na mídia, gerando identificação e reconhecimento. 
Cássia, ao declarar para uma revista feminina, pouco antes de 
morrer, as dificuldades legais enfrentadas por uma família gay 
para ser reconhecida como família, trouxe ao debate um tema 
tabu. Hoje, quase 15 anos depois da sua morte, esse debate 
segue aceso. Famílias gays ainda lutam contra o Estado para 
serem reconhecidas como família”.  

Itamar Assumpção deixou uma porrada de canções, par-
cerias e até uma filha cantora. Nesse livro,  Ismael Caneppele 
traz um Itamar mais caseiro e também perseguido pela dita-
dura. “Itamar é o homem das orquídeas, o caminhador de São 
Paulo, o preto brás de Londrina. O cara que cresceu com a avó, 
comendo legumes e testemunhando rituais africanos no quintal 
de casa. É o cara perseguido pela ditadura, que passou dias na 
cadeia por ser preto e portar um pequeno gravador”.

Ismael Caneppele morou em Berlim, Zagreb e São Paulo, 

Livro “A vida louca da MPB”, do escritor 
Ismael Caneppele reúne 17 biografias

História de grandes cantores e compositores brasileiros

Capa da terceira edição da revista que traz escritas poéticas

Kubitschek Pinheiro
Especial Para A União

Lucas Silva
Especial Para A União

Resistindo com arte
primeiro a ter destaque no lan-
çamento. Por outro lado, terá 
ainda a estreia de uma nova 
seção, dessa vez de crônicas, 
onde o jornalista e também 
escritor, William Costa, integra 
o time de colaboradores. 

Com uma pegada surreal 
e titulação comida, de certa 
forma, “Frango e farofa” é a 
crônica que Wiliam traz para a 
revista e que com ela faz uma 
reflexão sobre a atual situação 
ao qual o Brasil se encontra, 
mas de forma leve e sucinta 
misturando as linguagens do 
conto e da própria crônica em 
apenas um texto.

“O convite para participar 
dessa terceira edição foi inusi-
tado e topei colaborar”, contou 
William Costa. Ainda durante a 
entrevista, Costa disse que seu 
processo criativo parte de uma 
visão surreal, fazendo com 
que o leitor tire suas próprias 
conclusões diante do que está 
sendo contado por ele.  

Ainda nas demais sessões 
da publicação como, por exem-
plo, a destinada a artigos, a 
valiosa contribuição do filósofo 
Álvaro Bo (ESP) atravessa o 

FOTOS: Divulgação

n Evento: Lançamento da Revista Malembe, 3a edição

n Quando: Hoje

n Onde: A Budega Arte e Café, localizado na Rua Arthur 

Américo Cantalice, n0 197, Bancários

n Horário: 19h

n Entrada: Franca 

Serviço

Atlântico, em artigo intitulado “O amor dórico 
ou o relativismo sexual”. E por último, a noite 
será seguida com a seção de entrevistas, tra-
zendo o encontro com Eduardo Lacerda (SP), 
editor da Patuá, durante a sua passagem por 
João Pessoa para o lançamento de uma série de 
autores paraibanos.

Segundo os editores da publicação, Gui-
lherme Delgado, Carlos Nascimento e Débora 
Gil Pantaleão, um dos momentos mais gostosos 
do processo de feitura da Malembe é pensar a 
pauta de cada edição. “Até então, nos reunimos 
e cada um sugeriu temas e autores. O que muda 
a partir da terceira edição é que vamos deixar 
uma brecha a ser preenchida por autores que 
ainda não tivemos a oportunidade de conhe-
cer”, acrescentam. 

Em relação à capa, espaço destinado às 
diversas manifestações artísticas, uma última 
novidade: essa edição traz o primeiro registro 
fotográfico de nossas capas – uma bela foto de 
Allan Luna (PE), do modelo Phil (PB). 

“R

sempre estudando e produzindo. Em Berlim criou a peça 
instalação Kollwitzstrasse 52, que ficou em cartaz no MIS 
(museu da imagem e do som) em 2012, em São Paulo. “Lá 
também escrevi o meu próximo romance, “Verlust”, que será 
lançado ainda nesse ano. Em Zagreb atuei no espetáculo 
Nowhere Man, atuando em inglês ao lado de atores croatas. 
Em São Paulo passei grande parte da minha vida”.

Outra novidade  é que seu livro «Música para quando as 
luzes se apagam», um romance publicado em 2007, seu pri-
meiro livro vai virar filme. “Agora estou filmando a transposi-
ção para o cinema. É meu primeiro filme como diretor.     

Outro titulo do outro é “Só exaustão traz a verdade”, 
que é uma pequena coletânea de contos de seu blogue e 
textos publicados na imprensa, lançado em 2014.

Voltando “A vida louca da MPB”  Ismael Caneppele 
confessa que tem muitas curiosidades impróprias sobre 
alguns artistas que ele deixou fora de seu livro.  “Muitas! 
Mas essas eu não posso revelar por falta de provas e em 
respeito aos mortos”. 

Ismael Caneppele é autor de “Os famosos e os duendes 
da morte”, pelo qual recebeu o prêmio Machado de Assis, 
da Academia Brasileira de Letras. Nascido no interior do Rio 
Grande do Sul e sempre trabalhou com literatura, teatro, 
cinema e ópera. Em 2014 recebeu o prêmio Funarte de Dra-
maturgia, pelo seu texto “Corte Seco”.



Países reforçam a
segurança após ataque 
que matou 12 em Berlim
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Projeto aprovado prevê 
a ampliação das dívidas 
dos estados por 20 anos 

Renegociação de dívidas é aprovada
ESTADOS COM A UNIÃO

A Câmara dos Deputa-
dos aprovou ontem o pro-
jeto de lei que trata da re-
negociação das dívidas dos 
estados com a União. A re-
negociação prevê o alonga-
mento da dívida por 20 anos 
e a suspensão do pagamento 
das parcelas até o fim deste 
ano, com retomada gradual 
a partir de 2017. Votaram 
favoravelmente 296 depu-
tados e 12 contrários. O tex-
to segue agora para sanção 
presidencial.

Depois de várias roda-
das de negociações entre 
líderes partidários e gover-
nadores de estados endivi-
dados, como Rio de Janeiro e 
Rio Grande do Sul, os depu-
tados concordaram em apro-
var a propostas rejeitando 
parte das mudanças feitas no 
Senado. As mudanças apro-
vadas pela Câmara contra-
riam o entendimento da área 
econômica do governo, que 
considera essencial medidas 
de corte de gastos e ajuste 
fiscal pelos estados.

Em acordo firmado na 
manhã de ontem (20), ficou 
decidido que o relator da 
proposta, deputado Espe-
ridião Amin (PP-SC), reti-

Iolando Lourenço e 
Ivan Richard Esposito
Da Agência Brasil

Por 296 votos a favor e 12 contra, a Câmara dos Deputados aprovou o projeto que trata da renegociação das dívidas dos estados com o Governo Federal

raria do texto a maioria dos 
dispositivos incluídos que 
previam contrapartidas para 
os estados que assinassem a 
renegociação das dívidas.

Entre as medidas que 
foram retiradas do projeto 
estavam o aumento da contri-
buição previdenciária dos ser-
vidores, suspensão de aumen-

tos salariais e de realização de 
concursos públicos, privatiza-
ção de empresas e a redução 
de incentivos tributários;

A aprovação da rene-
gociação das dívidas ocor-
reu apesar da obstrução de 
partidos de oposição, como 
Rede e PSOL, contrários a 
impor uma moratória aos 

estados com problemas fi-
nanceiros. Durante todo o 
processo de discussão, o PT 
tentou obstruir a votação. Ao 
final, no entanto, o partido 
votou favoravelmente à pro-
posta.

Pelo entendimento dos 
líderes da base aliada e do 
presidente da Câmara, depu-

tado Rodrigo Maia (DEM-RJ), 
as contrapartidas e condi-
cionantes às leis estaduais 
deverão ser analisadas e vo-
tadas pelas Assembleias Le-
gislativas.

Segundo o texto aprova-
do, o novo prazo para paga-
mento da dívida dos estados 
com a União será de até 360 

meses, contado a partir da 
data de celebração do con-
tratual original. Com a rene-
gociação, que também reduz 
o valor da parcela mensal 
a ser paga pelos estados à 
União, os governadores se 
comprometem a desistir de 
eventuais ações judiciais que 
tenham por objeto a dívida.

FOTO: Marcelo Camargo/Agência Brasil

O procurador-geral da 
República, Rodrigo Janot, de-
nunciou o deputado federal 
José Guimarães (PT-CE) ao 
Supremo Tribunal Federal 
(STF) pelos crimes de corrup-
ção e lavagem de dinheiro. 
De acordo com a denúncia, o 
parlamentar recebeu R$ 97,7 
mil em propina para pagar 
despesas pessoais com um 
escritório de advocacia e uma 

gráfica que trabalhou em sua 
campanha. O relator da de-
núncia é o ministro Edson 
Fachin. Segundo a acusação, 
do valor total recebido pelo 
deputado, R$ 30 mil consis-
tiam em vantagens indevidas 
para favorecer a empreiteira 
Engevix em um contrato de 
crédito com o Banco do Nor-
deste, avaliado em R$ 260 
milhões, para construção de 
usinas eólicas na Bahia.

“O panorama probatório 
coletado demonstra robusta-

mente o recebimento doloso 
de vantagem indevida pelo 
deputado federal José Guima-
rães, mediante o pagamento 
de dívidas pessoais por ter-
ceiros. A propina foi recebi-
da em razão da atuação do 
parlamentar perante a presi-
dência do Banco do Nordeste 
do Brasil, de sua indicação 
e sustentação política, para 
viabilizar a concessão de fi-
nanciamento de acordo com 
os interesses da empresa En-
gevix”, argumenta a PGR.

Janot denuncia o deputado 
José Guimarães ao Supremo

CORRUPÇÃO E LAVAGEM

André Richter
Da Agência Brasil

A Procuradoria da Re-
pública no Distrito Federal 
vai analisar se o empreiteiro 
Otávio Marques de Azevedo, 
um dos delatores da Ope-
ração Lava Jato, cometeu o 
crime de falso testemunho 
em um dos depoimentos do 
processo sobre a chapa da 
campanha presidencial Dil-
ma-Temer de 2014.

O pedido de investigação 
foi feito ontem Ministério Pú-
blico Eleitoral (MPE), que atua 
no Tribunal Superior Eleitoral 

(TSE). No dia 17 de novembro, 
Azevedo, que é ex-presidente 
da Andrade Gutierrez, mudou 
depoimento e disse que não 
houve doação eleitoral em for-
ma de propina para a chapa de 
Dilma e Temer.

Na audiência, Azevedo 
retificou depoimento prestado 
anteriormente no qual con-
firmou os repasses em forma 
de propina para os comitês da 
ex-presidente Dilma e do então 
vice, Michel Temer. O delator 
foi chamado a depor nova-
mento na Justiça Eleitoral por 
determinação do ministro Her-

man Benjamim, que atendeu 
pedido feito pelos advogados 
da campanha de Dilma.

Em dezembro de 2014, as 
contas da campanha de Dilma 
e do então vice-presidente Mi-
chel Temer foram aprovadas, 
por unanimidade, no TSE. No 
entanto, o PSDB questionou a 
aprovação por avaliar que ha-
via irregularidades nas pres-
tações de contas apresentadas 
por Dilma, como doações sus-
peitas de empreiteiras. Confor-
me entendimento atual do tri-
bunal, a prestação contábil da 
chapa é julgada em conjunto.

Procuradoria vai investigar 
se delator cometeu crime

CHAPA DILMA-TEMER

Da Agência Brasil

O ministro do Su-
premo Tribunal Federal 
(STF), Celso de Mello, 
concedeu ontem prazo 
de dez dias para a Câ-
mara dos Deputados se 
manifestar sobre a ação 
em que o Partido Soli-
dariedade tentar barrar 
a eventual candidatura 
do presidente da Câ-
mara dos Deputados, 
Rodrigo Maia (DEM-RJ), 
à reeleição. A ação foi 
proposta na semana 
passada pela legenda.

Após receber as 
informações da Câma-
ra, da Advocacia-Geral 
da União (AGU) e da 
Procuradoria-Geral da 
República (PGR), que 
também deverão se 
manifestar após a Casa, 
o ministro deverá sub-
meter a questão ao ple-
nário do STF. Em virtude 
do recesso na Corte, o 
assunto só deve ser de-
cidido pelos ministros 
após a eleição para o 
comando da Casa, pre-
vista para o dia 1º de 
fevereiro.

No pedido de limi-
nar, os advogados do 
partido pedem que a 
Corte interprete o re-
gimento interno da 

Câmara conforme a 
Constituição, para fixar 
o entendimento de que 
a proibição de recondu-
ção do presidente da 
Câmara dos Deputados 
ao cargo também se 
aplica ao parlamentar 
que tenha sido elei-
to para um “mandato 
tampão”, como foi o 
caso de Maia.

“Não há dúvida de 
que o candidato a esta 
vaga estará sujeito às 
mesmas condições e 
restrições do seu ante-
cessor. Não se trata de 
um mandato à parte 
ou de um outro tipo de 
mandato, mas, sim, do 
mesmo, vale dizer, de 
presidente da Câmara 
dos Deputados”, diz o 
partido. O advogado de 
Rodrigo Maia disse que 
não irá comentar a ação.

STF pede explicação à 
Câmara dos Deputados

REELEIÇÃO DE MAIA

Da Agência Brasil

Ministro dá 
prazo de dez 
dias para a 
Câmara se 
manifestar
sobre ação

Moro manda 
soltar dois 
ex-executivos 
da Odebrecht

O juiz federal Sérgio 
Moro decidiu ontem soltar 
dois ex-executivos da Ode-
brecht que estavam presos 
desde março do ano passa-
do na Operação Lava Jato. 
Na decisão, Moro atendeu 
pedido da defesa e do Minis-
tério Público Federal (MPF) 
e determinou a soltura de 
Olívio Rodrigues Junior e 
Luiz Eduardo da Rocha Soa-
res, acusados de atuar no 
Departamento de Operações 
Estruturadas da Odebrecht, 
setor responsável pelo pa-
gamento de propina a políti-
cos, segundo o MPF.

Um dos proprietários 
da Odebrecht, o empresário 
Marcelo Odebrecht vai con-
tinuar preso. Segundo Moro, 
a situação dele é diferente 
dos ex-executivos que foram 
soltos. “A situação de ambos 
é diferente da de Marcelo 
Bahia Odebrecht, acusado no 
mesmo processo, mas já jul-
gado e condenado por outro”, 
disse Moro.

Ao decidir pela soltu-
ra, Moro entendeu que a 
prisão cautelar não se jus-
tifica mais porque o “ciclo 
delitivo” da empreiteira foi 
interrompido e o setor foi 
desmantelado. Além disso, 
segundo o juiz, a empresa 
“comprometeu-se publica-
mente a mudar suas práti-
cas empresariais”.

Da Agência Brasil
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Tinha uma pedra no 
meio do caminho

Sempre houve livros mais fáceis do que outros. Mesmo 
dentro de uma mesma coleção como a Bíblia, é mais fácil 
explicar a metáfora do salmo “O senhor é meu pastor” do que 
o prólogo joanino: “No princípio era o Verbo”. A leitura de 
Alexandre Herculano emperra mais do que a de Machado de 
Assis. Tamanho das frases e vocabulário explicam a diferença. 
Por vezes, é a erudição do autor; em outras, a complexidade da 
narrativa.

Guimarães Rosa usa um vocabulário único e reinventa a 
língua, dificultando a leitura para alguns. James Joyce dificulta 
para todos. Finnegans Wake foi um dos raros textos que 
abandonei pela metade. Ainda não tenho maturidade para 
entender a mente do irlandês. Não decifrei essa obra de Joyce 
e, confesso, tenho um pouco de medo de quem consiga fazê-
lo. Joyce parece cumprir aquela velha piada: quando Hegel 
começou a escrever sua obra, só ele e Deus sabiam o que ele 
queria dizer; ao final, só ele...

O elenco das peças de Shakespeare é um desafio para o 
leitor. Há muitos nomes, especialmente nos dramas históricos. 
Apesar da clareza exemplar de linguagem, Tomás de Aquino 
assusta pelo volume. Outro exemplo de muro íngreme a escalar? 
O texto de Lacan apresenta palavras em letra maiúscula que são 
inteiramente diferentes do que podem parecer: Outro, Mesmo... 
Você precisa ser íntimo das bisbilhotices dos partidos guelfos/
gibelinos/negros/brancos em Florença para atravessar o mata-
burro da entrada do latifúndio de Dante Alighieri na Divina 
Comédia. A genealogia pouco criativa de Macondo é um dique 
para o fluxo do leitor de Cem Anos de Solidão: todos os nomes se 
repetem em todas as gerações. Não sabe se é o ditador Francia 
ou seu secretário que está falando? Perca-se em meio à sintaxe 
quase guarani da obra de Roa Bastos: Eu, o Supremo. 

Tamanho, vocabulário, ideias, erudição, metáforas 
herméticas: tudo pode ser um obstáculo no enfrentamento de 
um clássico. Em oposição, um best-seller asfalta nosso caminho 
e o povoa de árvores e bancos para que o leitor não se canse na 
jornada. Palavras simples, enredo rápido e cheio de mudanças 
vibrantes, mistérios que se resolvem ao longo da obra e um doce 
canto da sereia da facilidade que deseja atrair nossa atenção. O 
livro comum quer nosso interesse e anela cativar. O clássico diz 
que esteve bem nos últimos 300 anos sem você e passará bem 
os próximos mil após sua morte. O best-seller grita: preciso do 
seu ibope! O clássico sussurra num muxoxo blasé: não tenho a 
menor necessidade da sua consideração.

Há dúvidas plausíveis na escolha. Por que pegar a estrada 
menos asfaltada e ser fustigado por um sol inclemente? Por 
que escolher a dificuldade em detrimento da facilidade? Quem 
escalaria a íngreme palmeira atrás do coco duro se dispusesse 
do mesmo coco já perfurado, gelado e com canudinho e servido 
à mesa? Que patologia move o leitor de obras difíceis? A resposta 
é complexa.

Se você se inscrever numa academia de musculação, verá 
que há pesos de poucos gramas. Fazer exercícios com eles pode 
provocar, em última instância, apenas tédio. O peso leve não 
oferece resistência. Sem obstáculo, o músculo não cresce. Sem 
trauma, a fibra não se transforma. Não suamos, não crescemos, 
não saímos da nossa zona de conforto. O mesmo ocorrerá se você 
decidir andar na esteira a um quilômetro por hora. O benefício 
será menor do que um passo mais decidido. Crescimento deriva 
do desafio.

A dificuldade da grande obra é seu mérito. Meu vocabulário 
cresce, minha mente se expande, minha musculatura intelectual 
se fortalece diante do esforço. O custo? Todo o cérebro range 
ao peso das ideias, como uma carroça sobrecarregada. As 
rodas afundam no solo, os bois resistem, o arcabouço estala e 
o avanço é lento. Ao final, as uvas da obra foram esmagadas por 
nossos pés cansados e do lagar flui um novo vinho complexo e 
capitoso.

Um best-seller pode ser muito bom. Já li dezenas. São 
obras bem construídas. Distraem e servem bem para momentos 
nos quais seria difícil a concentração extrema. Há dias de vinhos 
complexos e há dias de refrigerantes. Ao final da leitura da obra 
fácil, você está algumas horas mais próximo da morte. Best-
seller tem função de opiáceo: relaxa, induz à tranquilidade, 
adormece.

A obra clássica é multifacetada. Muda nosso lugar no 
mundo. Ela desafia nossos limites e revira as ideias. O que você 
realmente sabia sobre desejo e fome até ler Um Artista da Fome 
de Kafka? Não há nenhuma palavra nova no conto. A narrativa 
é linear e até fácil. Mas, as ideias... o final surpreendente. Ir além 
seria spoiler...

A obra clássica bem lida tem de ser digerida. Pessoas 
com certezas absolutas nunca parecem ter se aprofundado em 
Dostoievski. Quando alguém me afirma que o mundo anda meio 
perdido, eu me indago se ele varou noites na Comédia Humana 
de Balzac. Se me dizem que estamos perdendo nossa identidade 
ocidental, eu suponho que não tenha entendido Coração das 
Trevas, de J. Conrad. Confundindo afetos, gênero e moral? Já leu 
a Ilíada de Homero ou Bom-Crioulo de Adolfo Caminha? Terá 
captado as sutilezas entre Davi e Jônatas? A boa leitura impede 
que você suponha que nossos dias são extraordinariamente 
novos. Você ousaria saber?

Governo vai oferecer formação
técnica a aluno do Ensino Médio

O ministro da Educa-
ção, Mendonça Filho, ao lado 
do presidente Michel Temer, 
anunciou ontem o Médiotec. 
Trata-se de um braço do Pro-
grama Nacional de Acesso ao 
Ensino Técnico e Emprego 
(Pronatec) destinado a ofertar 
formação técnica e profissional 
a estudantes do Ensino Médio. 
Ao todo, serão ofertadas 82 mil 
vagas.

O Mediotec antecipa as 
mudanças estabelecidas na 
Medida Provisória 746/2016, 
que reforma a etapa de ensino. 
A formação é direcionada ao 
jovem do Ensino Médio e faz 
parte do Pronatec, mas traz a 
dupla certificação: o estudan-
te conclui tanto o Nível Médio 
como o Nível Técnico.

“O programa dá mais au-

tonomia para que os jovens 
possam definir o seu futuro do 
ponto de vista educacional das 
escolas de formação do nos-
so País”, diz Mendonça Filho. 
Destacou ainda que, no Brasil, 
8,4% das matrículas do Ensi-
no Médio estão articuladas a 
cursos de formação técnica. A 
porcentagem está aquém de 
países europeus, onde cerca de 
40% das matrículas recebem 
essa formação.

“Temos que mudar essa 
realidade quando o jovem não 
tem acesso à formação técnica, 
mesmo que sonhe com o Ensi-
no Superior, a rigor está com-
prometendo a sua perspectiva 
de futuro”, disse.

Segundo o ministro da 
Educação, R$ 700 milhões se-
rão liberados ainda este ano 
para os estados. Em janeiro, ha-
verá um novo repasse para as 
instituições privadas, Sistema S 
e institutos federais. Os recur-
sos deste ano serão destinados 
a 18 estados e ao Distrito Fe-
deral, que possuem oferta de 
Ensino Técnico. As vagas serão 

disponibilizadas já em 2017.
Entre as alterações feitas 

no Ensino Médio pela medida 
provisória figura a possibili-
dade de o estudante escolher 
uma trajetória de formação, 
que pode ser: Linguagens, 
Matemática, Ciências da Na-
tureza e Ciências Humanas, 
além da formação técnica e 
profissional. O programa vem 
fortalecer esse quinto eixo de 
formação.

Com o programa, o MEC 
retoma o crescimento da oferta 
de Ensino Técnico concomitan-
te ao Ensino Médio. Em 2015, 
foram ofertadas 44 mil bolsas 
para estudantes do Ensino 
Médio. Em 2016, esse núme-
ro caiu para 9,1 mil, segundo 
o ministério. “Vamos dobrar a 
oferta em relação a 2015 e au-
mentar em quase dez vezes o 
que foi ofertado em 2016”, diz 
Mendonça Filho.

Tempo integral
Além do Mediotec, o mi-

nistro reforçou o Programa 
de Fomento à Implementação 

de Escolas em Tempo Integral 
para o Ensino Médio, lança-
do junto com a MP do Ensino 
Médio. Até o dia 9, o progra-
ma contava com 213 escolas 
aprovadas e outras 290 apro-
vadas com ressalvas. Segundo 
o ministro, 263 mil matrículas 
estão asseguradas para o pró-
ximo ano. Na primeira etapa, 
serão liberados R$ 150 mi-
lhões aos estados.

O objetivo do MEC é in-
vestir R$ 1,5 bilhão em dois 
anos para que 500 mil novos 
estudantes tenham a jornada 
escolar prolongada para sete 
horas por dia. O total de escolas 
inscritas no programa este ano 
atende a 290 mil alunos. Des-
sas, 83 tiveram a participação 
negada por não atender aos 
critérios estabelecidos.

Pelo Plano Nacional de 
Educação (PNE), aprovado em 
2014, o Brasil deve ter pelo 
menos 25% dos estudantes 
em tempo integral até 2024 
no Ensino Médio – atualmen-
te apenas 6,4% das matrículas 
são em tempo integral.

Mariana Tokarnia
Da Agência Brasil

André Richter 
Da Agência Brasil

A vice-presidente da 
Comissão Nacional de Di-
reito do Consumidor da 
Ordem dos Advogados 
do Brasil (OAB), Cláudia 
Lima Marques, que parti-
cipou de reunião ontem, 
na sede da instituição, 
em Brasília, disse que as 
novas regras da Agência 
Nacional de Aviação Civil 
(Anac) ferem os direitos 
do consumidor e trazem 
prejuízo para os usuários.

O objetivo do encon-
tro, que ocorre durante 
todo o dia, é debater as 
regras para transporte de 
passageiros aprovadas na 
última terça-feira (13).

“Essa resolução será 
atacada. Parece que é 
apenas um elemento des-
se verdadeiro xadrez na 
modificação das regras. 
Não há nenhum ganho 
para o consumidor, ape-
nas prejuízos. São pe-
quenos elementos, mas 
são múltiplos retrocessos. 
Cada um desses artigos 
[que compõem a nova re-
solução] é um retrocesso 
ao Código de Defesa do 
Consumidor”, disse Cláu-
dia.

A vice-presidente da 
comissão ressaltou que 
o aumento na quantida-
de da bagagem interna, 
aquela que pode ser leva-
da dentro da cabine, pode 
ter reflexos na segurança 
do voo. “Os brasileiros já 
levam muita bagagem 
interna, e aumentando 
para 10 quilos, eu imagi-
no que isso pode ter refle-
xo na segurança”, conclui. 
O aumento da bagagem 
de mão de 5 para 10kg é 
uma das mudanças esta-
belecidas pela Anac

Entre as novas regras, 
ficou determinado que as 
companhias aéreas não 

terão mais que oferecer 
obrigatoriamente uma 
franquia de bagagens aos 
passageiros e que pode-
rão cobrar pelo serviço 
relativo ao volume des-
pachado. Atualmente, a 
franquia de bagagens é 
de um volume de 23 qui-
los nos voos domésticos 
e de dois volumes de 32 
quilos nos internacionais.

Para os diretores da 
Anac, as novas medidas 
colocam o Brasil em um 
patamar internacional, 
dão clareza ao consumi-
dor sobre os serviços que 
estão sendo cobrados e 
tranquilidade ao merca-
do do setor aéreo.

Já para o presidente 
nacional da OAB, Claudio 
Lamachia, acabar com a 
franquia gratuita de ba-
gagem para os passagei-
ros do transporte aéreo 
fere o direito do consumi-
dor e beneficia apenas o 
interesse das companhias 
aéreas.

“É muito fácil dizer 
que teremos uma redu-
ção do valor das passa-
gens na medida em que 
as empresas tenham a 
possibilidade de cobrar 
pela bagagem extra que 
vão despachar. Temos da-
dos estatísticos que isso 
não aconteceu em outros 
países. Esse não é um ar-
gumento verdadeiro. No 
começo poderíamos ter 
redução de valores, mas 
logo depois viria o au-
mento”, disse.

Lamachia informou 
que será impetrada uma 
ação civil pública para coi-
bir a resolução. “Estamos 
preparando uma ação ci-
vil pública para coibirmos 
que entre em vigor essa 
resolução. Portanto, pre-
tendemos enfrentar essa 
questão de forma judi-
cial”, afirma.

OAB constata prejuízo 
para os consumidores

NOvAs regrAs dA AvIAçãO

Oferta no Médiotec será 
de 82 mil vagas para
estudantes de todo o País

Da Agência Brasil

O ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF), Luís 
Roberto Barroso, autorizou 
o publicitário Marcos Valé-
rio, condenado a 37 anos de 
prisão na Ação Penal 470 - o 
processo do Mensalão -, a ser 
transferido para um presí-
dio em Lagoa da Prata (MG). 
Atualmente, Valério cumpre 
pena na penitenciária Nelson 
Hungria, em Contagem (MG).

O pedido de transfe-
rência foi feito pela defesa 
do publicitário, que alegou 
que ele está em processo de 

negociação de um acordo 
de delação premiada com a 
Procuradoria-Geral da Repú-
blica (PGR), onde pretende 
delatar “pessoas renomadas” 
no meio político e empresa-
rial. Valério já teria escrito 
78 anexos, segundo a defesa.

“Estes documentos são 
de extrema importância, eles 
vão comprovar o recebimen-
to de propina por alguns po-
líticos, vão informar como 
alguns partidos faziam para 
receber dinheiro através do 
caixa 2, quais empresas eram 
responsáveis para fazer e re-
passar pagamentos aos par-
tidos”, diz a defesa.

Autorizada transferência 
de Marcos Valério

pArA presídIO em mINAs

FOTO: Reprodução/Internet

O publicitário Marcos 
Valério foi condenado 
a 37 anos de prisão
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Países europeus reforçam segurança
após ataque que matou 12 em Berlim
As autoridades alemães 
ainda não prenderam 
o autor do atentado 

O atentado contra um 
mercado de Natal em Berlim, 
na Alemanha, e o assassina-
to do embaixador russo em 
Ancara, na Turquia, ambos 
ocorridos na última segun-
da-feira, fizeram os países 
europeus reforçarem seus 
esquemas de segurança para 
as festas de fim de ano. 

Na Itália, investigadores 
estão em contato com as au-
toridades alemãs para confir-
mar detalhadamente todas as 
informações sobre o ataque 
com um caminhão contra o 
mercado de Natal que deixou 
12 mortos e 48 feridos na noi-
te de segunda-feira.

Como consequência do 
atentado, a segurança das 
principais feiras natalinas da 
Itália foi reforçada, como em 
Bolzano, Merano e Bressano-
ne, cidades da região de Tren-
tino. De acordo com o chefe 
de polícia da Itália, Franco Ga-
brielli, foram ajustados dispo-
sitivos para prevenir ataques, 
além do envio de unidades 
operacionais de socorristas, 
com médicos e especialistas 
voluntários próximo à região. 
A segurança nos mercados 
também foi reforçada com 
agentes de Milão e Padova. 
Segundo as autoridades, nas 
fronteiras terá o acréscimo de 
mais 50 soldados.

Em Londres, a Scotland 

Da Agência Ansa Brasil

Yard anunciou que revisará 
os seus planos de segurança 
durante o período das festi-
vidades. Já na França, onde 
é mantido o estado de emer-
gência por ameaça terrorista 
desde os atentados de 13 de 
novembro de 2015, as opera-
ções continuam e o governo 
francês anunciou reforços 
policiais extras. 

Os mercados natalinos 
são considerados os princi-
pais alvos de atentados ter-
roristas no mês de dezembro 
na Europa. Em novembro, as 
autoridades francesas pren-
deram sete pessoas suspei-
tas de planejarem atentados.

Suspeito é libertado
A Alemanha ainda está 

em estado de alerta já que a 
as autoridades seguem pro-
curando o responsável pelo 
ataque com o caminhão no 
mercado natalino. 

Um paquistanês detido 
logo após o ataque foi liber-
tado ontem por falta de pro-
vas, de acordo com procura-
dores alemães.

Ao longo do dia, a polícia 
de Berlim vinha alertando 
que o homem negou envol-
vimento no crime e poderia 
não ter relação com o ocorri-
do, que deixou ao menos 12 
mortos e 48 feridos. 

“A pessoa suspeita (...) foi 
liberada no início da noite por 
ordem da procuradoria fede-
ral. Os resultados da investi-
gação não apontam evidências 
que confirmem suspeitas con-
cretas contra ele”, afirmou a 
procuradoria federal alemã.

Do Portal  UOL
 
Um grupo de 18 investi-

gadores, agentes dos serviços 
secretos e diplomatas russos, 
partiu ontem rumo à Turquia 
para investigar o assassinato 
do embaixador russo em Anca-
ra, ocorrido na segunda-feira 
(19). O anúncio foi feito pelo 
governo do presidente Vladi-
mir Putin.

“O grupo operará na Tur-
quia no âmbito da investigação 
sobre a morte do embaixador 
da Rússia, Andrei Karlov, em 
conformidade com o que foi 
acordado entre os presiden-
tes russo [Putin] e turco [Recep 
Tayyip Erdogan] em uma con-
versa telefônica mantida na se-
gunda-feira à noite”, declarou 
o porta-voz do Kremlin, Dmitri 
Peskov.

Ontem, seis pessoas já ti-
nham sido detidas no âmbito 

das investigações locais, todas 
elas próximas do autor do ata-
que, o policial Mevlut Mert Al-
tintas.

A agência de notícias esta-
tal Anadolu disse que a mãe, o 
pai, a irmã e dois parentes dele 
foram detidos na província de 
Aydin, e colega de apartamen-
to dele em Ancara também foi 
detido. Altintas tinha 22 anos 
e não estava de serviço na hora 
dos disparos feitos contra o em-
baixador russo. Andrei Karlov 
foi morto no momento em que 
inaugurava uma exposição de 
fotos numa galeria de arte de 
Ancara.

O policial, que permaneceu 
atrás do embaixador na típica 
posição de proteção, sacou ra-
pidamente sua arma e matou o 
diplomata com vários tiros nas 
costas. Após o assassinato, gri-
tou “Deus é grande” e afirmou 
que sua ação era uma vingança 

pela cidade de Aleppo, recon-
quistada pelo exército sírio com 
o apoio da Rússia.

Aleppo se tornou o símbolo 
do sofrimento humano causa-
do pela guerra, que não poupa 
mulheres e crianças.

Depois do ataque, de acor-
do com autoridades turcas, Al-
tintas foi morto em um tiroteio 
com as forças especiais de inter-
venção da polícia turca.

Investiga-se se ele estaria 
vinculado ao pregador Fethul-
lah Gulen, acusado de ter orga-
nizado o golpe de Estado frus-
trado de 15 de julho, hipótese 
levantada pelo prefeito de An-
cara, Melih Gökçe.

Gulen, que vive exilado nos 
Estados Unidos e que nega as 
acusações de que esteve envol-
vido no golpe de julho, decla-
rou que sentia uma “profunda 
tristeza” pelo assassinato do 
embaixador russo.

Rússia fará investigação própria 
sobre o morte de embaixador 

TURQUIA

Do Portal UOL

O governo boliviano che-
gou à conclusão de que a em-
presa LaMia e o piloto Miguel 
Quiroga foram responsáveis 
pelo acidente com o avião que 
levava a delegação da Chape-
coense e caiu próximo a Me-
dellín. 71 pessoas morreram.

A conclusão foi apresen-
tada pelo ministro de Obras 

Públicas da Bolívia, Milton 
Claros. O político afirmou 
também que o governo bo-
liviano abriu processos ad-
ministrativos e legais contra 
funcionários da LaMia. Como 
outra medida, o governo as-
sumiu o controle da vigilância 
em todo sistema aeronáutico, 
visando evitar acidentes.

No dia 29 de novem-
bro, o avião da LaMia que 

transportava a delegação 
da Chapecoense caiu perto 
de Medellín. A equipe bra-
sileira viajava para enfren-
tar o Atlético Nacional, pela 
primeira partida da final da 
Copa Sul-Americana.

Das 77 pessoas a bordo, 
apenas seis sobreviveram: 
os jogadores Alan Ruschel, 
Jackson Follmann e Neto, o 
jornalista Rafael Henzel e os 

comissários de bordo Xime-
na Suárez e Erwim Tumiri.

Bolívia culpa piloto e a LaMia 
por acidente com voo da Chape

TRAgédIA nA colômbIA 

O avião caiu 
próximo a 
Medellin, matando 
71 pessoas

O autor do atentado jogou o caminhão sobre barracas de madeira que serviam comida e bebida aos pés da igreja memorial Kaiser 

FoTo: Reprodução Internet

Do Portal UOL

O grupo Estado Is-
lâmico (EI) reivindicou 
a responsabilidade pelo 
ataque com caminhão 
na feira de Natal em 
Berlim, na Alemanha, 
segundo a agência de 
notícias Amaq.

A confirmação te-
ria sido divulgada pelo 
canal de divulgação do 
EI, onde afirmaram que 
um “soldado do Estado 
Islâmico” foi o respon-
sável pelas mortes.

 O caminhão atin-
giu barracas de madei-
ra que serviam comida 
e bebida aos pés da 

igreja memorial Kaiser 
Wilhelm, uma das atra-
ções turísticas mais fa-
mosas da antiga Berlim 
Ocidental, na noite da 
última segunda-feira. 
Ao menos 12 pessoas 
morram na colisão e 48 
pessoas ficaram feridas, 
18 delas gravemente.

A polícia alemã 
acelerou os esforços 
para estudar a evidên-
cia forense do ataque, 
incluindo análises de 
manchas de sangue 
que foram encontra-
das dentro da cabine 
do caminhão e podem 
identificar quem era o 
motorista.

EI reivindica atentado 

Da Agência Ansa 

O governo dos Estados 
Unidos lamentou na última 
segunda-feira o “aparente 
ataque terrorista” ocorrido 
em um mercado de Natal de 
Berlim, que deixou 12 mor-
tos. A informação é da Agên-
cia Ansa, da Itália.

“Condenamos da ma-
neira mais forte aquele que 
parece ser um atentado ter-
rorista em um mercado de 
Natal, em Berlim. Entramos 
em contato com as auto-
ridades alemãs e estamos 
prontos para fornecer assis-
tência”, disse em nota a Casa 
Branca. “A Alemanha é um de 
nossos aliados mais fortes e 
próximos. Nós estamos com 
Berlim na luta contra aque-
les que miram o nosso modo 

de viver e ameaçam nossa 
sociedade”, acrescenta.

 O presidente da Comis-
são Europeia, Jean Claude 
Juncker, informou que tele-
fonou para a chanceler ale-
mã, Angela Merkel, a fim de 
expressar suas condolências 
pelos “trágicos eventos”.

 O presidente da França, 
François Hollande, divulgou 
nota afirmando que os “fran-
ceses compartilham o luto 
dos alemães perante essa 
tragédia que atinge a Europa 
inteira”.

 Mais cedo, o primei-
ro-ministro da Itália, Paolo 
Gentiloni, havia lamentado a 
tragédia. “Dor pela tragédia 
de Natal em Berlim. Estou 
próximo a Angela Merkel e a 
todo o povo alemão”, escre-
veu em sua conta no Twitter.

Autoridades se solidarizam 
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Chuvas no Nordeste
devem ficar abaixo
da média histórica
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 Menos da metade dos casos vira processo na Justiça

Feminicídio no País
Foto: Reprodução/Internet

Akemi Nitahara 
Repórter Agência Brasil

Desde que foi tipificado 
como crime hediondo em mar-
ço de 2015, até 30 de novem-
bro de 2016,  o feminicídio teve 
3.213 inquéritos de investiga-
ção registrados no País. Desse 
total, 1.540 tiveram a denúncia 
oferecida à Justiça (47,93%), 
192 foram arquivados, 86 fo-
ram desclassificados como fe-
minicídio e 1.395 estão com a 
investigação em curso.

Os dados foram divul-
gados na reunião deste mês 
do Conselho Nacional do Mi-
nistério Público (CNMP), que 
ocorreu no Ministério Público 
do Estado do Rio de Janeiro 
(MPRJ). O tema voltou a ser de-
batido esta semana no Senado, 
durante o seminário Mulheres 
no Poder: Diálogos sobre Em-
poderamento Político, Econô-
mico e Social e Enfrentamento 
à Violência.

Dados da Estratégia Na-
cional de Justiça e Segurança 
Pública (Enasp), do CNMP, de 
2013 mostram que as denún-
cias de homicídios em geral no 
País ficam muito abaixo desse 
percentual. Dos 136,8 mil in-
quéritos abertos até 2007, em 
2012 apenas 10.168 viraram 
denúncias, o que corresponde 
a 7,32%. Outros 39.794 foram 
arquivados.

A coordenadora do Grupo 
Especial de Combate a Homi-
cídios de Mulheres (Gecohm), 
promotora de Justiça Lúcia 
Iloizio, explica que o objetivo 
da reunião foi discutir a meta 
do Ministério Público de com-
bate ao feminicídio, instituída 
quando a tipificação do crime 
foi criada. O objetivo é oferecer 
a denúncia de todos os inquéri-
tos à Justiça, para reduzir o nú-
mero desse tipo de crime, meta 
da Enasp para 2016.

“A meta de combate do fe-
minicídio previa concluir o ofe-
recimento de denúncias pelo 
Ministério Público dos inqué-
ritos policiais que apurassem 
a conduta, lembrando que a 
Lei do Feminicídio entrou em 
vigor no dia 10 de março de 
2015. Então, a meta era, no 
primeiro ano de vigência da 
lei, concluir o máximo possível 
de inquéritos”.

Até o momento, 47,93% 
dos casos viraram processos 
na Justiça. De acordo com 
a promotora, para 2017 a 
meta de 100% continua a 
ser perseguida, já que mui-

tos inquéritos ainda estão 
em andamento. “Pode acon-
tecer de não ter uma linha 
de investigação definida, po-
dem faltar os elementos ou 
provas para oferecer a de-
núncia e o laudo demorar a 
chegar. A gente só pode ofe-
recer a denúncia se houver 
elementos suficientes para 
isso. Muitos casos ainda po-
dem ter oferecida a denún-
cia, não foram arquivados. 
Vamos perseguir essa meta 
para zerar as investigações”.

Lúcia Iloizio acrescen-
ta que outro objetivo é dar 
visibilidade ao problema do 
feminicídio no País e gerar 
dados estatísticos sobre a vio-
lência doméstica e as mortes 
de mulheres. “É efetivamente 
em situações de violência do-
méstica? É em situação de me-
nosprezo? Qual é esse índice, 
qual esse percentual, qual esse 
montante? Ela chama a aten-
ção para a questão da violência 
contra a mulher. O feminicídio 
é uma das formas extrema-
mente graves da violência do-
méstica e familiar”.

O feminicídio é o assassinato 
da mulher pelo fato de ela ser mu-
lher. É caracterizado quando hou-
ver uma das situações de violência 
doméstica previstas na Lei Maria da 
Penha ou se for em decorrência de 
menosprezo à condição da mulher.

Dados divulgados em outubro 
pela Enasp mostram que, na oca-
sião, eram 3.673 casos registrados 
em todo o País. Minas Gerais apa-
rece com o maior número, 576, se-
guido de Rio de Janeiro, com 553, e 
da Bahia, com 395. Na outra ponta, 
o Rio Grande do Norte registrou 12 
casos de feminicídio desde que a 
lei foi criada, Roraima, 16, e o Ma-
ranhão e Sergipe tiveram 20 casos 
cada. Alagoas e o Piauí não haviam 
enviado dados para o balanço.

Uma das coordenadoras da 
iniciativa Dossiê Feminicídio, Mari-
sa Sanematsu considera positivo o 
engajamento do Ministério Público 
na questão e destaca que o órgão 
é um dos parceiros da campanha 
Compromisso e Atitude pela Lei 

Maria da Penha. Mas, para ela, é 
preciso avançar muito a partir do 
diagnóstico apresentado. “Acho 
importante, porque nós precisamos 
de dados. Mas a meta é muito mais 
do que contar número de inquéri-
tos. A meta de redução quer dizer 
que o Ministério Público está com-
prometido em apurar os crimes de 
homicídio, acompanhar as investi-
gações, olhar os assassinatos para 
ver se são feminicídios, o que quer 
dizer ter visão de gênero para fazer 
o trabalho. A meta é implementar 
estratégias para que de fato se in-
vestigue e puna os culpados”.

O Mapa da Violência 2015 – 
Homicídio de Mulheres no Brasil, 
lançado pela Faculdade Latino-A-
mericana de Ciências Sociais (Fla-
cso) Brasil, mostra que entre 1980 
e 2013 o homicídio de mulheres 
cresceu, passando de 1.353 em 1980 
para 4.762 em 2013, com aumento 
de 252%. Em 1980, a taxa era de 2,3 
vítimas por 100 mil mulheres e pas-
sou para 4,8 em 2013, um aumento 

de 111,1%. Antes da Lei Maria da 
Penha, sancionada em 2006, o cres-
cimento da taxa de assassinato de 
mulheres foi de 2,5% ao ano. De-
pois da lei, caiu para 1,7% ao ano. 
O levantamento revela que o Brasil 
está em quinto lugar no ranking de 
países que mais matam mulheres, 
atrás apenas de El Salvador, da Co-
lômbia, Guatemala e Rússia.

Marisa, que é diretora de con-
teúdo do Instituto Patrícia Galvão, 
instituição que trabalha com in-
formação e direitos das mulheres, 
ressalta que boa parte desses assas-
sinatos de mulheres ocorre dentro 
de casa (27,1%) e é cometida por 
pessoa conhecida da vítima, o que 
indica o problema da violência do-
méstica como fator importante no 
desfecho trágico. Para ela, é impor-
tante que sejam feitas campanhas 
de esclarecimento e de capacitação 
dos investigadores para lidar com 
a questão. A diretora lembra que 
nem todo assassinato de mulher é 
caracterizado como feminicídio.

Minas Gerais aparece com o maior número de crimes 

Correria com trabalho e estu-
dos, vida social agitada e falta de 
tempo: três fatores cada vez mais 
presentes na vida das pessoas, prin-
cipalmente nas grandes cidades. 
Com isso, o estresse e cansaço vão 
aumentando, representando um 
mal à saúde não só por existirem, 
mas pelas consequências que po-
dem trazer. Com a vida tumultuada, 
muitos tentam encontrar brechas 
para espairecer e esfriar a cabeça, 
e isso nem sempre quer dizer que 
simplesmente buscam atividades 
saudáveis que fazem relaxar a men-
te e o corpo: há um número grande 
de pessoas que buscam esse des-

canso em hábitos que pioram sua 
situação, como o consumo de álcool 
em excesso. De acordo com o Cen-
tro de Informações sobre Saúde e 
Álcool (Cisa), em 2012, 5,6 % dos 
brasileiros abusavam ou depen-
diam de álcool. No mesmo perío-
do, a substância esteve associada 
a 61,5% dos índices de cirrose he-
pática e a 11,5% dos acidentes de 
trânsito no País. 

O consumo desequilibrado 
pode gerar graves consequências 
à saúde, representando um fator 
de risco não só para a cirrose he-
pática, mas um tipo de câncer não 
muito falado, porém mais letal que 

outros tumores, por conta do diag-
nóstico geralmente tardio: o câncer 
de fígado. A cirrose hepática, de 
forma resumida, é uma condição 
causada principalmente pelo con-
sumo desmedido de álcool ou do-
enças como as hepatites B e C, que 
se dá pela formação de nódulos e 
de fibroses no fígado, que levam ao 
comprometimento ou paralisação 
de suas funções. 

O câncer de fígado pode ser di-
vidido em dois tipos: câncer primá-
rio (que tem sua origem no próprio 
órgão) e secundário ou metastático 
(originado em outro órgão e que 
atinge também o fígado). O mais 

frequente câncer primário, que 
ocorre em até 80% dos casos, é o 
hepatocarcinoma ou carcinoma he-
patocelular. A cirrose hepática está 
na origem de mais da metade dos 
casos desse tipo, caracterizado por 
ser agressivo e de curto tempo de 
evolução.

 O câncer de fígado, caracteri-
zado pela alta letalidade e sobrevida 
curta após o diagnóstico, é o quinto 
tipo mais frequente no mundo e a 
terceira causa de morte por câncer, 
levando a mais de 500 mil mortes 
por ano, de acordo com o Instituto 
Nacional do Câncer (INCA). “Seus 
principais sintomas são fraqueza, 

perda de peso inexplicada, falta de 
apetite, mal-estar, massa abdomi-
nal, distensão, icterícia (tonalidade 
amarelada na pele e nos olhos) e 
acúmulo de líquido no abdômen 
(ascite). Porém muitas vezes os 
sintomas se manifestam apenas 
nas fases mais avançadas. Sendo 
uma doença silenciosa em fases 
iniciais”, afirma Dr. Tulio Eduardo 
Flesch Pfiffer, médico oncologista 
clínico do centro de oncologia do 
Hospital Sírio Libanês e do Insti-
tuto do Câncer do Estado de São 
Paulo.  Geralmente o tumor se en-
contra em estágio avançado quan-
do é feito o diagnóstico. 

Abuso de álcool pode levar ao câncer que mais mata no mundo
sAúde em risco
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Os dados da Previsão 
Climática Sazonal do Minis-
tério da Ciência, Tecnologia, 
Inovações e Comunicações 
(MCTIC), divulgados ontem, 
revelam que as chuvas na 
região Nordeste deverão fi-
car abaixo da média históri-
ca para o período de janeiro 
a março de 2017. Apesar de 
institutos de climatologia e 
de previsão do tempo con-
siderarem a ocorrência do 
La Niña no Atlântico, o que 
contribuiria para o aumen-
to da precipitação nesta 
parte do País, o Centro de 
Previsão de Tempo e Estu-
dos Climáticos do Institu-
to Nacional de Pesquisas 
Espaciais (CPTEC/Inpe) 
aponta que o fenômeno não 
ocorre. 

Já no Sul, a previsão 
indica precipitação dentro 
da média histórica, com 
leve tendência para valores 
acima dos patamares cos-
tumeiramente registrados. 
“Por enquanto, se mantidas 
as características atuais, a 

Custo por aluno foi 
R$ 2.739 em 2016

Os Ministérios da Educação e 
da Fazenda divulgaram, na última 
segunda-feira, o valor anual míni-
mo nacional investido por aluno da 
educação básica em 2016. Segun-
do as pastas, esse valor foi de e R$ 
2.739,77. 

Nos estados de Alagoas, 
Amazonas, Bahia, Ceará, Maranhão, 
Pará, Paraíba, Pernambuco e Piauí 
esse valor foi complementado pelo 
Tesouro Nacional, por meio de re-
passe do Fundo de Manutenção e 
Desenvolvimento da Educação Bá-
sica e de Valorização dos Profissio-
nais da Educação (Fundeb). 

CNJ vai apurar ação 
de dembargador

O Conselho Nacional de Justiça 
(CNJ) decidiu apurar a conduta do de-
sembargador Ivan Sartori, do Tribunal 
de Justiça de São Paulo (TJ-SP), no jul-
gamento de recurso sobre o massacre 
do Carandiru. Em 27 de setembro, o 
magistrado pediu a anulação do júri 
de primeira instância e a absolvição 
dos 73 policiais militares condenados 
pelo assassinato de 111 presos da 
Casa de Detenção em 1992. Em ou-
tubro, mais de 60 juristas, jornalistas 
e organizações não governamentais  
enviaram uma reclamação disciplinar 
ao CNJ pedindo o afastamento de Sar-
tori em caráter liminar.

Doença preocupa 
médicos na Bahia 

Uma doença que causa for-
tes dores musculares preocupa 
as autoridades de saúde da Bahia, 
sobretudo, em Salvador e no litoral 
Norte. A Secretaria de Saúde (Sesab) 
divulgou um alerta epidemiológico às 
unidades de atendimento em saúde e 
aos profissionais da área. Segundo o 
documento, a doença é uma “possível 
variação de mialgia epidêmica”, que 
causa “fortes dores na região cervical, 
região do trapézio, seguidas de do-
res musculares intensas nos braços, 
dorso, coxas e panturrilhas”. Médicos 
registraram até ontem, 22 pacientes 
com sintomas semelhantes. Outro 
sintoma que chama atenção é a cor da 
urina - parecida com refrigerante de 
cola. Além disso, alguns pacientes são 
da mesma família, o que levou a Sesab 
a sugerir que a transmissão pode 
ocorrer por “contato ou gotículas”.

Presidiários podem 
ficar sem alimentos 

Representantes das empresas 
que fornecem diariamente alimenta-
ção ao sistema prisional do Estado do 
Rio de Janeiro anunciaram ontem, a 
possibilidade de interrupção do servi-
ço para os presídios fluminense, caso 
o governo não quite as dívidas com o 
setor. “Por força do atraso de mais de 
oito meses nos pagamentos, já não 
conseguimos mais suportar o peso da 
inadimplência que se avoluma mês a 
mês”, diz carta pública endereçada ao 
governador do Estado do Rio de Janei-
ro, Fernando Pezão, e o secretário de 
Estado de Administração Penitenciá-
ria, coronel Erir Ribeiro Costa Filho.

MP garante compra 
de medicamentos

Penicilina e medicamentos 
usados no tratamento de câncer 
poderão ter preços ajustados em 
situações excepcionais, segundo Me-
dida Provisória publicada ontem pelo 
presidente da República, Michel Temer.

O que motivou a ação foi a falta 
de penicilina, que é primordial para 
tratamento da sífilis, no mercado 
nacional e internacional. A mudança 
no preço será permitida após decisão 
unânime do Conselho de Ministros da 
Câmara de Regulação.

Previsão Climática Sazonal do MCTIC é elaborada por especialistas do Inpa, do Inpe e do Cemaden

ILUSTRAÇÃO: Divulgação

Temperatura na região
tem possibilidade de alta 
acima do patamar histórico

previsão é de chuvas abaixo 
da média histórica no Nor-
deste”, afirma a pesquisado-
ra do CPTEC, Renata Tedes-
chi. “Alguns institutos estão 
considerando a existência 
do La Niña porque a carac-
terística da temperatura 
do Pacífico Equatorial está 
abaixo da média histórica. 
Só que não está ocorrendo 

o fortalecimento dos ventos 
alísios que é também uma 
das características do fenô-
meno e, com isso, descon-
sideramos sua ocorrência. 
O Atlântico Tropical Norte 
está aquecido e isso signifi-
ca menos chuvas no Nordes-
te”, explica. 

No norte da região Nor-
te, a precipitação será nor-

mal, com leve tendência para 
baixo da média histórica. “Já 
para o Centro-Oeste, Sudeste 
e algumas partes do Norte e 
Nordeste a baixa visibilida-
de impede a previsão para 
o período”, esclarece Renata 
Tedeschi. Ela ressalta que 
o Centro-Oeste e o Sudeste 
possuem estações bem de-
finidas, caracterizadas por 

O sistema Olho 
N’água, desenvolvi-
do em parceria com a 
Universidade Fedearl 
de Campina Grande 
(UFCG) monitora o vo-
lume de água disponí-
vel nos reservatórios 
do Semiárido brasilei-
ro. Desse total, cerca 
de 65% estão com ar-
mazenamento abaixo 
de 10%.

O Instituto Nacio-
nal do Semiárido (Insa/
MCTIC), em parceria 
com a UFCG por meio 
do Laboratório Analyc-
tis do Departamento 
de Sistemas e Compu-
tação (DSC) lança nes-
sa quarta-feira (21), às 
9h, na sede do instituto 
o sistema Olho N’água, 
uma versão interativa 
de monitoramento dos 
reservatórios do Se-
miárido brasileiro.

A proposta tem 
como objetivo compar-
tilhar com a sociedade 
informações atualiza-
das da disponibilidade 
de água dos reserva-
tórios que abastecem 
cerca de 24 milhões de 
habitantes da região. O 
Olho N’água integra o 
Sistema de Gestão da 
Informação e do Co-
nhecimento do Semiá-
rido Brasileiro (Sigsab), 
que reúne e disponibili-
za informações econô-
micas, sociais, ambien-
tais e da infraestrutura 
do Semiárido.

Sistema de alerta
O sistema de mo-

nitoramento trabalha 
com o recorte de 452 
reservatórios distri-
buídos em nove esta-
dos da região sendo: 
Alagoas, Bahia, Ceará, 
Minas Gerais, Paraíba, 
Pernambuco, Piauí, Rio 
Grande do Norte e Ser-
gipe, todo juntos to-

talizam 40.256 hm³ de 
capacidade máxima de 
armazenamento.

No sistema intera-
tivo existe a seção In-
forme-se onde o usuá-
rio pode realizar uma 
consulta sobre os níveis 
dos reservatórios e se 
cadastrar para receber 
atualizações através 
do Messenger da pági-
na oficial do Facebook 
oficial do Olho N’água.

Parceiros
As informações 

utilizadas para o mo-
nitoramento dos níveis 
dos reservatórios são 
provenientes da Agên-
cia Nacional de Águas 
(ANA), Agência Exe-
cutiva de Gestão das 
Águas do Estado da 
Paraíba (AESA), Agên-
cia Pernambucana de 
Águas e Clima (APAC). 
Além destes, desta-
cam-se a Companhia 
de Gestão dos Recur-
sos Hídricos (COGERH), 
Departamento Nacio-
nal de Obras Contra a 
Seca (DNOCS), Funda-
ção Cearense de Me-
teorologia e Recursos 
Hídricos (FUNCEME), 
Instituto do Meio Am-
biente e Recursos Hí-
dricos (INEMA) e da Se-
cretaria de Estado do 
Meio Ambiente e dos 
Recursos Hídricos do 
Rio Grande do Norte 
(SEMARH-RN).

Açudes do Semiárido

Insa lança 
hoje sistema 
que compartilha 
informações 
com a 
sociedade

O verão começa às 
8h44 dessa quarta-feira 
(21). É nessa hora que o Sol 
vai atingir o seu ponto mais 
distante do Equador celes-
te no hemisfério sul, dando 
início à estação mais quente 
do ano na porção austral do 
planeta – na parte norte, co-
meça o inverno.

“No início dessa esta-
ção ocorre o dia mais longo 
do ano: o Solstício de Ve-
rão. É como se o Sol chegan-
do a seu ponto mais distan-
te fizesse uma parada para 
retornar, por isso a palavra 
‘solstício’, que vem do latim 
sol mais sistere, que signi-
fica ficar imóvel”, explica a 
pesquisadora da Coordena-
ção de Pesquisa em Astro-
nomia e Astrofísica do Ob-
servatório Nacional (ON), 
Josina Nascimento.

Cada estação é definida 
pela posição da Terra em 
sua órbita em torno do Sol 
e pela inclinação do eixo de 
rotação do planeta. A de-
pender da posição em rela-
ção ao astro, a porção será 

mais quente ou mais fria. 
Eles também influenciam na 
duração dos dias. “Está rela-
cionado à como o Sol chega a 
superfície terrestre e a cau-
sa é a inclinação do eixo de 
rotação da Terra em relação 
ao seu plano de órbita. 

Durante o verão os raios 
solares vão atingir mais di-
retamente o hemisfério sul e 
assim os dias serão maiores 
do que as noites”, diz Josina 
Nascimento.

O horário e o dia do 
início das estações variam 
a cada ano porque o cha-
mado ano civil da Terra não 
é idêntico ao período de 
translação do planeta, de 
aproximadamente 365 dias 
e 6 horas.

“Isso ocorre porque o 
nosso ano civil não é igual 
ao período de translação. 
A cada quatro anos ocor-
re o ano bissexto, com 366 
dias para compensar essa 
defasagem. Assim, pode-se 
observar que o instante do 
início da estação vai au-
mentando de cerca de seis 

horas de um ano para outro, 
mas com o  bissexto esse 
horário volta a ser próximo 
do que era no ano bissexto 
anterior, como em um ciclo”, 
explica a pesquisadora.

De acordo com dados 
climatológicos do Centro de 
Previsão de Tempo e Estu-
dos Climáticos do Instituto 
Nacional de Pesquisas Espa-
ciais (CPTEC/Inpe), as pre-
visões indicam que as tem-
peraturas devem se manter 
na média histórica em gran-
de parte do País. Nas regiões 
Norte e Nordeste, por outro 
lado, há possibilidade de 
essas temperaturas serem 
maiores.

Com relação à ocorrên-
cia de chuvas, os satélites 
apresentam baixa visibili-
dade na maior parte do ter-
ritório brasileiro que inclui 
as regiões Sudeste, Centro
-Oeste e parte do Norte. “A 
previsão da temperatura é 
normal para a maior parte 
do País, já a da precipitação 
das chuvas deve ficar acima 
da faixa normal.

Verão começa no hemisfério sul

períodos de seca de abril a 
outubro e chuvas de outu-
bro a abril. “O comum é que 
chova nessas regiões no ve-
rão. Se será dentro, acima ou 
abaixo da média, não temos 
como saber no momento. É 
preciso acompanhar as pre-
visões”, diz.

Temperatura
No Norte e Nordeste a 

previsão para o trimestre 
indica temperaturas dentro 
da média climatológica, com 
possibilidade de alta acima 
do patamar histórico. 

Para as demais regiões, 
as temperaturas deverão 
manter-se dentro da média 
para o período. “Uma carac-
terística geral do verão para 
o Sudeste, Centro-Oeste e Sul 
são os dias mais quentes do 
ano”, afirma Tedeschi.

A previsão é elabora-
da pelo Grupo de Trabalho 
em Previsão Climática Sa-
zonal (GTPCS), que tem a 
participação do Centro Na-
cional de Monitoramento e 
Alertas de Desastres Natu-
rais (Cemaden) e do Insti-
tuo Nacional de Pesquisas 
da Amazônia (Inpa), além 
do Inpe.

Verão tem dias maiores do que as noites devido a maior incidência de raios solares no hemisfério sul

FOTO: Reprodução/Internet



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 21 de dezembro de 2016

Economia

19

Eficiência financeira
BC anuncia ações para reduzir custo do crédito no País

O presidente do Banco 
Central, Ilan Goldfajn, de-
talhou ontem uma agenda 
para aumentar a eficiência 
financeira do País e reduzir 
o custo do crédito. As ações 
estão sustentadas em qua-
tro pilares: maior cidada-
nia financeira, legislação 
mais moderna, sistema fi-
nanceiro eficiente e crédito 
mais barato.

Para possibilitar a ofer-
ta de crédito mais barato no 
País, o Banco Central pla-
neja simplificar as regras 
do compulsório, estimular 
bons pagadores, com me-
lhorias no cadastro positivo 
e tornar o uso do cartão de 
crédito mais barato.

Sobre o uso dos car-
tões, parte das medidas já 
haviam sido anunciadas 
pelo presidente da Repúbli-
ca, Michel Temer, na sema-
na passada. Para estimular 
a competição, as máquinas 
terão de aceitar todas as 
bandeiras de cartões até 24 
de março de 2017, por de-
terminação do BC. Segundo 
Goldfajn, uma medida pro-
visória que permite a prá-
tica de preços diferentes de 
acordo com o maior de pa-
gamento (dinheiro, crédi-
to ou débito, por exemplo) 
deve ser editada em breve 
pelo Governo Federal.

Sobre o depósito com-
pulsório, Ilan Goldfajn dis-
se que a ideia é reduzir gra-
dualmente a complexidade 
operacional e unificar alí-
quotas e prazos. “Não são 
ações imediatas no sentido 
de impacto de curto prazo, 
são ações estruturais que 

podem reduzir o custo de 
crédito”, disse.

O Banco Central tam-
bém quer aumentar a edu-
cação financeira do brasilei-
ro em parceria com outras 
instituições, como coopera-
tivas de crédito. “Não basta 
a inclusão. Nós incluímos 
milhões de pessoas no sis-
tema financeiro, mas quere-
mos munir esses cidadãos 
com conhecimento técnico”, 
afirmou Goldfajn.

O BC também buscará 
aperfeiçoar os mecanismos 
de cooperação técnica com 
o Conselho Nacional de Jus-
tiça (CNJ) para a solução de 
conflitos entre o cidadão 
e instituições financeiras. 
Também está na pauta a 
simplificação da regulação 
para instituições financeiras 
de menor porte e a alteração 
na legislação sobre proces-
sos administrativos.

Empresário mais 
confiante no País

O Índice de Confiança do 
Empresário do Comércio cresceu 
24,1% em dezembro deste ano, 
em comparação ao mesmo mês de 
2015, e atingiu 99,1 pontos em 
uma escala de zero a 200. Os núme-
ros foram divulgados ontem, pela 
Confederação Nacional do Comércio 
de Bens, Serviços e Turismo (CNC). 
O indicador manteve-se estável 
em relação a novembro de 2016. 
O crescimento na comparação com 
dezembro de 2015 foi influenciado 
principalmente pela avaliação mais 
positiva dos empresários do comér-
cio em relação ao atual momento, 
que avançou 58,1%.

Vegetais: importação 
tem normas rígidas

As exigências fitossanitárias 
para a importação de produtos ve-
getais, ou parte deles, destinados à 
pesquisa científica e à experimen-
tação agrícola ficaram mais rígidas. 
As novas regras foram publicadas 
pelo Ministério da Agricultura, Pe-
cuária e Abastecimento na Instru-
ção Normativa Nº 52. 

Uma das novas exigências é 
que o importador deverá estar vin-
culado a uma instituição ou empre-
sa com atuação comprovada nessas 
atividades.

Gastos de brasileiros 
no exterior se reduz

A alta do dólar fez os gastos 
de turistas brasileiros no exterior cair 
em novembro. Segundo dados divul-
gados há pouco pelo Banco Central, as 
despesas com viagens internacionais 
somaram US$ 1,204 bilhão no mês 
passado, o menor nível desde maio 
deste ano (US$ 1,113 bilhão). Em 
outubro, os gastos com viagens ao 
exterior tinham somado US$ 1,421 
bilhão, o maior nível no ano. Apesar 
da queda em novembro, as despesas 
com viagens internacionais conti-
nuam superiores aos US$ 971,4 mi-
lhões registrados no mesmo mês do 
ano passado.

Superávit comercial é 
revisado para baixo

O Banco Central (BC) revisou 
para baixo a projeção de superávit co-
mercial em 2016. Segundo números 
divulgados ontem, a balança comer-
cial – diferença entre exportações e 
importações – deverá encerrar o ano 
com superávit de US$ 44,5 bilhões, 
abaixo da estimativa de US$ 49 bi-
lhões divulgada em setembro. A que-
da decorre da queda das exportações, 
que devem fechar o ano em US$ 184 
bilhões, contra estimativa anterior de 
US$ 190 bilhões. O valor das importa-
ções também foi revisto, de US$ 141 
bilhões para US$ 139,5 bilhões.

Todas as Telas 
investe R$ 10 mi

A Agência Nacional do Cine-
ma (Ancine) e o Banco Regional de 
Desenvolvimento do Extremo Sul 
(BRDE) divulgaram ontem a lista 
dos 88 projetos contemplados pela 
Chamada Pública Prodav 05/2015. 
Com 893 projetos inscritos, essa foi 
a edição mais concorrida da linha de 
investimento desde o lançamento do 
Programa Brasil de Todas as Telas, 
em 2014. Entre os selecionados, 
estão projetos apresentados por 
produtoras independentes espa-
lhadas por 15 estados.

A arrecadação de impostos e con-
tribuições federais chegou a R$ 102,245 
bilhões em novembro. Na comparação 
com novembro de 2015, houve um pe-
queno aumento real (descontada a in-
flação, medida pelo Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor Amplo – IPCA) 
de 0,1%. No acumulado do ano, a ar-
recadação continua em queda. De ja-
neiro a novembro, chegou a R$ 1,162 
trilhão, com queda real de 3,16% em 
relação ao mesmo período de 2015. As 

informações foram divulgadas ontem 
pela Secretaria da Receita Federal. No-
vembro foi o segundo mês consecutivo 
de crescimento da arrecadação tribu-
tária. Em outubro, o governo arreca-
dou R$ 148,7 bilhões, o maior volume 
de recursos já registrado para o mês. 
O resultado foi impulsionado pelo pro-
grama de regularização de ativos, tam-
bém conhecido como repatriação. O 
chefe do Centro de Estudos Tributários 
e Aduaneiros da Receita Federal, Clau-
demir Malaquias, concede entrevista 
esta tarde sobre os dados da arrecada-
ção de novembro.

Arrecadação aumenta e 
chega a R$ 102,245 bilhões
Mariana Branco
Da Agência Brasil

Banco Central 
planeja 
simplificar 
regras do 
compulsório, 
estimular os 
bons pagadores 
e tornar o 
uso do cartão 
mais barato

A procura das em-
presas por crédito caiu 
11,4% em novembro 
deste ano na compara-
ção com o mesmo mês 
do ano passado. Em re-
lação a outubro último, 
a queda foi de 0,5%. No 
acumulado do ano, de 
janeiro a novembro, a 
queda é de 2,3% ante o 
mesmo período de 2015. 
Os dados são da empre-
sa Serasa Experian. Eco-
nomistas citam que o 
aprofundamento da re-
cessão e as taxas de juros 
ainda bastante elevadas 
pesam negativamente 
sobre a busca das em-
presas por crédito.

Porte
A queda da de-

manda empresarial por 
crédito em novembro 
deste ano nas micro e 
pequenas empresas teve 
redução de 11,5% fren-
te a novembro de 2015; 
nas médias empresas, 
houve queda de 10,7%; 
e nas grandes empresas, 

o recuo foi de 10,6%. 
No acumulado de janei-
ro a novembro de 2016, 
a queda da demanda 
por crédito nas médias 
e grandes empresas foi 
de 12,2% e de 10,3% 
respectivamente, em re-
lação ao mesmo período 
de 2015. As micro e pe-
quenas empresas tive-
ram redução de 1,7% na 
mesma comparação.

Setor
Em novembro des-

te ano, as empresas do 
setor de serviços redu-
ziram sua demanda por 
crédito em 12,6% fren-
te a novembro de 2015. 
Também as empresas 
dos setores industrial 
e comercial acusaram 
retrações de 10,6% e 
10,7%, respectivamente.

Os três setores eco-
nômicos registraram 
queda em suas deman-
das por crédito também 
no acumulado deste 
ano, na comparação com 
o mesmo período de 
2015: indústria (-5,6%), 
comércio (-3,8%) e ser-
viços (-0,1%).

Procura tem queda 
de 11,4%, diz Serasa

CRÉDITO PARA EMPRESAS

Camila Boehm
Da Agência Brasil

A produção de cana-
de-açúcar deverá chegar a 
694,54 milhões de toneladas, 
de acordo com o 3º levanta-
mento da safra 2016/2017, 
divulgado ontem pela Com-
panhia Nacional de Abasteci-
mento (Conab). Isso represen-
ta um crescimento de 4,4% 
em relação à safra anterior, 
que foi de 665,59 milhões de 
toneladas. A área a ser colhida 
está estimada em 9,1 milhões 
de hectares, aumento de 5,3% 
se comparada com a safra 
2015/16, que foi de 8,6 mi-
lhões de hectares. A produção 

de açúcar deverá atingir 39,8 
milhões de toneladas, 18,9% 
superior à safra 2015/16, que 
chegou a 33,5 milhões de to-
neladas. A produção de etanol 
deve recuar 8,5% em relação à 
safra anterior, de 30,5 milhões 
de toneladas, ficando em 27,9 
bilhões de litros. Segundo a 
Conab, a tendência se deve a 
maior rentabilidade do açú-
car. No caso do etanol anidro, 
utilizado na mistura com a ga-
solina, a produção deverá ter 
aumento de 1,5%, alcançando 
11,4 bilhões de litros, impul-
sionado pelo crescimento do 

consumo de gasolina em detri-
mento ao do etanol hidratado. 
Na safra anterior, a produção 
chegou a 11,2 bilhões de li-
tros. No Nordeste deve haver 
diminuição da área colhida 
e aumento de produtivida-
de. Isso se deve, entre outras 
coisas, a uma recuperação 
em relação ao déficit hídrico 
na safra passada.

A região Sul apresenta 
maior aumento percentual 
de área no País. O Paraná 
deve colher, nesta safra, a 
cana bisada, que é a que so-
brou da safra anterior.

Produção de cana-de-açúcar deve 
crescer 4,4% na safra 2016/2017

CANA-DE-AÇÚCAR

São muito boas as 
perspectivas para a safra 
2016/2017, analisou ontem, 
o presidente da Sociedade Na-
cional de Agricultura (SNA), 
Antonio Alvarenga. “A safra 
colhida agora não foi boa, por-
que teve problema de seca, 
mas a expectativa para a pró-
xima safra é muito boa, princi-
palmente em relação ao milho, 
que vai aumentar um pouco a 
área de plantio, bem como de 

soja, que deve crescer um pou-
co mais”, disse. A previsão da 
SNA é que sejam produzidos 
em torno de 215 milhões de 
toneladas de grãos na safra 
2016/2017. 

Alvarenga diz que, até o 
momento, o clima está favo-
rável às culturas, sem pers-
pectiva de modificação. Os 
produtores estão animados. 
”Ficaram mais confiantes com 
o governo. A confiança aumen-
tou, todo mundo plantou. Vai 
ser uma boa safra”, disse Al-
varenga. O presidente da SNA 

admitiu que o agronegócio é 
influenciado pela conjuntura 
do País, mas “menos que os 
demais setores da economia”, 
porque está muito ligado ao 
mercado internacional.

Alvarenda disse que o 
agronegócio brasileiro tem 
mercado para soja e para mi-
lho. O segmento de açúcar e 
álcool deve também ter bom 
desempenho e retomar as 
atividades porque os preços 
já estão melhores. “Acho que 
o agronegócio vai fazer boni-
to de novo”.

Perspectiva para próximo ano
Alana Gandra
Da Agência Brasil
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Médicos Valdovino Ribei-
ro Neto e Vênere Trocolli, 
empresários Antônio Marconi 
Guedes de Araújo, José Gilson 
dos Santos Souto e Ircemes 
Costa, administradora Anelise 
Sá, advogado Sylvio Torres, 
hoteleiro Carlos Leôncio 
Pinheiro, psiquiatra George 
Suetônio Ramalho, farmacêu-
tico Graco Mariz, jornalista 
Edileide Vilaça.
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Social

Ele disse Ela disse

oretti G Zenaide
@letazenaidegzenaide@gmail.com colunagorettizenaide

Parabéns

FOTOs: Edson Matos

Festejos
UM ANIMADO 

almoço, regado a 
churrasco e feijoada, 
marcou a confrater-
nização natalina dos 
que fazem o jornal e 
a gráfica A União.

O evento, com 
direito a muita 
alegria e sorteio de 
brindes entre os 
participantes, foi 
realizado no último 
sábado no Centro 
de Atividades e 
Lazer dos Aposenta-
dos e Pensionistas 
do Estado, localiza-
do em Gramame.Confraternização natalina de A União: Walter Galvão, Gilson Renato, Martinho Moreira Franco, Murilo 

Padilha e Albiege Fernandes

Denise e o pastor Marcelo Novais nas núpcias do último domingo no 
Paço dos Leões Alegria: Roberto, Tereza Duarte, Conceição, José Alves, Cleane Costa, Varela e William Costa 

FOTOs: Pedro Coutiho

Integrantes da Academia Paraibana de Medicina no encontro do último sábado no auditório do CRM

Zum Zum Zum
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Janine Nóbrega, Lúcia Padilha, Cinira Zenaide, o presidente da APMED, Ricardo Rosado Maia, Eleonora 
Maia e Edna Ferreira, esta última viúva do homenageado do encontro, médico Genival Guerra

Celso Furtado
A ACADEMIA Parai-

bana de Letras foi palco, 
no último sábado, de de-
bate sobre a obra de Cel-
so Furtado, numa iniciati-
va do Grupo Josè Honório. 
Presenças de Juarez 
Farias, Heitor Cabral, Zélio 
Marques, José Costa e 
Tarcísio Fernandes.

FOI COMEMORADO, no último sábado os 100 anos 
de nascimento do saudoso político, tribuno e advogado 
Osmar de Aquino, com uma série de atividades de-
senvolvidas pela Secretaria de Cultura e Turismo de 
Guarabira.

O Centro de Documentação “Cel. João Pimentel” 
foi palco das homenagens, com exibição de vídeo e 
mostra fotográfica onde marcaram presenças a his-
toriadora Laura Aquino, o prefeito Zenóbio Toscano, 
o ex-deputado Jader Pimentel, entre outros.

Osmar de Aquino

59 anos
A sECRETARIA  da 

Casa Militar do Go-
vernador comemorou, 
na última sexta-feira, 
os 59 anos daquela 
pasta.  Na ocasião 
foram homenageadas 
50 pessoas, entre 
civis e militares, que 
contribuíram para o 
funcionamento daquela 
Casa Militar.

A solenidade foi 
realizada no Palácio 
da Redenção e entre 
os homenageados 
estavam o deputa-
do Gervásio Maia e o 
coronel Euler Chaves, 
entre outros.

   Aliás a Perdigão está com uma campanha neste período onde na compra 
de um Chester outro será doado para uma família carente. Mais informações no 
site www.perdigao.com.br.

   A Azul LInhas Aéreas Brasileiras iniciou ontem a Operação Verão que vai até 
fevereiro. Entre as novidades, neste período natalino, nos voos internacionais haverá 
a oferta de pratos com Chester Perdigão.

Dois Pontos

  A artista plástica brasileira 
Bia Doria conquistou o Prêmio Villa 
d´Este com a escultura "Bailarinas 
da Natureza", na cidade de Tivoli, 
na Itália.
  A Villa d´Este é um palácio tido 
como Patrimônio Mundial da Humani-
dade pela Unesco, conhecido por seu 
jardim em declive repleto de fontes.

NO ÚLTIMO dia 14 deste mês a turma de 1963 da 
Faculdade de Direito da Universidade Federal da Paraíba  
assinalou os 53 anos de formatura, cujo paraninfo na 
ocasião foi o ministro Abelardo Jurema.

A turma, tida como a última da democracia populis-
ta, fizeram parte os advogados Leison Farias, Roberto 
de Luna Freire e Valmar Soares de Oliveira (já falecida), 
os desembargadores Martinho Lisboa e Manoel Rocha, 
o historiador José Octávio de Arruda Melo, os juízes 
Oswaldo Duda Ferreira e Gilberto Rolim de Moura.

Turma de Direito

FOTO: Goretti Zenaide

A PATMOs  Editora e a Energisa convidando para o 
lançamento do livro “Conselheiro Henriques em Quadrinhos”, 
com roteiro de Gerardo Rabelo e ilustrações de Val 
Fonseca, obra que faz parte da interessante “Coleção 
Primeira Leitura” criada pelo saudoso Carlos Roberto 
Oliveira e que se consolidou como uma das mais bem 
sucedidas no mercado editorial paraibano.

O lançamento será às 19h na Sala Vladimir Carvalho 
na Usina Cultural Energisa, onde será feita uma home-
nagem póstuma ao estimado Carlos Roberto.

Primeira Leitura

O GRUPO Espírita Ave Luz - Geal, que tem na presidên-
cia André Luiz Lucena e como faz todos os anos, mobiliza 
dezenas de voluntários em João Pessoa para a realização 
do Natal Com Jesus.

Será no próximo domingo, 25, onde dezenas de pes-
soas saem de suas casas para levar a mensagem de Jesus a 
moradores de rua, órfãos, idosos, doentes, recém-nascidos 
e seus familiares, com doação de comida, presentes e amor.

Os trabalhos começam bem cedinho no domingo, com 
os moradores de rua dos mercados Central e de Tambaú 
que vão receber a sopa fraterna “Bezerra de Menezes”.

A partir das 9h começa a preparação para as visitas 
às instituições onde as equipes irão se revezar entre a 
Associação Metropolitana de Erradicação da Mendicância 
(Amem) e o abrigo Mãe Nazinha, ambos em Cabedelo. Ainda 
haverá a visita ao Lar Manaíra, espaço que abriga crianças 
no Bairro dos Estados.

Natal Com Jesus

   Um animado grupo de amigas leais se reúne hoje para a tradicional 
confraternização natalina na residência da empresária Eliane Freire, em Intermares.

“Não é tanto o que 
fazemos, mas o motivo 
pelo qual fazemos que 
determina a bondade 
ou a malícia”

“Nossa posição diante de 
Deus depende, não da quan-
tidade de luz que temos 
recebido, mas do uso que 
fazemos da que possuímos”

SANTO AGOSTINHO ELLEN G. WHITE

Recesso
 A JUsTIÇA Federal 

anunciando que durante 
o recesso forense que 
vai até o dia 9 de janeiro, 
o plantão judiciário das 
subseções de Campina 
Grande, Monteiro, Gua-
rabira, Sousa e Patos 
será centralizado na sede 
em João Pessoa.
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TAÇA LIBERTADORES 2017

Sorteio hoje na Conmebol
Clubes brasileiros vão 
conhecer adversários da 
primeira fase da disputa

Página 24

Bota segue treinando 
visando o amistoso 
contra o Serrano

Curtas

Chapecoense vai receber o Troféu

Justiça espanhola valida acordo do Barça

SãO pAuLO SEguE Em pRImEIRO nA LIBERTADORES

A Chapecoense receberá, em Luque, 
no Paraguai, a taça da Copa Sul-Americana 
2016. A entrega ocorrerá durante o sorteio 
dos grupos da Libertadores 2017. Na 
cerimônia, os representantes do clube 
catarinense irão receber de forma oficial o 
troféu da competição continental. Antes, 
o Independiente Santa Fé (COL), campeão 
da edição de 2015, havia entregue a sua 
taça para o clube brasileiro em um gesto 
simbólico e de homenagem. A peça será 

devolvida para o clube colombiano na 
cerimônia. Estarão presentes o presidente 
Ivan Tozzo e o vice Plinio Davi de Nes Filho, 
o Maninho, além do assessor de imprensa 
Fernando Mattos. Ontem, os dirigentes 
viajaram até São Paulo. Na capital paulista, 
ambos fizeram reuniões com investidores 
para a expansão da marca Chapecoense 
e também para alavancar parcerias para 
o futuro e projetar o ano de 2017, que 
promete ser muito intenso.

A justiça espanhola validou 
ontem o acordo entre os promotores 
e o Barcelona para evitar um processo 
no caso da transferência do brasileiro 
Neymar, com o clube se declarando 
culpado por fraude fiscal. O acordo 
feito em junho impõe uma multa por 
fraude fiscal de 5,5 milhões de euros ao 
clube catalão, mas evita uma punição 
ao presidente do Barça, Josep Maria 
Bartomeu, e seu antecessor, Sandro 

Rosell. O processo sofreu um atraso 
devido ao fato de outro ex-presidente 
do Barcelona, Joan Laporta, ter recorrido 
na justiça, se opondo a falta de punição 
para os dirigentes. Os recursos foram 
negados e o acordo definitivo, assinado 
em 14 de dezembro, foi divulgado 
ontem. A transferência de Neymar em 
2013 iniciou uma série de problemas 
judiciais para o clube e para o atacante 
brasileiro e agora chega ao fim.

Além de conquistar as duas principais competições do futebol nacional em 2016, Palmeiras (Brasileiro) e Grêmio (Copa do 
Brasil) vão ter algo em comum na próxima temporada: disputar pela 17ª vez a Taça Libertadores, se consolidando na segunda 
posição do ranking dos clubes brasileiros que mais estiveram presentes na competição, atrás apenas do São Paulo, com 18. 

Na sequência aparece o Cruzeiro, que tem 15 participações no torneio de futebol mais importante do continente. Campeão em 1999, 
o Verdão também se classificou para as edições de 1961, 1968, 1971, 1973, 1974, 1979, 1994, 1995, 2000, 2001, 2005, 2006, 
2009, 2013 e 2016. O Tricolor gaúcho, por sua vez, levantou a taça em duas oportunidades (1983 e 1995), além de ter conseguido a 
vaga nos anos de 1982, 1984, 1990, 1996, 1997, 1998, 2002, 2003, 2007, 2009, 2011, 2013, 2014 e 2016.

Tite completa seis 
meses de seleção

Tite completou ontem 
seis meses de Seleção Brasileira. 
Ainda invicto após seis jogos no 
comando, o treinador adotou alguns 
procedimentos novos para recolocar 
a equipe no topo das Eliminatórias 
da Copa do Mundo de 2018. Durante 
os 180 dias, Tite e sua comissão 
acompanharam 80 jogos diretamente 
do estádio. Para esse trabalho, ele 
conta com a ajuda de seus auxiliares 
Cléber Xavier e Matheus Bachi. O 
comandante ainda conta com o 
complemento das partidas analisadas 
em vídeo Além das partidas analisadas 
em vídeo pelo CPA (Centro de Pesquisa 
e Análise). Outra mudança foi feita no 
modo de acompanhar os goleiros. Com 
pouco tempo para treinar durante as 
concentrações, Rogério Maia e Taffarel, 
preparadores da posição, tem ido aos 
clubes para acompanhar o treinamento 
dos atletas pessoalmente. 

Hoje, às 20 horas, será 
realizado o sorteio das parti-
das da fase preliminar e dos 
grupos da Copa Libertadores 
2017. Com os 47 clubes defi-
nidos, a Conmebol agora vai 
formular um ranking para 
definir em quais potes as equi-
pes estarão nas três fases da 
competição. Segundo levanta-
mento feito pelo FL, seguindo 
os critérios da Conmebol, de-
veremos ter três equipes bra-
sileiras como cabeça de chave: 
Atlético-MG, Grêmio e Santos. 
No pote 2 deveremos ter o Pal-
meiras, no 3 o Flamengo, além 
da Chapecoense no pote 4. 
Vale ressaltar que as equipes 
do mesmo País só se enfrenta-
rão na fase de grupos se caso 
uma delas venha classificada 
da fase preliminar.

A Conmebol utiliza três 
critérios para definir o ran-
queamento do sorteio: o de-
sempenho histórico dos clubes 
de 1960 até 2006, a pontuação 
dos últimos 10 anos, e o de-
sempenho no campeonato na-
cional de 2007 à 2016. O sor-
teio da Copa Libertadores terá 
transmissão da Rádio RDG Es-
portes em parceria com o Fute-
bol Latino a partir das 21h45.

Homenagem a Argentina
Em 1986, a Argentina ba-

teu a Alemanha na decisão da 
Copa do México e conquistou 
o segundo mundial da histó-
ria. Após 30 anos, a Conmebol 
irá homenagear a albiceleste, 
quando será sorteado os gru-
pos da Libertadores 2017.

Em entrevista ao site da 
entidade, o presidente Alejan-
dro Domínguez falou sobre a 
importância desse reconhe-
cimento e exaltou a força do 
futebol sul-americano.

“Nós queremos reco-
nhecer publicamente a Sele-
ção Argentina que encantou 
o mundo com aquela vitória 
e mostrou toda a qualidade 
do futebol na América. Será 
uma honra homenagear esses 
atletas”, afirmou. A Conmebol 
anunciou que Nery Alberto 
Pumpido, Óscar Garré, Óscar 
Ruggeri e Ricardo Omar Gius-
ti irão representar o elenco. O 
craque Diego Armando Mara-
dona, principal nome do títu-
lo, não estará na cerimônia.

Primeira fase

Fase de grupos

Segunda fase

l pote 1
Independiente del Valle (EQu)
Deportivo Táchira (VEn)
montevideo Wanderers (uRu)

l pote 2
universitario de Sucre (BOL)
Deportivo Capiatá (pAR)
Deportivo municipal (pER)

l pote 1
Olimpia (pAR)
Colo-Colo (CHI)
The Strongest (BOL)
universitario (pER)
unión Española (CHI)
Junior Barranquilla (COL)
millonarios (COL)
El nacional (EQu)

l Pote 2
Atlético-pR
Botafogo-RJ
Cerro (uRu)
Carabobo (VEn)
Atlético Tucumán (ARg)
ganhador fase 1
ganhador fase 1
ganhador fase 1

l Pote 1
Atlético nacional (COL)
River plate (ARg)
nacional (uRu)
peñarol (uRu)
Atlético-mg
grêmio-RS
San Lorenzo (ARg)
Santos

l Pote 2
Estudiantes (ARg)
Emelec (EQu)
Santa Fe (COL)
Libertad (pAR)
palmeiras
universidad Católica
guaraní (pAR)
Sporting Cristal (pER)

l Pote 3
Flamengo
Barcelona (EQu)
Lanús (ARg)
Zamora (VEn)
Jorge Wilstermann (BOL)
Independiente medellín (COL)
godoy Cruz (ARg)
melgar (pER)

l Pote 4
Iquique (pER)
Sport Boys (BOL)
Chapecoense
Zulia (VEn)

ganhador fase 2
ganhador fase 2
ganhador fase 2
ganhador fase 2

O presidente da Federação 
Paraibana de Futebol, Amadeu 
Rodrigues, participa como dele-
gado da Confederação Brasilei-
ra de Futebol, hoje, em Luque, 
no Centro de Convenções da 
Conmebol, em Assunção, no Pa-
raguai, do Congresso Extraordi-
nário da Confederação Sul-Ame-
ricana de Futebol  com o objetivo 
de eleger diversos membros para 
comissões com representação na 
entidade e também na Federa-
ção Internacional de Futebol As-
sociado - Fifa -.

O dirigente viajou ontem 
para a capital paraguaia ao lado 
do presidente da Federação Pau-

lista, Reinaldo Carneiro Bastos - 
também atuará como delegado 
da CBF no Congresso-. Amadeu 
Rodrigues e Reinaldo Carneiro 
Bastos irão escolher membro no 
Conselho da Fifa, devido a renún-
cia de Luis Segura; membros da 
Comissão de Finanças, da Transpa-
rência, do Tribunal de Disciplina, 
da Câmara de Apelação e ainda 
do presidente e vice do Conselho 
de Ética, todos da Confederação 
Sul-Americana de Futebol.

A reunião começa às 14h e à 
noite, a partir das 20h, o dirigen-
te paraibano participa como con-
vidado do sorteio dos grupos da 
Taça Libertadores de 2017.

Amadeu vai à reunião no Paraguai

A Taça Libertadores é o troféu mais cobiçado dos clubes sul-americanos. A conquista garante vaga no Mundial de Clubes da Fifa

Amadeu Rodrigues vai a Assunção
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Tricampeã confirmada na Corrida 
de São Silvestre no próximo dia 31
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O primeiro destaque da 
92ª Corrida Internacional 
de São Silvestre está confir-
mado. A etíope Ymer Wude 
Ayalew estará na prova no 
dia 31 de dezembro em bus-
ca de sua quarta conquista 
na principal prova de rua da 
América Latina. Vencedora 
em 2008 e nos últimos dois 
anos, ela chegará, mais uma 
vez, como uma das favori-
tas ao topo do pódio e uma 
das principais adversárias 
das brasileiras na briga pela 
vitória. A prova reunirá cer-
ca de 30 mil corredores de 
diversas partes do mundo, 
que percorrerão 15km por 
ruas e avenidas de São Pau-
lo, fechando o ano esportivo 
nacional.

A largada será na Aveni-
da Paulista, altura da Minis-
tro Rocha Azevedo, e a che-
gada em frente ao prédio da 
Fundação Cásper Líbero. A 
programação no dia da pro-
va começará às 8h20, com a 
categoria Cadeirantes. Em 
seguida, será a vez da elite 
feminina, às 8h40. A partir 
das 9h será a vez das pessoas 
com deficiência, pelotão de 
elite masculino e pelotão ge-
ral (masculino e feminino), 
nesta ordem.

Corredora de fundo da 
Etiópia, Ymer Ayalew se des-
tacou no cenário internacio-
nal em 2009, com o bronze 

Foto: Marcelo Ferrelli/Gazeta Press

Ymer Wude cruzando a linha de chegada na prova de 2015 quando venceu. A etíope também ganhou as edições de 2014 e 2008

Ymer Wude venceu a 
prova do ano passado 
e pode chegar ao tetra

nos 10 mil metros no Mun-
dial de Atletismo realizado 
em Berlim. Em 2011, ficou 
com o bronze nos Jogos Afri-
canos na mesma distância, 
confirmando sua qualidade. 
Depois de vencer a São Sil-
vestre em 2008, ela voltou ao 
topo em 2014, acabando com 
o domínio de cinco anos das 
atletas quenianas na prova. 
Repetiu o feito no ano passa-
do e ainda destacou o apoio 
da torcida brasileira.

Retirada de kit
A retirada do kit e do 

chip acontecerá nos dias 27, 
28 e 29 de dezembro das 9h 
às 19h, e no dia 30 de dezem-
bro, das 9h às16h, no Ginásio 
Mauro Pinheiro – Rua Abílio 
Soares, 1300, em São Paulo. 
O atleta deverá comparecer 
pessoalmente. Para retirada 
por terceiros, verificar o re-
gulamento da prova no site 
oficial do evento. A largada 
será na Avenida Paulista, al-

tura da Ministro Rocha Aze-
vedo, e a chegada em frente 
ao prédio da Fundação Cás-
per Líbero. A programação 
no dia da prova começará 
às 8h20 (de Brasília), com a 
categoria Cadeirantes. Em 
seguida, será a vez da elite fe-
minina, às 8h40. A partir das 
9 horas será a vez das pes-
soas com deficiência, pelotão 
de elite masculino e pelotão 
geral (masculino e feminino), 
nesta ordem.

A prova 
reunirá cerca 
de 30 mil 
corredores de 
diversas partes 
do mundo que 
percorrerão 15km 

Os comentários irônicos, as 
reclamações e até os xingamen-
tos protagonizados por Sebastian 
Vettel via rádio neste ano não 
passaram ilesos no pente fino que 
o presidente da Ferrari passou ao 
analisar a temporada 2016 da F1. 
Embora entenda que também é 
preciso dar um carro competiti-
vo ao tetracampeão, Sergio Mar-
chionne fez um alerta e disse que 
o alemão deve “pilotar com com-
postura, ser mais calmo e menos 
agitado” se quiser também seguir 
com os italianos além de 2017.

A verdade é que Vettel en-
frentou uma segunda tempora-
da difícil com a Ferrari em 2016. 
Não obteve nenhuma vitória e 
ainda viu a equipe de Maranello 
ser amplamente superada pela 
Red Bull, que passou a ocupar o 
posto de segunda força do grid. 

Quarto colocado no Mundial 
de Pilotos, Sebastian venceu Kimi 
Räikkönen na tabela de pontos, 
mas perdeu para o colega na 
disputa das posições de largada. 
Mas, acima de tudo, se envolveu 
em controvérsias por queixas 
contra adversários e por ter xin-
gado o delegado da FIA, Charlie 
Whiting, nas voltas finais do GP 
do México, por conta de uma dis-
puta com Max Verstappen.

Ao falar da dupla, Mar-
chionne fez a seguinte análise 
fria e foi mais duro com o mul-
ticampeão. “Quanto aos nossos 
pilotos, é um trabalho em anda-
mento”, revelou. 

“Admito que estamos tam-
bém de olho no futuro, analisan-

Escuderia cobra mais empenho de Vettel
FERRARI

do cuidadosamente as situações 
dos demais. Mas isso não signifi-
ca que não temos confiança em 
nossos pilotos. Porém, é justo di-
zer que eles estão sob observa-
ção”, explicou o dirigente. 

Novo carro
Com o fim da temporada 

2016 da Fórmula 1, as equipes 
seguem trabalhando já pensan-
do próximo ano. Por isso, nesta 

terça-feira, a Ferrari anunciou 
a data de lançamento do novo 
modelo de carro.

O carro de 2017 da Ferrari 
será revelado no dia 24 de fe-
vereiro, no Circuito de Fiorano, 
que pertence à própria escude-
ria e está localizado na cidade de 
Maranello, na Itália.

O anúncio será realizado 
apenas três dias antes do início 
dos testes da pré-temporada em 

Barcelona, que começarão no 
dia 27 de fevereiro.

Além disso, nessa segunda, 
a Ferrari anunciou o novo piloto 
de testes da equipe. Será o ita-
liano Antonio Giovinazzi, de 23 
anos. Em 2015, ficou com o vice-
campeonato na F-3, à frente do 
canadense Lance Stroll, aposta 
da Williams para 2017. Já em 
2016, ficou com a segunda colo-
cação na GP2.

As reclamações do piloto Sebastian Vettel foram muitas em 2016 e ele acabou sendo repreendido pelo presidente

Foto: FIA/Divulgação

timão acerta com 
oito para o futsal 

Após a conquista do Cam-
peonato Paulista e da Liga Futsal, 
o Corinthians iniciou o planeja-
mento para a próxima temporada. 
O primeiro passo dado pelo Timão 
foi a renovação do contrato de oito 
jogadores.

Guitta, Nenê, Pepita, Leandro 
Caires, Careca, Douglas, Índio, e  
Vander Carioca tiveram seus víncu-
los com o clube paulista renovados. 
O anúncio foi feito ontem.

Os campeões nacionais com 
o Timão, Edgard, Rocha, Marcel, 
Arthur e Leandro Lino não defen-
derão o Alvinegro na próxima tem-
porada. Eles são os mais novos re-
forços do vice-campeão, Sorocaba.

Phelps estampa 
capa de revista

Maior atleta olímpico da his-
tória, o americano Michael Phelps 
foi capa da tradicional revista es-
portiva “Sports Illustrated” pela 
12ª vez em sua vida - a terceira 
só este ano. A novidade ficou por 
conta da capa, na qual o multicam-
peão aparece com seus 23 ouros 
olímpicos. Nas páginas da revista, o 
ensaio traz fotos do astro com suas 
28 medalhas. Phelps encerrou a 
carreira depois dos Jogos Olímpicos 
Rio 2016, onde faturou cinco ouros 
e uma prata. 

Esta semana,  o ex-atleta 
será contemplado pela emissora 
britânica “BBC” com um prêmio 
pelas conquistas ao longo de sua 
carreira (Sports Personality Lifeti-
me Achievment Award).

Recentemente, ele celebrou 
o casamento com a modelo Nicole 
Johnson em uma festa no México.

Burle fica em 2º 
nas ondas gigantes

O brasileiro Carlos Burle ter-
minou em segundo lugar a etapa de 
Nazaré, em Portugal, do Mundial de 
Ondas Gigantes. E Pedro Calado, que 
estreia no circuito, também chegou 
à final e terminou em quarto lugar. 
O australiano Jamie Mitchell, com 
17.34 pontos, levou o título. 

Com os resultados, Pedro 
Calado passa a ser o segundo no 
ranking com 21.943 pontos. Só 
atrás do sul-africano Grant Ba-
ker, que tem 25.943. Carlos Burle 
é o quarto na classificação com 
18.175 pontos. Burle só pegou 
uma onda e terminou em segun-
do com 13.00. O português João 
de Macedo ficou em terceiro com 
9.89 pontos, um pouco à frente 
do brasileiro Pedro Calado, quarto 
colocando com 9.34 pontos.

Kvitova é ferida 
durante assalto

Petra Kvitova, bicampeã de 
Wimbledon e atual 11ª da WTA, foi 
ferida por uma faca durante um as-
salto à sua casa na cidade de Pros-
tejov, na República Tcheca.

De acordo com Karel Tejkal, 
assessor da tenista, Kvitova teve 
um ferimento na mão esquerda. Vale 
destacar que a atleta é canhota. Pe-
tra já recebeu tratamento médico, e 
o machucado não colocou sua vida 
em risco. O assessor revelou que 
o incidente aconteceu durante um 
assalto na manhã de ontem. 

Na última segunda, Kvitova 
havia anunciado sua desistência 
da Copa Hopman em janeiro para 
tratar uma lesão no pé. Em nota 
oficial, a tenista revelu que a lesão 
foi séria, mas que lutará pela sua 
recuperação. A tcheca ainda pediu 
privacidade.



Fla não fará jogo no Maracanã
AMEAÇA ÀS EMPRESAS
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Clube perde a paciência 
com os gestores e cobra 
uma postura do Governo

Curtas

chinA fAz invEStidA PARA tER o MEiA lucAS liMA

Lucas Lima parece mais perto de deixar o Santos. Um ano depois de ter uma proposta negada, a China mais uma vez faz 
uma investida ao jogador. Agora, porém, com valores irrecusáveis e em uma situação diferente. O próprio empresário 
Wagner Ribeiro admite que a chance de ele deixar o clube é grande. A diferença entre a proposta atual e a do começo do 

ano está exatamente no tempo em que a aproximação foi feita. Agora, Lucas Lima tem contrato com o Santos apenas até o 
fim de 2017 e, a partir de junho, já poderia assinar um contrato com qualquer equipe. Assim, uma negociação agora evitaria 
que o clube perdesse dinheiro. O acordo, porém, não é tão simples. Afinal de contas, o Santos tem apenas 10% dos direitos 
do jogador e não ganharia muito dinheiro de qualquer forma.

trauco é eleito o 
melhor na posição

Miguel Trauco ainda terá muito 
o que provar, mas vestirá a camisa do 
Flamengo cheio de moral. Confirmado 
como reforço rubro-negro para 2017, 
o lateral esquerdo foi eleito nesta 
semana como o melhor jogador do 
último Campeonato Peruano. “É um 
prêmio ao trabalho e ao sacrifício. 
Sou um menino do interior que vim 
buscar meu sonho, o resultado está 
vindo agora. É difícil acreditar em 
tudo de bom que tem me acontecido”, 
disse Trauco. O jogador era peça 
fundamental do Universitario, que 
chegou até a semifinal no Peru e se 
garantiu na próxima Libertadores. 
Também convocado com frequência 
para a seleção do País, ele venceu 
a disputa pelo prêmio de melhor 
jogador contra o lateral direito 
Aldo Corzo, que era do Deportivo 
Municipal, e com o atacante Bernardo 
Cuesta, do Melgar.

d’Alessandro volta ao inter e indica Alan

tv italiana aposta em Massa na Williams

O argentino Andrés D’Alessandro 
está de volta ao Brasil para ajudar o 
Internacional. Mas antes disso, ele tem 
compromisso importante. Hoje, o argentino 
entrará em campo para a 3ª edição do 
“Lance de Craque”, amistoso que arrecada 
fundos para instituições de caridade. A 
partida, que está marcada para 20h30, no 
Beira-Rio. Antes de embarcar para Porto 
Alegre, o meia argentino ainda indicou 
um reforço para o amistoso. O lateral Alan 

Ruschel, um dos sobreviventes do acidente 
envolvendo o avião da Chapecoense. 
“Esse ano é especial. Com a arrecadação 
ajudaremos também as famílias das 
vítimas do voo do time da Chapecoense. 
Esse é o motivo. Tínhamos amigos lá. 
Um ex-treinador (Caio Júnior), um amigo 
que foi um dos sobreviventes (Ruschel), 
com quem falei por telefone e acho que 
participará da partida também”, disse 
D’Alessandro para a ESPN.

A aposentadoria de Felipe Massa 
da Fórmula 1 durou pouco. Na verdade, 
menos de um mês. Ontem, a TV italiana 
SKY e o site Grande Prêmio cravaram 
que o brasileiro assinou contrato com a 
Williams, equipe que defendeu de 2014 
a 2016, para a próxima temporada. Nas 
palavras do jornalista Carlo Vanzini, do 
canal europeu, "a aposentadoria mais 
curta da história da F-1". De acordo com as 
informações, o contrato foi assinado na 

última segunda-feira, e o vice-campeão 
de 2008 receberá seis milhões de euros 
pela temporada, aproximadamente R$ 
20 milhões, um aumento de 50% com 
relação ao que ganhava. Contudo, há uma 
cláusula na qual o acordo é desfeito caso 
Valtteri Bottas permaneça na Williams 
em 2017. A indefinição da continuidade 
ou não de Bottas na equipe é reflexo da 
aposentadoria do atual campeão, Nico 
Rosberg. 

Após divulgar um co-
municado em tom ameno no 
início do mês, pedindo uma 
nova licitação para a conces-
são do Estádio Maracanã, o 
Flamengo parece ter perdido 
a paciência com o Governo 
do Estado e as empresas que 
gerem a arena carioca.

Em nova nota oficial, 
divulgada ontem, a equipe 
rubro-negra detonou as em-
presas Largardère, da Fran-
ça, e BWA, do Brasil, cobrou 
novamente uma postura do 
Governo e garantiu que não 
atuará no "Maraca" enquanto 
as atuais companhias, descri-
tas como "hostis" pelo Fla, se-
guirem no comando.

"O Flamengo se recusa a 
firmar um compromisso de 
longo prazo com entidades 
que no passado e em trata-
tivas recentes não apresen-
taram comportamento com-
patível com os princípios e 
valores adotados pelo clube", 
inicia o time, explicando o 
porquê de não abrir negócios 
com as atuais empresas con-
tratadas para a gestão.

"O Flamengo reitera que 
não jogará no Maracanã caso 
o estádio venha a ser gerido 
por entidades hostis ao clube 
e incompatíveis com nossos 
princípios. Como informado 
anteriormente, o Flamengo 
acredita que uma nova lici-
tação é o melhor caminho 

para a gestão do Maracanã, 
embora admita a hipótese 
de firmar uma parceria com 
os novos concessionários no 
caso de transferência, caso a 
negociação se dê com empre-
sas idôneas e num processo 
transparente e republicano", 
acrescenta.

O Flamengo, que deseja 
fechar negócio com a Amster-
dam Arenas para gerenciar o 
"Maior do Mundo", ainda fez 
pouco caso do Maracanã, di-
zendo que, caso não seja or-
ganizada uma nova licitação, 
a equipe da Gávea mandará 
seus jogos no Estádio Lu-
so-Brasileiro, na Ilha do Go-
vernador, através de parceria 
com a Portuguesa Carioca.

"Caso estes aspectos 
fundamentais não sejam 
atendidos, o Flamengo não 
jogará no Maracanã. A partir 
de 2017, teremos à dispo-
sição o estádio em parceria 
com a Portuguesa da Ilha e 
todas as arenas Brasil afora 
que tão bem têm nos recebi-
do. Lá poderemos mandar as 
nossas partidas em todas as 
competições, até que consi-
gamos uma solução definiti-
va no Rio de Janeiro à altura 
da grandeza do clube e de 
sua torcida", afirma.

"Nossa torcida, inega-
velmente o nosso maior pa-
trimônio, certamente estará 
do nosso lado, consciente de 
que eventuais sacrifícios po-
derão ser necessários para 
que ela e o Flamengo voltem 
a ser respeitados", finaliza.

Foto: Anderson Stevens/Folha de Pernambuco
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O Maracanã é o estádio preferido dos flamenguistas, palco de grandes jogos e de conquistas, mas pode ficar fora no próximo ano

Clube oficializa a contratação do atacante
O Palmeiras oficializou on-

tem  a contratação do atacante 
Keno, um dos destaques da 
última edição do Campeonato 
Brasileiro atuando pelo San-
ta Cruz. O jogador de 27 anos 
acertou com o clube até o final 
de 2020.

O acordo já estava acerta-
do desde novembro, mas só foi 
oficializado agora. Com isso, o 
clube alviverde fecha seu pri-
meiro 'pacotão' de reforços 
para a próxima temporada. Na 
segunda, o Palmeiras já havia 
anunciado os meio campistas 
Raphael Veiga e Hyoran.

"Fico muito feliz por fazer 
parte deste grupo para 2017. 

Que o meu ano seja melhor do 
que o de 2016. Vou dar o meu 
máximo para ajudar a equi-
pe. 2016 foi um dos melhores 
anos da minha carreira. Espero 
manter esse ritmo e ajudar o 
Palmeiras, que é o mais impor-
tante", disse Keno.

Em 2015, Keno partici-
pou da Copa Libertadores pelo 
Atlas, do México, e foi elimina-
do na primeira fase. Na tempo-
rada 2017, ele almeja voos bem 
maiores. "Disputei a Libertado-
res do ano passado pelo Atlas-
MEX e será totalmente diferen-
te agora que estou no Brasil, no 
campeão brasileiro. Será difí-
cil, teremos muitos times pela 

frente para conseguir o objeti-
vo, mas nada é impossível para 
quem quer ser campeão. O 
Palmeiras vai muito forte para 
essa batalha", expôs.

No último Brasileirão, 
Keno anotou 10 gols com a ca-
misa do Santa Cruz. Destaque 
mesmo com o time rebaixado, 
ele foi disputado por muitos 
clubes brasileiros, como o Fla-
mengo e Santos. Autor de dez 
gols no Brasileiro, ele foi um 
dos que se salvaram na fraca 
campanha do time pernambu-
cano. Sua contratação chegou a 
ser disputada pelo Santos, mas 
o atual campeão nacional ga-
nhou a briga. Após os três pri-

meiros, a expectativa é de que 
o Verdão avance por nomes de 
mais impacto no mercado. 

Para o meio campo, Ale-
jandro Guerra, do Atlético Na-
cional (COL), e Gustavo Scarpa, 
do Fluminense, são os dois que 
mais agradam à diretoria. No 
caso do venezuelano, a confian-
ça pelo acerto já foi maior, mas 
as negociações devem retomar 
agora com o fim do Mundial 
de Clubes. A parte financeira 
não é um problema para o Ver-
dão, que está disposto a pagar 
pelo venezuelano de 31 anos 3 
milhões de dólares (R$ 10 mi-
lhões). Já Scarpa ganhou força, 
mas o Flu não libera.

KENO NO PALMEIRAS

Keno marcou 10 gols no Brasileiro jogando pelo Santa Cruz
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Jogadores trabalham nos 
dois períodos visando o 
amistoso com o Serrano

Belo acelera os treinamentos
DE OLHO NO ESTADUAL

O Botafogo está trei-
nando em regime de dois 
expedientes, se preparando 
para o segundo amistoso da 
pré-temporada, sexta-feira, 
às 15h15, na Vila Olímpica 
Paraíba, contra o Serrano. 
Ontem, a assessoria de im-
prensa do clube divulgou 
o preço dos ingressos, que 
é R$ 15,00, sendo que os 
sócios pagarão apenas R$ 
10,00. No último sábado, o 
Belo enfrentou uma seleção 
de Paulista-PE e venceu por 
2 a 0, com gols de Sapé e Ra-
fael Oliveira.

A diretoria deve anun-
ciar, a qualquer momento, 
um acerto com um lateral 
esquerdo. Depois de esperar 
mais de uma semana pela 
chegada do colombiano Se-
bástian Viáfora, o clube re-
solveu desistir do atleta, que 
já teve uma passagem pela 
seleção de seu País, e vinha 
sendo anunciado como uma 
das maiores contratações 
para a próxima temporada.

Após o amistoso con-
tra o Serrano, o Belo volta 
a jogar no próximo dia 30, 
contra o Santa Cruz do Rio 
Grande do Norte. Este será 
o último amistoso da pré-
temporada, antes da estreia 
no Campeonato Paraibano, 
programada para o dia 8 de 
janeiro, contra o Internacio-
nal, no Almeidão.

Sub-20
O expressinho do Belo, 

que se prepara para as dis-
putas da Copa São Paulo de 
Futebol Junior, fará hoje, às 
15h30, um amistoso con-
tra o Sport de Recife. O jogo 
será na Vila Olímpica Pa-
raíba. O Belo vai estrear na 
maior competição de fute-
bol de base do País, no dia 
5 de janeiro, contra o Vasco 
da Gama do Rio de Janeiro. 
Fazem parte ainda do grupo 
do Belo, o Rio Branco de Es-
pírito Santo, e o São Carlos 
de São Paulo.

Auto Esporte
O Auto Esporte jogará 

na próxima quinta-feira em 
Pedras de Fogo, contra uma 
seleção local. Este jogo de-
veria ter acontecido no últi-
mo final de semana, mas as 
condições do gramado do 
Estádio Municipal não es-
tavam boas, por causa das 
fortes chuvas que alagaram 
o local. No final de semana, 
o Auto deverá enfrentar a 
Desportiva Guarabira. O lo-
cal ainda não foi definido. 
O pensamento da comissão 
técnica é realizar ainda mais 
um amistoso, na próxima se-
mana, e existe a possibilida-
de de ser contra uma equipe 
profissional do Rio Grande 
do Norte.

Sobre mais uma con-
tratação bombástica, de-
nominada de cereja pelo 
presidente do Auto Espor-
te, Watteau Rodrigues, nin-
guém fala no clube. O pró-
prio presidente disfarça 
dizendo que "Fábio Bilica 
está aí, e veio engrandecer o 

futebol paraibano, e outros 
poderão ainda vir", descon-
versa. 

Enquanto isso, o time 
Sub-20 segue treinando forte 
para as disputas da Copa São 
Paulo de Futebol Júnior. A di-
retoria já está resolvendo a 
questão da viagem dos joga-
dores que mais uma vez irão 
para São Paulo por via aérea.

Serrano
Na manhã de ontem, o 

presidente do Grêmio Re-
creativo Serrano, Valdir Ca-
bral, fez a doação dos alimen-
tos arrecadados na peneira 
realizada para categorias 
de base do Lobo da Serra.  
Os donativos foram entre-
gues ao representante da 
Guarda Florestal de Campina 
Grande, o comandante Tony. 
A entidade está com a Cam-
panha Natal Solidário e as 
doações estão sendo rece-
bidas na Praça da Bandeira, 
Campina Grande/PB.

Os jogadores de Campinense, Treze e Serrano aproveitaram a folga 
na manhã da última segunda-feira para praticarem uma boa 
ação. Um grupo de atletas e comissão técnica foi até o Hospital 

de Emergência e Trauma de Campina Grande onde fizeram a alegria dos 
pequenos pacientes.

A ação solidária teve o objetivo de contribuir com a campanha lançada 
no início do mês pela Unidade Hospitalar, “Doe Um Brinquedo e Faça 
Uma Criança Feliz”. Os atletas das três equipes que vão disputar o 
Campeonato Paraibano de 2017 distribuíram presentes de Natal, 
carinho e autógrafos.

Ação Social no Trauma

Foto: tVtorcedor

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br
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O torcedor do Campinense terá hoje 
a oportunidade de ver em ação o novo 
time da Raposa para a próxima tempo-
rada, num amistoso interestadual contra 
o Central de Caruaru. O jogo está marca-
do para as 20h, no Estádio Amigão, em 
Campina Grande. Este será o segundo 
jogo entre as duas equipes. No último 
domingo, os dois times empataram em  
2 a 2, em partida disputada no Estádio 
Lacerdão, no interior pernambucano.

O técnico Paulo Foiani gostou do 
desempenho da equipe no jogo em Ca-
ruaru, mas pretende corrigir alguns er-
ros apresentados, e acena com mudan-
ças na equipe, para esta segunda partida 
diante dos pernambucanos. 

"Tivemos alguns problemas nas 
transições das jogadas e um excessi-
vo número de passes errados do nosso 
meio campo, que inclusive proporcio-
nou a reação do adversário, que marcou 
dois gols em falhas nossa. Acredito que 
vou também mexer na equipe, porque 
já vou começar a definir o time que de-
verá estrear no dia 8 de janeiro, contra 
o Serrano", disse o treinador da Raposa.

Em Caruaru, o Campinense come-
çou o jogo com a seguinte formação: 
Gledson, Alex Travassos, Joécio, Paulo 

Paraíba e Rodiney;  João Paulo, Magno, 
Augusto e Carlos Magno; Tcharlles e Tia-
go Orobó. Além destes jogadores, o téc-
nico Paulo Foiani tem a sua disposição os 
seguintes atletas: Rafael Jensen, Willa-
mes José, Gilmar, Fernando Pires, Sidney, 
Duda Cascavel, Cláudio, Lessinho, Victor 
Carneiro e Azul.

Treze
O Galo anunciou ontem mais uma 

contratação. Trata-se do lateral esquer-
do Jefferson, que veio do Moto Clube do 
Maranhão. Ele  tem 27 anos. É natural 
de Garanhuns-PE, tem 184cm, pesa 72kg 
e também joga como zagueiro. A direto-
ria agora corre para contratar um lateral 
direito.

Enquanto uns chegam, outros atle-
tas vão estar afastados dos gramados 
por um tempo. O meia Anderson Feijão, 
que estava sendo improvisado de late-
ral direito, sofreu uma grave contusão 
no tornozelo, e deverá ficar mais de 20 
dias em tratamento médico. O volante 
Robson também está contundido, e a 
previsão para voltar a treinar com bola 
é de 15 dias. Os dois jogadores já estão 
fora da estreia do Galo no Campeonato 
Paraibano, no dia 8 de janeiro. (IM)

Torcedor tem a oportunidade 
de ver o novo time em ação

CAMPINENSE X CENTRAL
Jogadores da Raposa aprimoram a forma física antes do amistoso contra o Central hoje

O time botafoguense se exibiu na Vila Olímpica na semana passada e segue treinando forte para recuperar a hegemonia do futebol paraibano no próximo ano

Foto: PBesportes.net



Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 066469
Responsavel.: JACKSON JACOB DE CARVALHO 
173479598
CPF/CNPJ....: 017438307/0001-71
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            244,04
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 066474
Responsavel.: JOSE VIEGAS FREIRE JUNIOR
CPF/CNPJ....: 013052799/0001-01
Titulo......: CHEQUE           R$            797,00
Apresentante: JOSE ALVES DE OLIVEIRA FILHO
Protocolo...: 2016 - 066775
Responsavel.: JOSILDO DE SOUSA
CPF/CNPJ....: 885957224-04
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            485,28
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 066442
Responsavel.: MUNDO 4X4 COM. SERV. MAN. VEIC
CPF/CNPJ....: 026164172/0001-94
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            106,85
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 065432
Responsavel.: PEDRO VAZ RIBEIRO NETO
CPF/CNPJ....: 000225854-43
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             45,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 066516
Responsavel.: TATIANA GALDINO RESENDE
CPF/CNPJ....: 024390954-35
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            105,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 066252
Responsavel.: THAYNARA FREITAS INACIO FRANCA
CPF/CNPJ....: 075381126-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.300,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 066293
Em razao de que os supracitados devedores nao  fo-
ram encontrados ou se recusaram a aceitar a devida 
intimacao, em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492 de 
10.09.1997, intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima 
citadas a virem pagar, ou darem por escrito  as  razoes  
que  tem,  neste  1o. Oficio de Protesto a rua Candido 
Pessoa No.31, nesta Cidade, no prazo de 03 (tres) dias 
uteis, a  partir  desta data,  sob  pena  de  serem  os  
referidos titulos PROTESTADOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  21/12/2016
Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO

- Titular -

Responsavel.: CARLOS ALBERTO SOARES DO 
NASCIMENTO
CPF/CNPJ....: 191241044-34
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            537,20
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 066436
Responsavel.: CARLOS ALBERTO SOARES DO 
NASCIMENTO
CPF/CNPJ....: 191241044-34
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            686,59
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 066437
Responsavel.: CLAUDIO DA SILVA CORREIA
CPF/CNPJ....: 013285102/0001-42
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            333,85
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 066520
Responsavel.: ELBA MARIA LEITE LUCAS
CPF/CNPJ....: 503784654-49
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            200,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 066334
Responsavel.: EXCELLENCE ENGENHARIA E IN-
CORP. LTD
CPF/CNPJ....: 021017651/0001-64
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            425,00
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 066477
Responsavel.: FERNANDA MARIA RODRIGUES NUNES
CPF/CNPJ....: 067274704-99
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            295,20
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 064890
Responsavel.: GISLANDIA LIMA DA SILVA 102265
CPF/CNPJ....: 023907974/0001-59
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            907,15
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 066557
Responsavel.: JACKSON JACOB DE CARVALHO 
173479598
CPF/CNPJ....: 017438307/0001-71
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            120,75

TOSCANO DE BRITO
SERVICO NOTARIAL E REGISTRAL 

Rua Cândido Pessoa, 31
Fone: 241.7177

1º O F I C I O   D E   P R O T E S T O
 E D I T A L

ADITIVO CONTRATUAL
CONTRATO Nº 095/2015

EXTRATO DE 1° ADITIVO CONTRATUAL DE PRAZO
OBJETO: Aditivo de Prazo fica prorrogado por mais doze meses ao contrato original 095/2015nos 

termos do art. 57, Inciso II, da Lei nº 8.666/93.
PARTES: Prefeitura Municipal de Sapé - PB, inscrita no CNPJ sob o nº 08.917.080/0001-56 

(CONTRATANTE) e JOSÉ WALDEMIRO RIBEIRO COUTINHO NETO, inscrito no CNPJ sob o 
n° 097.348.824-73.

DISPOSIÇÕES FINAIS: Todas as demais cláusulas contratuais permaneceram as mesmas. 
Publique-se e Cumpra-se.

Sapé, 10 de Novembro de 2016.
FLÁVIO ROBERTO MALHEIROS FELICIANO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O  DE  A D I A M E N T O   DE   L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 18.139/2015 – TOMADA DE PREÇO Nº 10.001/2016

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA REFORMA E INSTALAÇÃO DE EQUIPAMENTO 
DA LAVANDERIA INDUSTRIAL DO INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS.

A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através da Presidente da Comissão Setorial 
de Licitação, Srª. Juliana Pereira de Lima, nomeada pela Portaria nº. 129/2016 vem por meio deste, 
tornar público o adiamento da sessão que estava prevista para o dia 20/12/2016 às 09:00h, com data 
a ser designada posteriormente, tendo em vista impugnação interposta por empresa interessada no 
certame, porém sem tempo hábil para resposta. Consultas com a Comissão de Licitação no HORÁ-
RIO ÚNICO de 08h00min as 14h00h, no Fone: 83. 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com.

João Pessoa, 19 de Dezembro de 2016. 
Juliana Pereira de Lima 

Presidente da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

2º  A V I S O  D E  L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 16.048/2016 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.120/2016
DATA DE ABERTURA: 06/01/2017 – ÀS: 10:00h.(Horário de Brasília)
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE REAGENTES DE 

BIOQUIMICA COM CESSÃO DE EQUIPAMENTOS EM COMODATO. 
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira, Srª. Juliana 

Pereira de Lima torna público, para conhecimento dos interessados, 2º aviso de licitação do refe-
rido certame, ficando mantida a data de realização prevista para o dia 06/01/2016, tendo em vista 
problemas técnicos operacionais no portal gestor do Tribunal de Contas do Estado da Paraíba. O 
Edital permanecerá sem alterações à disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação 
pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o mesmo número da licitação, qual seja: 657251, 
e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Consultas com a Pregoeira e sua 
equipe de apoio, no endereço acima, no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min as 14h00h, no Fone: 83. 
3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de Recursos: SUS/ORDINÁRIOS/TRANSF. 
REC. ESTADO PROG. SAÚDE. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal 
nº 5.450/2005, Decreto Municipal nº 5.716/2006, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 20 de Dezembro de 2016. 
Juliana Pereira de Lima 

Pregoeira da CSL

ADITIVO CONTRATUAL
CONTRATO Nº 074/2013

EXTRATO DE 8° ADITIVO CONTRATUAL DE PRAZO
OBJETO: Aditivo de Prazo fica prorrogado por mais cento e oitenta dias ao contrato original 

074/2013 nos termos do art. 57, § 1, Inciso II, da Lei nº 8.666/93.
PARTES: Fundo Municipal de Saúde de Sapé - PB, inscrita no CNPJ sob o nº 08.036.438/0001-31 

(CONTRATANTE) e L & D CONSTRUTORA LTDA - ME, inscrito no CNPJ nº 17.620.599/0001-69.
DISPOSIÇÕES FINAIS: Todas as demais cláusulas contratuais permaneceram as mesmas. 

Publique-se e Cumpra-se.
Sapé, 30 de Novembro de 2016.

ANNAKATARINA LIMA PINHEIRO
Secretária

PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU/PB
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisições de Equipamentos e Materiais Permanentes diversos destinados a Secre-

taria Municipal de Saúde. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 020/2016. DOTAÇÃO: 
RECURSOS ORIUNDOS DA PROPOSTA N°18767.963000/1150-01 - MINISTÉRIO DA SAÚDE: 
10.031.2020.2063 - 10.301.2005.1027 - 10.301.2020.2053 - 4.4.90.52.01 - EQUIPAMENTOS E 
MATERIAL PERMANENTE. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2016, PARTES CON-
TRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU e: CT Nº 065/2016 - 20.12.16 - EQUIPAÇO 
MÓVEIS E ELETRODOMÉSTICOS LTDA - ME - R$ 18.629,00 - CT Nº 066/2016 - 20.12.16 - EDI-
LANE DA COSTA CARVALHO - ME - R$ 39.790,00 - CT Nº 067/2016 - 20.12.16 - DENTALMED 
COMÉRCIO E REPRESENTAÇÕES LTDA - R$ 13.051,00 - CT Nº 068/2016 - 20.12.16 - GERALDO 
VIDAL DA NOBREGA - ME - R$ 14.163,00 - CT Nº 069/2016 - 20.12.16 - CRM COMERCIAL LTDA 
- R$ 2.408,00 - CT Nº 070/2016 - 20.12.16 - THOMAS JOSÉ BELTRÃO DE ARAÚJO ALBUQUER-
QUE - R$ 5.514,00.

Mulungu, 20 de Dezembro de 2016.
JOANA D’ARC RODRIGUES BANDEIRA FERRAZ - Prefeita

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00040/2016

Nos termos do relatório final  e observado parecer da Assessoria Jurídica, referente ao Pregão 
Presencial nº 00040/2016, que objetiva: Contratação de Empresa Especializada em Locação 
de Serviços de sistema de sonorização, Iluminação, Palco, Gerador, Banheiros Químicos, para 
apresentação de shows musicais na tradicional festa do dia 21 de dezembro de 2016; ADJUDICO 
correspondente procedimento licitatório em favor de: I PEREIRA DA SILVA PRODUCOES - ME - IPS 
PRODUCOES E SERVICOS - R$ 20.000,00.

Manaíra - PB, 20 de Dezembro de 2016
SAWLLO NOGUEIRA BEZERRA - Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

PROCESSO Nº. 2016/094973
ADESÃO 09007/2016 A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 030/2016
VINCULADA AO PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 04-018/2016 – Secretaria de Administração de 

João Pessoa
TERMO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO
Objeto: AQUISIÇÃO DE ÁGUA MINERAL (COPO DE 200 ML), PARA ATENDER AS NECES-

SIDADES DA SEDEC.
Com base nas informações constantes do Processo em referência, através do Pregão Eletrô-

nico nº. 04-018/2016, realizado pela Secretaria de Administração de João Pessoa, e com base 
no Parecer emitido pela Assessoria Jurídica, bem como em cumprimento aos termos do art. 43, 
VI, da Lei 8.666/93 e alterações posteriores, HOMOLOGO a adesão a Ata de Registro de Preços 
nº. 030/2016, vinculada ao Pregão Eletrônico nº. 04-018/2016 da Secretaria de Administração de 
João Pessoa, para aquisição de água mineral (copo de 200 ml), para atender as necessidades da 
SEDEC, em favor da empresa MARIA TEREZA PEREIRA CARVALHO-ME, inscrita no CNPJ sob 
o nº. 12.845.031/0001-22, no valor global de R$ 10.650,00 (dez mil, seiscentos e cinquenta reais), 
com fulcro no art. 8º do Decreto Federal nº. 7.892/2013 e na Lei 8.666/93. Em conseqüência, fica 
convocado, o proponente, para a assinatura do instrumento contratual, nos termos do art. 64, caput, 
do citado Diploma Legal, sob as penalidades da lei. 

Publique-se.
João Pessoa, 19 de dezembro de 2016.

Edilma Ferreitra da Costa
Secretária da Educação e Cultura

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

PROCESSO Nº. 2016/100431
ADESÃO 0908/2016 A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 029/2016
VINCULADA AO PREGÃO PRESENCIAL Nº. 031/2016 – Prefeitura Municipal De Santa Rita/PB
TERMO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO
Objeto: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE EXPEDIENTE PARA ATENDER AS NECESSIDADES 

DA SEDEC.
Com base nas informações constantes do Processo em referência, através do Pregão Presencial 

nº. 031/2016, realizado pela Prefeitura Municipal de Santa Rita PB, e com base no Parecer emitido 
pela Assessoria Jurídica, bem como em cumprimento aos termos do art. 43, VI, da Lei 8.666/93 e 
alterações posteriores, HOMOLOGO a adesão a Ata de Registro de Preços nº. 029/2016, vinculada 
ao Pregão Presencial nº. 031/2016 da Prefeitura Municipal de Santa Rita/PB, para aquisição de 
materiais de expediente para atender as necessidades da SEDEC, em favor da empresa SUNDRY 
COMÉRCIO VAREGISTA LTDA, inscrita no CNPJ sob o nº. 21.553.674/0001-93, no valor global de 
R$ 824.042,70 (oitocentos e vinte e quatro mil, quarenta e dois reais e setenta centavos), com fulcro 
no art. 8º do Decreto Federal nº. 7.892/2013 e na Lei 8.666/93. Em conseqüência, fica convocado, 
o proponente, para a assinatura do instrumento contratual, nos termos do art. 64, caput, do citado 
Diploma Legal, sob as penalidades da lei. 

Publique-se.
João Pessoa, 19 de dezembro de 2016.

Edilma Ferreitra da Costa
Secretária da Educação e Cultura

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

PROCESSO Nº. 2016/100086
ADESÃO 09006/2016 A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 042/2016
VINCULADA AO PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 04-023/2016 – Secretaria de Administração de 

João Pessoa 
TERMO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO
Objeto: AQUISIÇÃO DE CONSUMO (MATERIAL DE EXPEDIENTE E DESCARTÁVEL), PARA 

ATENDER AS NECESSIDADES DA SEDEC.
Com base nas informações constantes do Processo em referência, através do Pregão Eletrô-

nico nº. 04-023/2016, realizado pela Secretaria de Administração de João Pessoa, e com base 
no Parecer emitido pela Assessoria Jurídica, bem como em cumprimento aos termos do art. 43, 
VI, da Lei 8.666/93 e alterações posteriores, HOMOLOGO a adesão a Ata de Registro de Preços 
nº. 042/2016, vinculada ao Pregão Eletrônico nº. 04-023/2016 da Secretaria de Administração de 
João Pessoa, para aquisição de consumo (material de expediente e descartável), para atender as 
necessidades da SEDEC, em favor da empresa PAPELARIA E LIVRARIA PEDRO II, inscrita no 
CNPJ sob o nº. 24.116.337/0001-27, no valor global de R$ 181.892,50 (cento e oitenta e um mil, 
oitocentos e noventa e dois reais e cinquenta centavos), com fulcro no art. 8º do Decreto Federal 
nº. 7.892/2013 e na Lei 8.666/93. Em conseqüência, fica convocado, o proponente, para a assi-
natura do instrumento contratual, nos termos do art. 64, caput, do citado Diploma Legal, sob as 
penalidades da lei. Publique-se.

João Pessoa, 19 de dezembro de 2016.
Edilma Ferreitra da Costa

Secretária da Educação e Cultura

EDITAL DO LOTEAMENTO SONHO MEU ETAPA II
NELMA CLEIDE DE FRANÇA LEITE OLIVEIRA, Oficiala Interina do Registro de Imóveis da 

Comarca de Mari, Estado da Paraíba, na Forma da Lei, etc. 
FAZ PÚBLICO para ciência dos interessados e cumprimento do que dispõe o Art. 19 da Lei Federal 

nº 6.766, de 19 de dezembro de 1979, que a empresa IMOBILIÁRIA SONHO MEU EIRELI, inscrita 
no CNPJ/MF sob nº 24.714.595/0001-05, legalmente registrada na Junta Comercial do Estado da 
Paraíba, sob nº 25600038603, protocolo nº 160086000, em data de 03/05/2016, representada neste 
ato por seu sócio SEVERINO PEREIRA DE OLIVEIRA, brasileiro, divorciado, empresário, portador 
da Cédula de Identidade RG nº 437.430-SSP-PB e do CPF/MF sob nº 160.124.704-44, residente e 
domiciliado à Rua Antonio de Luna Freire, nª 427, Centro, Mari – PB, depositou(aram) em Cartório, 
sito à Rua Francisca Pereira de França, 56, Centro, Mari – PB, Memorial Descritivo, Licença de 
instalação nº 3275/2016, expedida pela Sudema, em 23/09/2016, Alvará e planta aprovada pela 
Prefeitura Municipal de Mari-PB, e demais documentos exigidos pelo Art. 18 da citada Lei 6.766/79, 
relativos ao registro do Loteamento denominado “LOTEAMENTO SONHO ETAPA II”, neste Município 
de Mari-PB, no seguinte imóvel: Uma área de terra própria urbana, medindo 137.946,7m2, neste 
Município, confrontando-se ao norte com terras pertencentes a José Adailton Carvalho da Silva; 
ao sul, com o Loteamento Sonho meu; ao nascente com terras pertencentes a Aluizio Ribeiro de 
Sampaio; e ao poente, com o bairro Pasto Novo, conforme laudo técnico elaborado pelo enge-
nheiro Roberto Rique Pontes, CREA nº 16.00268455, constituído da 21 (vinte e uma) Quadras 
com 350 (Trezentos e cinquenta) lotes, constantes na planta aprovada pela Prefeitura Municipal 
de Mari. As impugnações daqueles que se acham prejudicados quanto ao domínio do referido 
imóvel, deverão ser apresentados dentro do prazo de 15 (quinze) dias a contar da 3ª publicação 
do presente edital no Órgão Oficial do Estado da Paraíba e demais jornais de maior publicação do 
Estado. Findo o presente e não havendo nenhuma contestação de quem quer que seja, será feito 
o registro do Loteamento. Ficando disponível a documentação do referido Loteamento Sonho Meu 
II, a disposição dos interessados, neste Cartório, nos horários regulares. Dado e passado nesta 
cidade de Mari-PB, aos dezesseis dias do mês de dezembro do ano de dois mil e dezesseis. Eu,                                 
NELMA CLEIDE DE FRANÇA LEITE OLIVEIRA, Oficiala do Registro desta Comarca, subscrevo e 
assino. O referido é verdade, dou fé.

Nelma Cleide de França Leite Oliveira
Oficiala do Registro de Imóveis

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ

 REVOGAÇÃO - Pregão Presencial nº 00036/2016
Com base nos elementos constantes do processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, 

referente ao Pregão Presencial nº 00036/2016, que objetiva: Aquisição de equipamentos diversos - ar 
condicionado, exaustor industrial, esterilizador de mamadeiras para microondas e eletrodomésticos; 
REVOGO o correspondente procedimento licitatório. Justificativa: Razões de interesse público.

Sapé - PB, 05 de Dezembro de 2016
FLÁVIO ROBERTO MALHEIROS FELICIANO - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
HOMOLOGAÇÃO

PROCESSO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO
Face ao cumprimento do Advogado, ata da Comissão de Licitação e tendo em vista a docu-

mentação que instrui o Processo de Inexigibilidade nº 00006/2016, HOMOLOGO e ADJUDICO A 
INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO, pela Contratação com a empresa FAZMIDIA PUBLICIDADE E 
EVENTOS EIRELI EPP, cadastrada no CNPJ sob o nº 25.321.806/0001-02, coma BANDA CALCI-
NHA PRETA,  para apresentação com as festividades da emancipação do município,  no dia  22 de 
dezembro,  pelo valor global de 43.000,00 (quarenta e três mil reais).

   Aguiar - PB, 20de  dezembro de 2016
Manoel Batista Guedes Filho

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00040/2016
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00040/2016, que objetiva: Contratação de Empresa 
Especializada em Locação de Serviços de sistema de sonorização, Iluminação, Palco, Gerador, 
Banheiros Químicos, para apresentação de shows musicais na tradicional festa do dia 21 de de-
zembro de 2016; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: I PEREIRA 
DA SILVA PRODUCOES - ME - IPS PRODUCOES E SERVICOS - R$ 20.000,00.

Manaíra - PB, 20 de Dezembro de 2016
JOSÉ SIMÃO DE SOUSA - Prefeito

MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA
PROCURADORIA GERAL DE JUSTIÇA

ADJUDICAÇÃO/HOMOLOGAÇÃO
CARTA CONVITE Nº  002/2016

Conforme relatório apresentado pela Comissão Permanente de Licitação deste Ministério Público, 
referente ao Processo Licitatório nº 2016/17499 – CARTA CONVITE Nº 002/2016, cujo objeto é a 
Contratação de empresa para execução de serviços de engenharia no Prédio Sede do Centro de 
Estudos e Aperfeiçoamento Funcional – CEAF em João Pessoa, Município de João Pessoa/PB, 
ultrapassadas as fases procedimentais de julgamento de habilitação,  propostas de preços e fase 
recursal, com renúncia, torno público,  que  ADJUDICO e HOMOLOGO o seguinte resultado final do 
certame: 1º lugar e vencedora:  MONTBRAVO CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI-EPP, com o 
valor de R$ 30.364,11;  2º lugar:  MULTI CONSTRUÇÕES EIRELI-EPP, com o valor de R$ 30.776,89; 
3º lugar:  BERTA CONSTRUÇÃO E IMPERMEABILIZAÇÃO LTDA-EPP, com o valor de R$ 32.174,66.

João Pessoa, 20 de dezembro de 2016.
VALBERTO COSME DE LIRA

Procurador-Geral de Justiça em Exercício 

ROCHA COMPENSADOS CAMPINA INDUSTRIA E COMERCIO LTDA. – CNPJ/CPF Nº 
04.866.077/0002-80 Torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 4066/2016 em João Pessoa, 13 de dezembro de 2016 
– Prazo: 705 dias. Para a atividade de: FABRICAÇÃO DE MOVEIS COM PREDOMINANCIA DE 
MADEIRA Na (o) - RUA MINISTRO DILSON FUNARO, Nº 176 – ACÁCIO FIGUEIREDO Município: 
CAMPINA GRANDE-UF:PB. Processo: 2016-008932/TEC/LO-3700

ECO CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÃO LTDA- CNPJ Nº 10.668.664/0001-87, torna público 
que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente,emitiu a Licença de 
Instalaçãonº 3916/2016 em João Pessoa. 29 de novembro de 2015–Prazo: 730 dias. Para atividade 
de: CONSTRUÇÃO DE HABITAÇÃO MULTIFAMILIAR DOTADO DE SISTEMA DE ESGOTAMENTO 
SNAITÁRIO – CAGEPA. Na Rua Josefa Miranda Freire, 85- ST.03QD.042-LT.133 - Jardim Oceania- 
Município: João Pessoa – UF: PB – CEP: 58037-326 - Processo Nº 2016-008170/TEC/LI-5146.

 MITRA – MINERAÇÃO E LOCAÇÃO DE EQUIPAMENTOS LTDA– CNPJ/CPF Nº06.914.565/0001-
60 Torna público que aSUDEMA – Superintendência de Administração doMeioAmbiente, emitiu a 
Licença de Instalação nº 3989/2016 em João Pessoa, 06 de dezembro de 2016 – Prazo:365 dias. 
Para a atividade de: LAVRA DE AREIA DE FORMA MECANIZADANUMA ÁREA DE 48,23 HA 
REFERENTE AO PROCESSO DNPM N. 846.351/2007 LOCALIZADA AGUAS LINDAS S/N ZONA 
RURAL DE PEDRA DE FOGO-PB, Processo: 2015-008002/TEC/LI-4579.

WELBER LOPES MARCOLINO– CNPJ/CPF Nº789.769.604-91 Torna público que aSUDEMA – 
Superintendência de Administração doMeioAmbiente, emitiu a Licença de Instalação nº 4100/2016 
em João Pessoa, 13 de dezembro de 2016 – Prazo:300 dias. Para a atividade de: LAVRA DE 
GRANITO NUMA ÁREA DE 49,49 HA REFERENTE AO PROCESSO DNPM N. 846.183/2016 
LOCALIZADAMNA FAZENDALAGOA DO SALGADO S/N ZONA RURAL DE SALGADO DO SÃO 
FELIX-PB, Processo: 2016-008450/TEC/LI-5170.

José Clemente Monteiro - ME, CNPJ 09.291.600/000120, torna público que requereu a SEMAPA 
- Secretaria de Meio Ambiente Pesca e Aquicultura de Cabedelo, a licença ( LO) Licença de Ope-
ração para o transporte rodoviário de carga, serviçosde operação e fornecimento de equipamento 
e elevação de cargas, produtos de carga perigosa e distribuição de aguá por caminhões. situado 
à BR 230 KM 11 LOTEAMENTO COSTA VERDE CABEDELO/PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 10.713/2015 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.076/2016
DATA DE ABERTURA: 18/01/2017 – ÀS: 09:30h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE SANEANTES 

PESADOS COM CESSÃO DE EQUIPAMENTOS EM COMODATO PARA ATENDER A REDE 
MUNICIPAL DE SAÚDE.

A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira, Srª. Francine 
Emmanuela Marsicano de Brito torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação 
na modalidade Pregão do tipo Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à 
disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.
com.br, sob o número da licitação 657444, e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licita-
coes. Consultas com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no endereço acima, no HORÁRIO ÚNICO 
de 08h00min as 14h00h, no Fone: 83. 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de  
Recursos: ORDINÁRIOS / SUS. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal 
nº 5.450/2005, Decreto Municipal nº 5.716/2006, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 20 de Dezembro de 2016. 
Juliana Pereira de Lima 

Pregoeira da CSL
                                               

 PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 09.099/2016 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.113/2016
DATA DE ABERTURA: 10/01/2017 – ÀS: 09:30 horário de Brasília.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MATERIAS CIRÚR-

GICOS DA NEUROCIRURGIA
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira, Srª. Juliana 

Pereira de Lima torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade 
Pregão do tipo Eletrônico, sob o critério do menor preço global por lote. O Edital ficará à disposição 
dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o 
número da licitação 657940, e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Consultas 
com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min as 14h00h, no Fone: 
83. 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de Recursos: ORDINÁRIOS e SUS. 
Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto Municipal 
nº 4.985/2003 e 5.716/2006, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

                                                João Pessoa, 20 de dezembro de 2016. 
Juliana Pereira de Lima

 Pregoeira da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 14.811/2016 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.117/2016
DATA DE ABERTURA: 17/01/2017 – ÀS: 09:30 horário de Brasília.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE BATERIAS GRANDES 

AUTOCLAVÁVEIS PARA PERFURADORES ORTOPÉDICO.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira, Srª. Juliana 

Pereira de Lima torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade 
Pregão do tipo Eletrônico, sob o critério do menor preço global por lote. O Edital ficará à disposição 
dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o 
número da licitação 657941, e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Consultas 
com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min as 14h00h, no Fone: 
83. 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de Recursos: ORDINÁRIOS e SUS. 
Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto Municipal 
nº 4.985/2003 e 5.716/2006, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

                                                João Pessoa, 20 de dezembro de 2016. 
Juliana Pereira de Lima

 Pregoeira da CSL

CENTRO DE APOIO À CRIANÇA E AO ADOLESCENTE
AVISO DE LICITAÇÃO

CONVITE 09,10,11,12,13,14,15,16,17,18,19,20,21/2016
O CENTRO DE APOIO À CRIANÇA E AO ADOLESCENTE - CENDAC torna público que fará 

licitação, na modalidade Convite no dia 29 de dezembro de 2016, a partir das 8:00 horas no Auditório 
de sua sede, para os Convites nº 09,10,11,12,13,14,15,16,17,18,19,20,21/2016, dotipo “MENOR 
PREÇO GLOBAL”, que tem como objeto a contratação de empresa para aquisição dos kits de 
material de consumo para os cursos de: ARTESANATO EM PINTURA EM TECIDO – VALOR: R$ 
12.000,00 (doze mil reais) – CONVITE 09; ARTESANATO EM TRABALHO COM FELTRO – VALOR: 
R$ 9.000,00 (nove mil reais) – CONVITE 10; ARTESANATO EM BOLSAS EM TECIDO – VALOR: R$ 
12.000,00 (doze mil reais) – CONVITE 11; ARTESANATO EM BONECAS – VALOR: R$ 12.000,00 
(doze mil reais) – CONVITE 12; CORTE E COSTURA – VALOR: R$ 60.000,00 (sessenta mil reais) 
– CONVITE 13; BOLOS, DOCES E SALGADOS- VALOR: R$ 20.000,00 (vinte mil reais) – CONVITE 
14;AUXILIAR ADMINISTRATIVO – VALOR: R$ 9.000,00 (nove mil reais) – CONVITE 15; MANICURE 
E PEDICURE – VALOR: R$ 20.000,00 (vinte mil reais) – CONVITE 16; CABELEIREIRO – VALOR: 
R$ 13.500,00 (treze mil e quinhentos reais) – CONVITE 17; APLICADOR DE REVESTIMENTO 
EM CERÊMICA – VALOR: R$ 30.000,00 (trinta mil reais) – CONVITE 18; CUIDADOR DE IDOSO 
–VALOR R$ 18.000,00 (dezoito mil reais) – CONVITE 19; CONSERTO E MANUTENÇÃO DE AR 
CONDICIONADO – VALOR: R$ 24.000,00 (vinte e quatro mil reais) – CONVITE 20; FORNECI-
MENTO DE LANCHE PARA OS CURSOS – VALOR: R$ 85.050,00 (oitenta e cinco mil e cinquenta 
reais) – CONVITE 21 e MATERIAL DE DIVULGAÇÃO PARA OS CURSOS – VALOR: R$ 75.300,00 
(setenta e cinco mil e trezentos reais) – CONVITE 22. Recursos: previstos no orçamento vigente, 
REFERENTE AO CONVÊNIO 071/2016 FUNCEP/SEDH/CENDAC. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 8.666/93. Os interessados poderão se cadastrar e obter o Edital somente de forma presencial 
na sede do CENDAC, localizado na Avenida Joao Machado, 1094, Centro – João Pessoa – PB. 
Demais informações poderão ser obtidas pelo telefone: (083) 3218-5092.

João Pessoa, 19 de dezembro de 2016.
VALQUIRIA ALENCAR DE SOUSA

PRESIDENTE/CENDAC

ADITIVO CONTRATUAL
CONTRATO Nº 097/2015

EXTRATO DE 1° ADITIVO CONTRATUAL DE PRAZO
OBJETO: Aditivo de Prazo fica prorrogado por mais doze meses ao contrato original 097/2015nos 

termos do art. 57, II, da Lei nº 8.666/93.
PARTES: Prefeitura Municipal de Sapé - PB, inscrita no CNPJ sob o nº 08.917.080/0001-56 

(CONTRATANTE) e MONTEIRO E MONTEIRO ADVOGADOS ASSOCIADOS, inscrito no CNPJ 
sob o n° 35.542.612/0001-90.

DISPOSIÇÕES FINAIS: Todas as demais cláusulas contratuais permaneceram as mesmas. 
Publique-se e Cumpra-se.

Sapé, 10 de Novembro de 2016.
FLÁVIO ROBERTO MALHEIROS FELICIANO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: Contrato prestação de serviços, de acordo com o processo de Inexigibilidade 
nº 00006/2016, na forma do inciso III do Art. 25 da Lei 8.666/93e  alterações.

CONTRATANTE:Prefeitura Municipal de Aguiar – PB.
CONTRATADA: FAZMIDIA PUBLICIDADE E EVENTOS EIRELI EPP.
OBJETO: Contratação de banda para as festividades com a emancipação do município, sendo 

a BANDA CALCINHA PRETA.
VALOR R$:43.000,00  (quarenta e três mil reais).
PRAZO: 31.12.2016.

Aguiar-  PB, 20 de Dezembro  de 2016
Manoel Batista Guedes Filho-  Prefeito 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Empresa Especializada em Locação de Serviços de sistema de sono-

rização, Iluminação, Palco, Gerador, Banheiros Químicos, para apresentação de shows musicais 
na tradicional festa do dia 21 de dezembro de 2016.

FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00040/2016.
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Manaíra: 06.000 - Secretaria de Educação e 

Cultura - Promoção de Festas Tradicionais, Regionais e Folclóricas. - 3390.39 - Outros serviços 
de terceiros - Pessoa Jurídica.

VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2016
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Manaíra e: I PEREIRA DA SILVA PRODU-

COES - ME - IPS PRODUCOES E SERVICOS - R$ 20.000,00.
Manaíra - PB, 20 de Dezembro de 2016.

JOSÉ SIMÃO DE SOUSA
Prefeito

I PEREIRA DA SILVA PRODUCOES - ME - IPS PRODUCOES E SERVICOS
CICERO ROBERTO CAMPOS DA FONSECA

CPF: 639.122.604-00

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA 

EXTRATO DE CONTRATO
TERCEIRO TERMO ADITIVO

Instrumento: 3º Aditivo ao Contrato nº. 273/2013;
Objeto: Contratação de empresa especializada em serviços de Esgotamento Sanitário e Deso-

bstrução de Caixas de Esgoto, Caixas de Gordura, Ralos, Pias e Vasos Sanitários.
Partes: Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa e a empresa ADNA 

MÉRCIA MEDEIROS COSTA - ME;
PROCESSO LICITATÓRIO Nº. 2013/031214; PREGÃO PRESENCIAL Nº. 016/2013;
Signatários: Srª Edilma Ferreira da Costa, pela Secretaria de Educação e Cultura, e a Srª. Adna 

Mércia Medeiros Costa, pela empresa ADNA MÉRCIA MEDEIROS COSTA - ME;
Vigência por 12 (doze) meses, iniciando-se a partir de 21 de dezembro de 2016.

João Pessoa, 16 de dezembro de 2016.
Edilma Ferreira da Costa

Secretária de Educação e Cultura/SEDEC 

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 00044/2016, em 25.05.2016.
PARTES: Prefeitura Municipal de Aguiar e a empresa DEL ENGENHARIA EIRELI ME.
OBJETO CONTRATUAL: Continuação de serviços remanescentes com a construção de unidades 

habitacionais, em conformidade com o Convênio nº 0334/2012. 
OBJETO DO ADITIVO: Alteração de Valor
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Aguiar-PB, 02 de Dezembro de 2016
Manoel Batista Guedes Filho -  Prefeito                          

E D I T A L
CONTRIBUIÇÃO SINDICAL RURAL

PESSOA JURÍDICA
EXERCÍCIO DE 2017

A Confederação da Agricultura e Pecuária do Brasil – CNA, em conjunto com as Federações 
Estaduais de Agricultura e os Sindicatos Rurais e/ou de Produtores Rurais com base no Decreto-lei 
nº 1.166, de 15 de abril de 1.971, que dispõe sobre a arrecadação da Contribuição Sindical Rural - 
CSR, em atendimento ao princípio da publicidade e ao espírito do que contém o art. 605 da CLT, vêm 
NOTIFICAR e CONVOCAR os produtores rurais pessoas jurídicas, que possuem imóvel rural, com 
ou sem empregados e/ou empreendem, a qualquer título, atividade econômica rural, enquadrados 
como “Empresários” ou “Empregadores Rurais”, nos termos do artigo 1º, inciso II, alíneas “a”, “b” e 
“c” do citado Decreto-lei, para realizarem o pagamento das Guias de Recolhimento da Contribuição 
Sindical Rural, referente do exercício de 2017, devida por força do Decreto-lei 1.166/71 e os artigos 
578 e seguintes da CLT. O recolhimento da CSR deverá ocorrer, impreterivelmente, até o dia 31 
de janeiro de 2017, em qualquer estabelecimento integrante do sistema nacional de compensação 
bancária. A falta de recolhimento da Contribuição Sindical Rural – CSR, até a data de vencimento 
(31 de janeiro de 2017), constituirá o produtor rural em mora e o sujeitará ao pagamento de juros, 
multa e atualização monetária previstos no artigo 600 da CLT. As guias foram emitidas com base 
nas informações prestadas pelos contribuintes nas Declarações do Imposto Sobre a Propriedade 
Territorial Rural - ITR, repassadas à CNA pela Secretaria da Receita Federal do Brasil - SRFB, 
remetidas, por via postal, para os endereços indicados nas respectivas Declarações, com amparo 
no que estabelece o artigo 17 da Lei nº 9.393, de 19 de dezembro de 1996, e o 8º Termo Aditivo do 
Convênio celebrado entre a CNA e a SRFB. Em caso de perda, de extravio ou de não recebimento 
das Guias de Recolhimento pela via postal, os contribuintes deverão solicitar a emissão da segunda 
via diretamente à Federação da Agricultura e Pecuária da Paraíba, localizada na Rua Engenheiro 
Leonardo Arcoverde, 320, Jaguaribe, João Pessoa – PB, ou onde têm domicílio, até 5 (cinco) dias 
úteis antes da data do vencimento, podendo optar, ainda, pela retirada, diretamente, pela internet, 
no site da CNA: www.canaldoprodutor.com.br. Eventuais impugnações administrativas contra o 
lançamento e cobrança da Contribuição Sindical Rural deverá ser encaminhada, por escrito, no 
prazo de 30 (trinta) dias, contados do recebimento da guia, para sede da CNA, situada no SGAN 
Quadra 601, Módulo K, Edifício CNA, Brasília - Distrito Federal, Cep: 70.830-903 ou da Federação 
da Agricultura do seu Estado, podendo ainda, ser enviada via internet no site da CNA ou pelo e-mail: 
cna@cna.org.br. O sistema sindical rural é composto pela Confederação da Agricultura e Pecuária 
do Brasil–CNA, pelas Federações Estaduais de Agricultura e/ou Pecuária e pelos Sindicatos Rurais 
e/ou de Produtores Rurais. 

João Pessoa, 20 de dezembro de 2016.
João Martins da Silva Júnior
Presidente da Confederação

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 81 - Centro

Cajazeiras - PB
Fone/Fax – (83) 3531-2015

EDITAL

Responsável: Guilherme Silva Andriola
CPF: 112.432.974-92
Título/Valor – DM – R$ 185,76
Protestante: Municipio de Cajazeiras
Apresentante: Caixa Economica
Protocolo: 110939
Responsável: Gerisiane Candido de Assis
CPF: 705.851.574-30 
Título/Valor – DM – R$ 185,76
Protestante: Municipio de Cajazeiras
Apresentante: Caixa Economica
Protocolo: 110941
Responsável: Maria Bethania de Jesus
CPF: 289.022.228-56
Título/Valor – CDA – R$ 1.738,37
Protestante: Fazenda Nacional-DIV-ATIVA-
-IRPF
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 110820
Responsável: Francisco Wellington Pereira 
Batista
CPF: 091.091.494-06 
Título/Valor – CDA – R$ 1.278,12
Protestante: Fazenda Nacional-DIV-ATIVA-
-IRPF
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 110833
Responsável: Aparecida Batista Rolim
CPF: 34.577.824-31
Título/Valor – CDA – R$ 2.972,66
Protestante: Fazenda Nacional-DIV-ATIVA-
-IRPF
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 110859
Responsável: Maria Auxiliadora Freitas de 
Sousa
CPF: 059.376.594-06
Título/Valor – NP – R$ 30.347,94
Protestante: Banco Bradesco Financiamen-
tos S/A
Apresentante: Banco Bradesco Financia-
mentos S/A
Protocolo: 110789
Responsável: Heverton Aurino N. P. de Souza 
CPF: 046.939.634-29
Título/Valor – CDA – R$ 16.876,34
Protestante: Fazenda Nacional-DIV-ATIVA-
-IRPF
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo:110794
Responsável: Claudenir Lopes da Silva Barbosa
CPF: 431.241.273-15
Título/Valor – CDA – R$ 2.844,88

Protestante: Fazenda Nacional-DIV-ATIVA-
-IRPF
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 110814
Responsável: Wellington Pereira da Silva
CPF: 024.778.534-22
Título/Valor – DM – R$ 185,76
Protestante: Municipio de Cajazeiras
Apresentante: Caixa Economica
Protocolo: 110929
Responsável: Miguel Flor de Oliveira Junior ME
CNPJ: 07.599.031/0001-50
Título/Valor – CDA – R$ 314,96
Protestante: IBAMA – Instituto Brasileiro do 
Meio Ambi
Apresentante: Procuradoria Geral Federal
Protocolo: 110695
Responsável: Eduardo de Oliveira Alves
CPF: 055.520.164-32 
Título/Valor – CDA – R$ 5.569,98
Protestante: Fazenda Nacional-DIV-ATIVA-
-IRPF
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 110852
Responsável: Maria Antonia Barbosa
CPF: 280.561.833-53
Título/Valor – DM – R$ 102,43
Protestante: Municipio de Cajazeiras
Apresentante: Caixa Economica
Protocolo: 110934
Responsável: Diogo Pinheiro Leite
CPF: 053.926.024-01 
Título/Valor – CDA – R$ 1.870,69
Protestante: Fazenda Nacional-DIV-ATIVA-
-IRPF
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 110867
Responsável: Heverton Aurino N. P. de Souza 
CPF: 046.939.634-29
Título/Valor – CDA – R$ 2.753,98
Protestante: Fazenda Nacional-DIV-ATIVA-
-IRPF
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo:110793
Responsável: Ivandeberg Gomes de Lira
CPF: 043.355.694-32
Título/Valor – DM – R$ 102,43
Protestante: Municipio de Cajazeiras
Apresentante: Caixa Economica
Protocolo: 110938
         Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, 
de 10.09.1997, intimo as pessoas físicas e/ou 
jurídicas citadas a virem pagar ou darem razões 
que tem, neste Cartório de Protesto, à Rua 
acima citada, no prazo de 03 (três) dias, sob 
pena de serem os referidos títulos protestados, 
na forma da Lei.

Cajazeiras – PB, 20 de dezembro de 2016.
Maria Dolores Lira de Souza

Oficiala do Protesto

25AUNIÃO
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PREFEITURAMUNICIPALDENATUBA
11ºTERMOADITIVOAOCONTRATONº.038/2014

EMPRESA:R.CHAVESCUNHACONSTRUCOESLTDA–EPP-CNPJnº14.426.194/0001-04
OBJETO:EXECUÇÃODOSSERVIÇOSDEDRENAGEMEMDIVERSASRUASDESTEMUNICÍPIO

,NASESPECIFICAÇÕESCONSTANTESNACARTACONVITENº.001/2014
MOTIVO:ALTERAÇÃODEPRAZO
VIGÊNCIA:13/06/2014A27/02/2017
VALOR:-

3ºTERMOADITIVOAOCONTRATONº.096/2015
EMPRESA:CONSTRUTORATERRABRASILLTDA,CNPJnº09.076.228/0001-30
OBJETO:CONTRATAÇÃODEEMPRESADORAMODEENGENHARIAPARAPAVIMENTAÇÃOEM

PARALELEPÍPEDOSGRANITICOSESINALIZAÇÃOEMLOCALIDADESDAZONARURALDOMUNI-
CÍPIODENATUBA–PB,nasespecificaçõesconstantesnaTomadadePreçosnº.011/2015

MOTIVO:ALTERAÇÃODEPRAZO
VIGÊNCIA:480(Quatrocentoseoitenta)dias
VALOR:R$23.921,96(vinteetrêsmil,novecentosevinteeumreaisenoventaeseiscentavos).

4ºTERMOADITIVOAOCONTRATONº.062/2014
E M P R E S A : VA S C O N C E L O S & M A G A L H A E S E M P R E E N D I M E N T O S LT D A -

-CNPJnº04.393.361/0001-04
OBJETO:CONSTRUÇÃODEUMAQUADRACOBERTACOMVESTIARIO,PADRÃOFNDEANEXA

AESCOLAM.E.F.DOMADAUTODEMIRANDA
MOTIVO:ALTERAÇÃODEPRAZO
VALORTOTAL:-
VIGÊNCIA:19/12/2014ATÉ06/06/2017

3ºTERMOADITIVOAOCONTRATONº.082/2015
EMPRESA:M&CCONSTRUÇÕESEJARDINAGEMLTDA–ME-CNPJnº17.623.821/0001-87
OBJETO:CONTRATAÇÃODEEMPRESADORAMODEENGENHARIAPARAEXECUÇÃODOS

SERVIÇOSDEREVITALIZAÇÃODOCAMPODEFUTEBOLDENATUBA-PB,conformeConvênioSIC
ONVn°786787/2013/MINISTÉRIODOESPORTE-ME/CAIXA,PlanodeTrabalho:1006215-84/2013.

MOTIVO:ALTERAÇÃODEPRAZO
VIGÊNCIA:600(Seiscentos)dias
VALOR:-

PREFEITURAMUNICIPALDEDESTERRO
EXTRATODOPRIMEIROADITIVOAOCONTRATODEPRESTAÇÃODESERVIÇONº049/2016
TomadadePreçosNº003/2016.Contratante:PrefeituradeDesterro/PB.Contratada:GirleudoFeit

osadaSilvaLima-EPP,CNPJNº10.589.150/0001-36.FundamentoLegal:Estetermoaditivoreger-se-
-ápelaLeiFederalnº8.666/93.ConsiderandoacontinuaçãodoContrato,ficaavigênciaprorrogadade31/
10/2016até31/01/2017,paraoperíodode31/01/2017até30/04/2017.Ficamratificadastodasasdemais-
cláusulascontratuaisquenãoforammodificadaspelopresentetermoaditivo.Datadaass.:20/12/2016.
Partesass.:RosangeladeF.Leite(Prefeita)eGirleudoF.daSilvaLima(PelaContratada).

Desterro/PB,20dedezembrode2016.
RosângeladeFátimaLeit

Prefeita

ESTADODAPARAÍBA
PREFEITURAMUNICIPALDEBANANEIRAS

EXTRATODEADITIVOAOCONTRATONº00045/2016
1º.TermoAditivoaoContrato00045/2016,assinadoem04.04.2016–Partes:PREFEITURAM

UNICIPALDEBANANEIRAS/PBeMARIAGERLIANERODRIGUESFONSECACAVALCANTE–
ME,CNPJNº17.032.974/0001-50.Objeto:PRESTAÇÃODESERVIÇOSCONVERSÃODEDADOS,IM
PLANTAÇÃO,TREINAMENTODESERVIDOR,FORNECIMENTODELICENÇAELOCAÇÃODETAB
LET,CESSÃODEUSOSISTEMAGESTÃOSAÚDEPÚBLICAWEB,INTEGRADOPARAREMESSAD
ADOSAODATASUS(SIABEBPA)/E-SUSABDODAB(DEPARTAMENTODEATENÇÃOBÁSICADOM
INISTÉRIODASAÚDE),SEMLIMITAÇÃODEUSUÁRIOS,ANO2016.OvalorTOTALdopresenteTER-
MOADITIVOCONTRATUALtemcomoprazo09meses,contadosapartirde01.01.2017até30.09.2017,
seráR$17.400,00x1paraoitem01doobjetolicitado,acrescidodeR$15.350,00x9=R$138.150,00,para
oitem03doobjetolicitado,totalizandoovaloremR$155.550,00,MODIFICANDODESSEMODOOCONT
RATOORIGINALPARAR$323.500,00–TREZENTOSEVINTEETRÊSMILEQUINHENTOSREAIS,que
serãopagosconformeaseguintedotaçãoorçamentária:ORÇAMENTODE2016-RECURSOSPRÓPRIO
SDOMUNICÍPIODEBANANEIRAS/FEDERAIS-RECURSOSORDINÁRIOS;RECEITASDEIMPOSTO
SEDETRANSFERÊNCIADEIMPOSTOS-SAÚDE;TRANSFERÊNCIADECONVÊNIOSAÚDE;TRANS
FERÊNCIADERECURSOSSUS07.01FUNDOMUNICIPALDESAÚDE;10.301.2002.2022MANUTEN
ÇÃODASECRETARIAMUNICIPALDESAÚDE;10.301.2008.2023MANUTENÇÃODOPROGRAMADE
ATENÇÃOBASICA-PAB/FIXO;10.301.2008.2029MANUTENÇÕESDASAÇÕESESERVIÇOSDOFUN
DOMUNICIPALDESAÚDE;10.301.2008.2030MANUTENÇÃODEPROGRAMASDOFNSFUNDOAFU
NDO;10.302.2008.2034MANUTENÇÃODASATIVIDADESDOSAMU;10.302.2008.2035ATENDIMEN
TOMÉDICOHOSPITALARDEALTACOMPLEXIDADE-FNS;10.302.2008.2076MANUTENÇÃODASA
TIVIDADESDAPOLICLINICA;10.302.2010.2037MANUTEN&Ccedil;ÃODOCENTRODEATENÇÃOP
SICOSOCIAL-CAPS3.3.90.39.01OUTROSSERVIÇOSDETERCEIROS-P.JURIDICA.FundamentoLe
gal:Art57lei8666/93eCláusulaSétimadoContrato.Assinaturasdaprorrogaçãocontratualem:19.12.2016

ESTADODAPARAÍBA
PREFEITURAMUNICIPALDEBANANEIRAS

HOMOLOGAÇÃO-PREGÃOPRESENCIALNº00049/2016
NostermosdorelatóriofinalapresentadopeloPregoeiroOficialeobservadoparecerdaAssessoriaJuríd

ica,referenteaoPregãoPresencialnº00049/2016,queobjetiva:Aquisiçãodeequipamentosematerialper-
manentedestinadosaoHospitalMunicipalDr.ClóvisBezerra,CAPSIeCentrodeSaúdePoliclínicaMunicipa
lSeverinoCordeirodeMeloconformepropostadeemendaparlamentarnº18730.452000/1140-01;HOMO
LOGOocorrespondenteprocedimentolicitatórioemfavorde:CRMCOMERCIALLTDA-R$24.452,27;DE
NTALMEDCOMÉRCIOEREPRESENTAÇÕESLTDA-R$34.397,40;EDILANEDACOSTACARVALHO-
-ME-R$416.308,00;EQUIPACOMOVEISEELETRODOMESTICOSLTDA-ME-R$87.876,00;RDF-
-DISTRIBUIDORADEPRODUTOSPARASAÚDELTDA-R$33.947,61;THOMASJOSEBELTRAODE
ARAUJOALBUQUERQUE-ME-R$23.758,00.

Bananeiras-PB,20deDezembrode2016
DOUGLASLUCENAMOURADEMEDEIROS

Prefeito

EXTRATODECONTRATOS
OBJETO:AquisiçãodeequipamentosematerialpermanentedestinadosaoHospitalMunicipalDr.

ClóvisBezerra,CAPSIeCentrodeSaúdePoliclínicaMunicipalSeverinoCordeirodeMeloconformep
ropostadeemendaparlamentarnº18730.452000/1140-01.FUNDAMENTOLEGAL:PregãoPresen
cialnº00049/2016.DOTAÇÃO:Orçamentode2016-RecursosPrópriosdoMunicípiodeBananeiras/
FederaisRecursosOrdinários-07.01FUNDOMUNICIPALDESAÚDE;10.301.2010.1013CONST
RUÇÃO/AMPLIAÇÃO/EQUIPAGEMDEUNID.BÁSICADESAÚDE-4.4.90.52.01EQUIPAMENT
OSEMATERIALPERMANENTEVIGÊNCIA:atéofinaldoexercíciofinanceirode2016PARTESCO
NTRATANTES:PrefeituraMunicipaldeBananeirase:CTNº00126/2016-20.12.16-CRMCOMER-
CIALLTDA-R$24.452,27CTNº00127/2016-20.12.16-DENTALMEDCOMÉRCIOEREPRESEN-
TAÇÕESLTDA-R$34.397,40CTNº00128/2016-20.12.16-EDILANEDACOSTACARVALHO-ME-
-R$416.308,00CTNº00129/2016-20.12.16-EQUIPACOMOVEISEELETRODOMESTICOSLTDA-ME-
-R$87.876,00CTNº00130/2016-20.12.16-RDF-DISTRIBUIDORADEPRODUTOSPARASAÚDELTDA-
-R$33.947,61CTNº00131/2016-20.12.16-THOMASJOSEBELTRAODEARAUJOALBUQUERQUE-
-ME-R$23.758,00

ESTADODAPARAÍBA
PREFEITURAMUNICIPALDEBANANEIRAS

HOMOLOGAÇÃO-PREGÃOPRESENCIALNº00050/2016
NostermosdorelatóriofinalapresentadopeloPregoeiroOficialeobservadoparecerdaAssessoriaJu

rídica,referenteaoPregãoPresencialnº00050/2016,queobjetiva:AQUISIÇÃOMOTOS,MÍNIMO100-
CC,DESTINADAADISTRIBUIÇÃO,VIASORTEIO,COMOBRINDEAOSCONTRIBUINTESQUEREA
LIZARAMPAGAMENTOANTECIPADODOIPTU,EXERCÍCIO2016,CONFORMEESPECIFICADON
OANEXOIEDITAL.;HOMOLOGOocorrespondenteprocedimentolicitatórioemfavorde:PARENTEMU
NIZFILHO&CIALTDA-R$12.400,00.

Bananeiras-PB,20deDezembrode2016
DOUGLASLUCENAMOURADEMEDEIROS

Prefeito

EXTRATODECONTRATO
OBJETO:AQUISIÇÃOMOTOS,MÍNIMO100CC,DESTINADAADISTRIBUIÇÃO,VIASORTEIO,CO

MOBRINDEAOSCONTRIBUINTESQUEREALIZARAMPAGAMENTOANTECIPADODOIPTU,EXERC
ÍCIO2016,CONFORMEESPECIFICADONOANEXOIEDITAL.FUNDAMENTOLEGAL:PregãoPresenc
ialnº00050/2016.DOTAÇÃO:ORÇAMENTODE2016-RECURSOSPRÓPRIOSDOMUNICÍPIODEBA-
NANEIRASRECURSOSORDINÁRIOS-04.00SECRETARIADASFINANÇAS;04.123.2002.2080AQUI
SIÇÃODE02MOTOSPARADISTRIBUIÇÃOCOMOSCONTRIBUINTESDOIPTU-3.3.90.31PECÚNIA/
PREMIAÇÕES.VIGÊNCIA:atéofinaldoexercíciofinanceirode2016PARTESCONTRATANTES:Pr
efeituraMunicipaldeBananeirase:CTNº00132/2016-20.12.16-PARENTEMUNIZFILHO&CIALTD-
A-R$12.400,00

PREFEITURAMUNICIPALDEAGUIAR
TERMODERATIFICAÇÃODEINEXIBILIDADEDELICITAÇÃO

RATIFICOoParecerdaComissãoPermanentedeLicitaçãodaPrefeituraMunicipaldeAguiar,noproce
ssodeinexigibilidadenº00006/2016,concordandocomainexigibilidadedelicitaçãoedeterminandoacon-
trataçãocomaempresaFAZMIDIAPUBLICIDADEEEVENTOSEIRELIEPP,daBANDACALCINHAPRE
TA,pelovalorglobalde43.000,00(quarentaetrêsmilreais).Edeacordocomoparecerjurídico,fundamenta
ndoopresenteprocessonoartigo25,incisoIIIdaLeinº8.666/93ealteraçõesposteriores.

Aguiar,20dedezembrode2016.
ManoelBatistaGuedesFilho

Prefeito

ESTADODAPARAÍBA
PREFEITURAMUNICIPALDESOLÂNEA

RESULTADOFASEPROPOSTA-TOMADADEPREÇOSNº00007/2016
OBJETO:Contrataçãodeempresadoramodaconstruçãocivildestinadaaexecuçãodosserviçosde

PavimentaçãoemParalelepípedoeDrenagemPluvialdasRuas:JoãoFaustoPintoePedroIIdeAlmeida-
-Solânea/PB.LICITANTEDECLARADOVENCEDORerespectivovalortotaldacontratação:3MCONSTR
UCOESLTDA-EPP-Valor:R$511.892,64.Dosatosdecorrentesdoprocedimentolicitatório,caberãorecur
sosnostermosdoArt.109,daLeiFederalnº.8.666/93esuasalterações.Maioresinformaçõespoderãosero-
btidasjuntoaComissãoPermanentedeLicitação,RuaPernambuco,S/N-Centro-Solânea-PB,nohoráriod
as08:00as12:00horasdosdiasúteis.Telefone:(083)3363-1285.Email:licitacoessolanea@hotmail.com.

Solânea-PB,20deDezembrode2016
TEREZACRISTINAGOMESPINTO

PresidentedaComissão

ESTADODAPARAÍBA
PREFEITURAMUNICIPALDESOLÂNEA

RESULTADOFASEPROPOSTA-TOMADADEPREÇOSNº00008/2016
OBJETO:ContrataçãodeempresadoramodaconstruçãocivildestinadaaexecuçãodosserviçosdePa

vimentaçãoemParalelepípedoeDrenagemPluvialdasRuas:JoãoMarcelinoPereiraeArlindoAlcidesDan-
tas-Solânea/PB.LICITANTEDECLARADOVENCEDORerespectivovalortotaldacontratação:3MCONS
TRUCOESLTDA-EPP-Valor:R$234.151,96.Dosatosdecorrentesdoprocedimentolicitatório,caberãorec
ursosnostermosdoArt.109,daLeiFederalnº.8.666/93esuasalterações.Maioresinformaçõespoderãose-
robtidasjuntoaComissãoPermanentedeLicitação,RuaPernambuco,S/N-Centro-Solânea-PB,nohorário
das08:00as12:00horasdosdiasúteis.Telefone:(083)3363-1285.Email:licitacoessolanea@hotmail.com.

Solânea-PB,20deDezembrode2016
TEREZACRISTINAGOMESPINTO

PresidentedaComissão

PREFEITURAMUNICIPALDEALAGOINHA/PB
EXTRATODECONTRATO

REFERENTETERMODEADESÃO03.2016.OBJETO:ADESÃOaATADEREGISTRODEPREÇO
S009/2016,oriundadoPregãoPresencial011/2016-SRP–ProcessoAdministrativo1708001/16,proce
ssadanostermosdaLeiFederalnº10.520/2002,esubsidiariamentepelaLeiFederalnº8.666/93,gerenc
iadapelaPREFEITURAMUNICIPALDEJOÃOCÂMARA/RN.AMPAROLEGAL:Artigo22,DecretoFed
eralnº7.892,de23deJaneirode2013(alteradopeloDecreto8.250,de23.05.2014).PARTESCONTRA-
TANTES:PREFEITURAMUNICIPALDEALAGOINHAeNACIONALVEÍCULOSESERVIÇOSLTDA–
CNPJ:04.770.238/0001-57.SIGNATÁRIOS:ALCIONEMARACAJÁDEMORAISBELTRÃO-Prefeita-
eCARLOSANDRÉCOSMEFRANÇA–Procurador.DATARATIFICAÇÃO/ADJUDICAÇÃO:12.12.2016.
TERMODECONTRATONº:215/2016,de13.12.2016.VIGÊNCIADOCONTRATO:31.12.2016.
VALOR:R$38.850,00–TrintaeOitoMilOitocentoseCinquentaReais–RecursofinanceiroIGD.PUBLIQUE-
-SEPARASUAEFICÁCIA.

Alagoinha,13dedezembrode2016.
ALCIONEMARACAJÁDEMORAISBELTRÃ

Prefeita

Responsavel.:MARIADONASCIMENTOSOUSA
CPF/CNPJ:024004773/0001-04
Titulo:DUPVENMERINDR$575,19
Apresentante:BCOBRADESCOS.A.607469480001.12
JOAOPESSOAPB
Protocolo:2016-066710
Responsavel.:MAUROFREIREDORAMO
CPF/CNPJ:296552344-87
Titulo:DUPVENMERINDR$814,00
Apresentante:BCOBRASILS.A-00.000.000/4298-64
JOAOPESSOAPB
Protocolo:2016-066646
Responsavel.:PAULOOLINTODOSSANTOS
CPF/CNPJ:131915514-68
Titulo:CERTDIVIATIVAR$664,15
Apresentante:CONSREGDECONTAB009249137000L59
JOAOPESSOAPB
Protocolo:2016-061992
Responsavel.:PEDROCEZARLEONARDODEOLIV
EIRA-ME
CPF/CNPJ:020610338/0001-72
Titulo:DUPVENMERINDR$540,00
Apresentante:BCOBRASILS.A-00.000.000/4298-64
JOAOPESSOAPB
Protocolo:2016-066642
Responsavel.:RAFAELACOSTAGOMESALENCAR
CPF/CNPJ:067466874-06
Titulo:CERTDIVIATIVAR$664,15
Apresentante:CONSREGDECONTAB009249137000L59
JOAOPESSOAPB
Protocolo:2016-061988
Responsavel.:RAIMUNDODESOUZAFERRAZ
CPF/CNPJ:141326724-68
Titulo:CERTDIVIATIVAR$664,15
Apresentante:CONSREGDECONTAB009249137000L59
JOAOPESSOAPB
Protocolo:2016-062095
Responsavel.:RANIERER.S.JUNIOR
CPF/CNPJ:067031204-55
Titulo:DUPPRESSERINR$105,00
Apresentante:BANCOITAUS.A-60701190/0001-04
JOAOPESSOAPB
Protocolo:2016-066598
Responsavel.:RAQUELDOSSANTOSSOUZAPEREIRA
CPF/CNPJ:015576086/0001-72
Titulo:DUPVENMERINDR$533,55
Apresentante:BCOBRASILS.A-00.000.000/4298-64
JOAOPESSOAPB
Protocolo:2016-066640
Responsavel.:RAYANEDEOLIVEIRAALBUQUERQUE
CPF/CNPJ:160684347-88
Titulo:CERTDIVIATIVAR$596,60
Apresentante:CONSREGDECONTAB009249137000L59
JOAOPESSOAPB
Protocolo:2016-062013
Responsavel.:REGILANIADASILVAPEREIRA
CPF/CNPJ:026151764-39
Titulo:CERTDIVIATIVAR$569,27
Apresentante:CONSREGDECONTAB009249137000L59
JOAOPESSOAPB
Protocolo:2016-061816
Responsavel.:RICARDODEALMEIDAFERNANDES
CPF/CNPJ:022103884-14
Titulo:CERTDIVIATIVAR$664,15
Apresentante:CONSREGDECONTAB009249137000L59
JOAOPESSOAPB
Protocolo:2016-061968
Responsavel.:RODRIGOFARIASPAIVADELUCENA
CPF/CNPJ:991401014-87
Titulo:CERTDIVIATIVAR$664,15
Apresentante:CONSREGDECONTAB009249137000L59
JOAOPESSOAPB
Protocolo:2016-061834
Responsavel.:RODRIGOOTÁVIODEHOLANDAMA
RTINSB
CPF/CNPJ:032904324-24
Titulo:CERTDIVIATIVAR$664,15
Apresentante:CONSREGDECONTAB009249137000L59
JOAOPESSOAPB
Protocolo:2016-061864
Responsavel.:ROOSIVETTMEDEIROSDELIMA
CPF/CNPJ:154130714-34
Titulo:CERTDIVIATIVAR$664,15
Apresentante:CONSREGDECONTAB009249137000L59
JOAOPESSOAPB
Protocolo:2016-061913
Responsavel.:ROSAMARIADIASTOLEDODELIMA
CPF/CNPJ:203486734-34
Titulo:CERTDIVIATIVAR$664,15
Apresentante:CONSREGDECONTAB009249137000L59
JOAOPESSOAPB
Protocolo:2016-061895
Responsavel.:SOLUCOESORIGINAISEMDESENVOL
CPF/CNPJ:011777805/0001-62
Titulo:DUPVENMERINDR$56,00
Apresentante:BANCOITAUS.A-60701190/0001-04
JOAOPESSOAPB
Protocolo:2016-066538
Responsavel.:TATIANABEZERRANUNES
CPF/CNPJ:008198173/0002-59
Titulo:DUPVENMERINDR$1.536,38
Apresentante:BANCOITAUS.A-60701190/0001-04
JOAOPESSOAPB
Protocolo:2016-066578
Responsavel.:VALDETECARDOSONEVES
CPF/CNPJ:023499224-72
Titulo:DUPVENMERINDR$350,40
Apresentante:BCOBRASILS.A-00.000.000/4298-64
JOAOPESSOAPB
Protocolo:2016-066308
Responsavel.:VIGA-FORTCOM.VAREJ.DEMAT.DECO
CPF/CNPJ:009623499/0001-68
Titulo:DUPVENMERINDR$90,00
Apresentante:BCOBRADESCOS.A.607469480001.12
JOAOPESSOAPB
Protocolo:2016-066699
Em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492, de10 de 
Setembro de 1997, ficam intimadas as Pessoas Fisicas 
e Juridicas acima citadas a virem pagar os titulos supra, 
no prazo de tres dias uteis, oudarem, porescrito, as 
razoes porque nao o fazem, dirigindo-se, para tanto, ao 
2o Tabelionato de Protesto, a Praca 1817, 40-Centro-
-JoaoPessoaPB, sob pena de serem os referidos titulos 
PROTESTADOS, na forma da LEI.

JoaoPessoa,21/12/2016
Bela.MARIAANGELASOUTOCANTALICE

-Titular-

Souto
Serviçonotarialeregistral

2ºOFÍCIODEPROTESTO-5ºOFÍCIODENOTAS
BELA.MARIAÂNGELASOUTOCANTALICE

Praca1817,40-Centro-J.Pessoa-Fone:3241.3040
EDITAL

Responsavel.:ALLEFSOARESDASILVAEIRELI
CPF/CNPJ:021487151/0002-77
Titulo:DUPVENMERINDR$720,00
Apresentante:BANCOITAUS.A-60701190/0001-04
JOAOPESSOAPB
Protocolo:2016-066540
Responsavel.:ARLINDORODRIGUESDEANDRADE
CPF/CNPJ:144133704-06
Titulo:DUPVENMERINDR$45,00
Apresentante:CEF-AGTRINC.00360.305.0001.04
JOAOPESSOAPB
Protocolo:2016-066618
Responsavel.:ATELIERDOSORRISO
CPF/CNPJ:013358631/0001-29
Titulo:CERTDIVIATIVAR$1.632,16
Apresentante:PROCURADORIAGERALFEDERAL
BRASILIADF
Protocolo:2016-066006
Responsavel.:BESSAGRILLBARERESTUARANTELTDA
CPF/CNPJ:002931017/0001-98
Titulo:DUPVENMERINDR$3.641,08
Apresentante:CEF-AGTRINC.00360.305.0001.04
JOAOPESSOAPB
Protocolo:2016-066638
Responsavel.:CAMILABRAZCAMILO
CPF/CNPJ:034537484-33
Titulo:CERTDIVIATIVAR$664,15
Apresentante:CONSREGDECONTAB009249137000L59
JOAOPESSOAPB
Protocolo:2016-061818
Responsavel.:DAMIANADUARTEPEREIRADESO
UZA028
CPF/CNPJ:023909053/0001-25
Titulo:DUPVENMERINDR$165,25
Apresentante:BCOBRADESCOS.A.607469480001.12
JOAOPESSOAPB
Protocolo:2016-065639
Responsavel.:DAMIANADUARTEPEREIRADESO
UZA028
CPF/CNPJ:023909053/0001-25
Titulo:DUPVENMERINDR$247,54
Apresentante:BCOBRADESCOS.A.607469480001.12
JOAOPESSOAPB
Protocolo:2016-065637
Responsavel.:DAMIANADUARTEPEREIRADESO
UZA028
CPF/CNPJ:023909053/0001-25
Titulo:DUPVENMERINDR$155,08
Apresentante:BCOBRADESCOS.A.607469480001.12
JOAOPESSOAPB
Protocolo:2016-066185
Responsavel.:DISTRIBUIDORAATRAENTELTDA
CPF/CNPJ:013061173/0001-61
Titulo:DUPVENMERINDR$7.533,85
Apresentante:BCOBRASILS.A-00.000.000/4298-64
JOAOPESSOAPB
Protocolo:2016-066655
Responsavel.:DISTRIBUIDORAATRAENTELTDA.
CPF/CNPJ:013061173/0001-61
Titulo:DUPVENMERINDR$5.058,98
Apresentante:BANCOITAUS.A-60701190/0001-04
JOAOPESSOAPB
Protocolo:2016-066762
Responsavel.:ELIZANGELAMONTEIROLUCENA
CPF/CNPJ:000158364-60
Titulo:DUPVENMERINDR$210,00
Apresentante:BCOBRADESCOS.A.607469480001.12
JOAOPESSOAPB
Protocolo:2016-066479
Responsavel.:FOCOCONSULTORIALTDA-ME
CPF/CNPJ:010414278/0001-69
Titulo:DUPVENMERINDR$2.287,00
Apresentante:BCOBRASILS.A-00.000.000/4298-64
JOAOPESSOAPB
Protocolo:2016-060016
Responsavel.:GLAUCUSRAPHAELALMEIDADEO
LIVEIRA
CPF/CNPJ:056683934-29
Titulo:DUPVENMERINDR$316,32
Apresentante:BCOBRADESCOS.A.607469480001.12
JOAOPESSOAPB
Protocolo:2016-066461
Responsavel.:JOAOFEITOZANETO
CPF/CNPJ:011304554-91
Titulo:DUPVENMERINDR$50,00
Apresentante:CEF-AGTRINC.00360.305.0001.04
JOAOPESSOAPB
Protocolo:2016-065507
Responsavel.:JULIOCESARCORREIADEARAUJO
CPF/CNPJ:009187314-29
Titulo:DUPVENMERINDR$1.143,36
Apresentante:BCOBRASILS.A-00.000.000/4298-64
JOAOPESSOAPB
Protocolo:2016-065813
Responsavel.:LAGUNAPRAIAHOTELLTDA
CPF/CNPJ:012447479/0001-98
Titulo:DUPVENMERINDR$993,32
Apresentante:CEF-AGTRINC.00360.305.0001.04
JOAOPESSOAPB
Protocolo:2016-066052
Responsavel.:LEANDROFERREIRADESOUZA
CPF/CNPJ:071970954-76
Titulo:DUPVENMERINDR$1.007,49
Apresentante:BCOSANTANDERS.A-90400888/000142
JOAOPESSOAPB
Protocolo:2016-066161
Responsavel.:LEANDROFERREIRADESOUZA
CPF/CNPJ:071970954-76
Titulo:DUPVENMERINDR$506,74
Apresentante:BCOSANTANDERS.A-90400888/000142
JOAOPESSOAPB
Protocolo:2016-066162
Responsavel.:LUIZGONZAGADEQUEIROZ
CPF/CNPJ:022001038/0001-11
Titulo:DUPPRESSERINR$380,00
Apresentante:CEF-AGTRINC.00360.305.0001.04
JOAOPESSOAPB
Protocolo:2016-066050

SECRETARIADEESTADODAADMINISTRAÇÃO
DIRETORIAEXECUTIVADACENTRALDECOMPRAS

GERÊNCIAEXECUTIVADELICITAÇÃO

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N321/2016
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 04/01/2017 às 09h para:

Contratação de serviços de higienização, conservação e limpeza, bem como recepcionistas, desti-
nado a Secretaria de Estado do Desenvolvimento Humano - SEDH/SINE, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº - 16-01160-0
João Pessoa, 20 de dezembro de 2016

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIADEESTADODAADMINISTRAÇÃO
DIRETORIAEXECUTIVADACENTRALDECOMPRAS

GERÊNCIAEXECUTIVADELICITAÇÃO

COMUNICADO DE REABERTURA
Pregão nº275/2016
Processo 19.000.006519.2016
Comunico a quem interessar, que o procedimento licitatório, Pregão Presencial nº275/2016, cujo 

objeto é (Registro de preços para serviços de conservação, higienização e limpeza com fornecimento 
de material), destinado a Controladoria Geral do Estado da Paraíba, terá sua REABERTURA para 
o dia 23/12/2016 às 09h. 

REG CGE: 16-01036-5
João Pessoa, 20 de dezembro de 2016

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

PREFEITURAMUNICIPALDEALAGOINHA/PB
EXTRATODECONTRATO

REFERENTETERMODEADESÃO04.2016.
OBJETO:ADESÃOaATADEREGISTRODEPREÇOS021/2016,oriundadoPregãoPresencial021/2

016-SRP–ProcessoAdministrativo2.988/2016,processadanostermosdaLeiFederalnº10.520/2002,es
ubsidiariamentepelaLeiFederalnº8.666/93,gerenciadapelaPREFEITURAMUNICIPALDESÃOJOSÉ-
DEMIPIBU/RN.AMPAROLEGAL:Artigo22,DecretoFederalnº7.892,de23deJaneirode2013(alteradop
eloDecreto8.250,de23.05.2014).PARTESCONTRATANTES:PREFEITURAMUNICIPALDEALAGOI
NHAeNACIONALVEÍCULOSESERVIÇOSLTDA–CNPJ:04.770.238/0001-57.SIGNATÁRIOS:ALCIO
NEMARACAJÁDEMORAISBELTRÃO–PrefeitaeCARLOSANDRÉCOSMEFRANÇA–Procurador.DA-
TARATIFICAÇÃO/ADJUDICAÇÃO:19.12.2016.TERMODECONTRATONº:216/2016,de20.12.2016.
VIGÊNCIADOCONTRATO:31.12.2016.VALOR:R$38.800,00–TrintaeOitoMileOitocentosReais–Re-
cursofinanceiroIGD.PUBLIQUE-SEPARASUAEFICÁCIA.

Alagoinha,20dedezembrode2016.
ALCIONEMARACAJÁDEMORAISBELTRÃO

Prefeita

AVISO DE ADIAMENTO
PROCESSO Nº 14.06.16.505 – PREGÃO PRESENCIAL Nº 028/2016
REGISTRO CGE Nº 16-01125-5
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA LOCAÇÃO E INSTALAÇÃO DE SISTEMA 

DE COMUNICAÇÃO DE VOZ (CENTRAL TELEFÔNICA), COM TECNOLOGIA DE TELEFONIA 
IP E TDM, PARA ATENDER O PROJETO ALÔ MÃE DA SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE.

O Governo do Estado da Paraíba, através da Secretaria de Saúde, por sua Pregoeira Oficial, 
Sra. Karla Michele Vitorino Maia, nomeada pela Portaria nº 215/2016 da Excelentíssima Senhora 
Secretária de Saúde, torna público, para conhecimento dos interessados, que o certame acima 
referenciado está adiado para data a ser designada posteriormente, considerando que não houve 
resposta em tempo hábil ao pedido de esclarecimentos interposto ao consignado no Termo de 
Referência. Consultas com a Pregoeira e a sua Equipe de Apoio no HORÁRIO de 08h às 12h e de 
13:30h às 16:30h, no Telefone/Fax: 83. 3218-7478 ou pelo e-mail: licitação.saudepb@yahoo.com.br.   

João Pessoa, 20 de dezembro de 2016.
Karla Michele Vitorino Maia

Pregoeira Oficial da CPL/SES/PB
Matrícula nº 170.333-1

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
EXTRATO DE TERMO ADITIVO

TOMADA DE PREÇOS Nº 006/2015
2º ADITIVO AO CONTRATO Nº 089/2016 – Partes Contratantes: Prefeitura Municipal de Bayeux 

e EDCOL ED Construções Ltda - EPP. Objeto: Contratação de empresa especializada em constru-
ção civil para construção de uma Creche Proinfância tipo 2 Convencional no município de Bayeux. 
Aditivo: Prorrogação por mais 10 meses, perfazendo o prazo total de 20 meses, passando a vigorar 
até 10/11/2017. Fundamentação: Lei nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Cláusula Sétima 
do Contrato do Tomada de Preços nº 006/2015. Assinatura: 19/12/2016.

Bayeux/PB, 19 de dezembro de 2016
Dr. Expedito Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
EXTRATO DE TERMO ADITIVO

TOMADA DE PREÇO Nº 005/2015
5º ADITIVO AO CONTRATO Nº 237/2015 – Partes Contratantes: Prefeitura Municipal de Bayeux 

e Construtora JM&C EIRELI - ME. Objeto: Contratação de empresa especializada em construção 
civil para construção de cobertura de quadra da EMEF Dom Helder Câmara. Aditivo: Prorrogação 
por mais 75 dias, perfazendo o prazo total de 375 dias, passando a vigorar até 22/02/2017. Funda-
mentação: Lei nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Cláusula Sétima do Contrato do Tomada 
de Preço nº 005/2015. Assinatura: 09/12/2016.

Bayeux/PB, 09 de dezembro de 2016
Dr. Expedito Pereira

Prefeito

ELIZEU FREIRE MARIZ FILHO – CNPJ/CPF Nº 09.146.085/0001-95  Torna publico que  a SU-
DEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a da Licença de Operação  
Nº 246/2016, em João Pessoa 03 de FEVEREIRO de 2016, prazo de 730 dias para atividades de:  
Trata se de um comércio varejista de Madeira e artefatos. Na(o) RUA VIRGILIO SILVA S/N – CAMPO 
NOVO. Município: PIANCÓ/PB – PROCESSO Nº  2014-001842/TEC/LO-7289
 
ESCOLA DE ENFERMAGEM NOVA ESPERANÇA-CNPJ/CPF N° 02.949.141/0001-80 Torna público 
que a SUDEMA – Superintendência do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Instalação n° 4131/2016 
em João Pessoa,15 de dezembro de 2016- Prazo: 1110 dias. Para a atividade de: Construção de 
Galpões para fins Comerciais e de Serviços com Solução Individual de Esgotamento Sanitário 
Na(o) – RUA. GETULIO VARGAS, S/N – RIO DO MEIO – BAYEUX Município: - UF: PB. Processo: 
2016-006937/TEC/LI-5062

KLAUS FERRREIRA LIMA – CNPJ Nº 09.208.783/0001-78 – Torna público que a SUDEMA – Su-
perintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Autorização Ambiental nº 3782/2016 
em João Pessoa, 18  de novembro de 2016 – Prazo: 365 dias. Para a atividade de: TRANSPORTE 
DE CARGAS, PERIGOSAS (GASOLINA, ÁLCOOL, E DIESEL) de Cabedelo a todo o Estado da 
Paraíba, através do veículo de placa: QFM- 6940. Na (o) em todo Estado da Paraíba. Município: - 
UF: PB. Processo: 2016-006620/TEC/AA-4670.

A PROJECTA MATERIAL DE CONSTRUÇÃO LTDA, CNPJ 12.681.144/0001-30, torna público que 
recebeu da SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Agricultura de Cabedelo a Licença de 
Operação de Nº 010/2016 para GALPÃO COMERCIAL COM FINS DE COMÉRCIO ATACADISTA 
E VAREJISTA DE MATERIAL DE CONSTRUÇÃO, situado a BR 230 KM 12, QUADRA A LOTE P, 
LOTEAMENTO JOÃO PAULO I, RENASCER, CABEDELO – PARAÍBA, conforme processo Nº 
2015.00530-SEMAPA/PMC.

RENOVAENERGIAS/A–CNPJ/CPFNº08.534.605/0001-74TornapublicoqueaSUDEMA–Superinten-
dênciadeAdministraçãodoMeioAmbiente,emitiuaautorizaçãoambientalNº3763/2016,emJoãoPessoa
17denovembrode2016,prazode365diasparaatividadesde:TorreAnemométricaPLVEPE04,localizada
noSítioCachoeiradoSaco,ZonaRuraldoMunicipiodePedraLavrada-PBNa(o)–SITIOCACHOEIRADO-
SACO.Município:PEDRALAVRADA–PROCESSONº2016-007272/TEC/AA-4948

RENOVAENERGIAS/A–CNPJ/CPFNº08.534.605/0001-74TornapublicoqueaSUDEMA–Superinten-
dênciadeAdministraçãodoMeioAmbiente,emitiuaautorizaçãoambientalNº3689/2016,emJoãoPessoa
11denovembrode2016,prazode365diasparaatividadesde:InstalaçãodeTorreAnemométricaPOC03,lo
calizadanaZonaRuraldoMunicipioomunicípiodeSãoJoãodoTigre-PBNa(o)–SITIOSERRADEMOÇA.
Município:SÃOJOÃODOTIGRE–PROCESSONº2016-004124/TEC/AA-3783

João Pessoa> Paraíba> QUARTA-feiRA, 21 de dezembro de 2016Publicidade
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